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EL PAPA FRANCISCO: QUE DIOS CONSOLIDE LA RECONCILIACIÓN EN ÁFRICA 

 
Antoine Mekary | ALETEIA | i.Media 
 

Ary Waldir Ramos Díaz | Ago 30, 2019 

En su video mensaje al pueblo de Mozambique, antes de iniciar su 31° viaje internacional el próximo 
miércoles, Francisco se presentó como pastor que irá a confirmar al pueblo en su testimonio del Evangelio 

luego del acuerdo de paz que pone fin a más de 40 años de guerra. 

El papa Francisco envió un afectuoso video-mensaje dirigido al pueblo de Mozambique, en idioma portugués, este 
viernes 30 de agosto de 2019, a la víspera de su visita al país africano del 4 al 6 de septiembre. 
“Como he recibido y, les doy las gracias, la invitación del Presidente y de mis hermanos Obispos para que venga a 
visitarlos, les invito a todos a unirse a mi oración para que Dios, Padre de todos, fortalezca la reconciliación 
fraterna en Mozambique y en toda África, que es la única esperanza de una paz sólida y duradera”, dijo.  

El Sucesor de Pedro viajará del 4 al 10 de septiembre a Mozambique, Madagascar y Mauricio. La primera etapa del 
itinerario africano está marcada por la anhelada consolidación del histórico acuerdo de paz con el que se pone fin a 
más de 40 años de conflicto armado en la antigua ex colonia portuguesa de África oriental.  

El presidente de Mozambique, Filipe Nyusi, y el líder de Resistencia Nacional de Mozambique, Ossufo Momade, 
firmaron el pasado 12 de agosto el acuerdo de paz y, ahora, el país vive con gran expectativa la próxima visita papal 
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como signo de pacificación. De hecho, el lema del viaje apostólico a Mozambique es: ”Esperanza, paz y 
reconciliación”.  

En este contexto, el Papa latinoamericano afirmó: “Tendré la alegría de compartir estas convicciones directamente 
con ustedes y también de ver cómo crece la siembra hecha por mi predecesor San Juan Pablo II”, quien visitó el 
país en septiembre de 1988 para consolidar la reconciliación entre Iglesia y Estado, luego de la independencia de 
Portugal en junio de 1975 y tras los acuerdos de Lusaka, cuando el gobierno marxista de la época había devuelto al 
clero los bienes confiscados y prometido garantías para la misión eclesial.  

De su nuevo periplo africano, Francisco sostuvo: “este viaje me permitirá encontrarme con la comunidad católica 
y confirmarla en su testimonio del Evangelio que enseña la dignidad de cada hombre y mujer y nos pide que 
abramos nuestros corazones a los demás, especialmente a los pobres y los necesitados”. Al final, el Papa agradeció: 
“Sé que muchos de ustedes están trabajando para preparar mi visita, incluyendo el ofrecimiento de sus oraciones, y 
les agradezco de todo corazón”. 

Sangrienta guerra civil 

La sangrienta guerra civil en Mozambique ha dejado alrededor de un millón de muertos. El pasado 12 de agosto se 
anunció un acuerdo después de un año de negociaciones. Durante dieciséis años (1976-1992), el país fue el 
escenario  de una cruenta guerra civil y del final de los acuerdos de paz de Roma de 1992. Pero a finales del pasado 
año, se reavivaron las tensiones y se registraron episodios de violencia que acabaron con decenas de muertos. 

En el acuerdo alcanzado, que se produce dos meses antes de las elecciones presidenciales y de la visita papal, se 
incluye una ley de amnistía que da garantía jurídica al líder de Renamo, Afonso Dhlakama, escondido por motivos de 
seguridad desde el 21 de octubre de 2013. 

Paz para África: ¡Depongan estos instrumentos de muerte!.  

Francisco ha visitado África en varias ocasiones, Marruecos (marzo 2018), Egipto (abril 2017) y, muy recordado el 
periplo por África subsahariana: República Centroafricana, Kenia y Uganda (noviembre 2015). En ese viaje, exhortó a 
trabajar por la paz del continente, abriendo la Puerta Santa en Bangui, capital de la República Centroafricana. Así, 
había inaugurado el Jubileo de la Misericordia “anticipadamente” en esa tierra.  

Justificando su gesto universal y con palabras que tienen eco aún hoy, el Papa había dicho: “Una tierra que sufre 
desde hace años la guerra, el odio, la incomprensión, la falta de paz. Y en esta tierra también están todos los 
países del mundo que han pasado por la cruz de la guerra”. “A todos los que empuñan injustamente las 
armas de este mundo: ¡Depongan estos instrumentos de muerte!”.  
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VISITARÁ MOZAMBIQUE, 

MADAGASCAR Y 

MAURICIO 
Se actualiza el programa oficial del 
próximo viaje del Papa a África 

Al programa oficial del viaje 
apostólico del Papa a 
Mozambique, Madagascar y 
Mauricio, que tendrá lugar entre el 4 y el 10 de septiembre, se ha añadido un nuevo evento al final del día 5 de 
septiembre en Maputo 

30/08/19 9:45 AM 
(Ecclesia) El viaje apostólico a los tres países africanos que el Papa Francisco visitará del 4 al 10 de septiembre 
comenzará con la llegada del Pontífice a las 18.30 horas a la capital de Mozambique, Maputo. La Oficina de Prensa 
de la Santa Sede ha publicado el horario del viaje ya anunciado el pasado 28 de junio. 

Sólo hay que considerar dos zonas horarias: Madagascar, una hora más que Italia, y Mauricio, dos. Además, la 
actualización se refiere a un nuevo evento a finales del jueves 5 de septiembre. Esta es una visita privada a la Casa 
Matteo 25 en Maputo. 

Una iniciativa de la Nunciatura Apostólica en el Estado africano en colaboración con poco más de 20 comunidades 
religiosas locales, creada para ayudar a los jóvenes y a los niños de la calle, que no tienen nada que comer y a 
menudo ni siquiera dónde dormir. 

Madagascar 

La llegada del Papa Francisco a Madagascar está prevista para el 6 de septiembre a las 16:30, hora local. Al día 
siguiente, a las 10.15 horas, tendrá lugar la reunión con las autoridades, la sociedad civil y el cuerpo diplomático en el 
edificio de la Ceremonia en la capital Antananarivo. Entre las citas previstas, la de las 18.00 horas con los jóvenes del 
campamento diocesano de Soamandrakizay y la celebración eucarística de la mañana siguiente a las 10.00 horas. 

La visita a la Ciudad de la Amistad está prevista para las 15.10 horas, mientras que la oración por los obreros de la 
obra de Mahatazana está programada para las 16.00. A continuación, la alocución del Papa a los presbíteros, a los 
religiosos, a las religiosas, a los consagrados y a los seminaristas en el Colegio Saint Michel. 

Mauricio 

Destino: Port Louis, Isla Mauricio, lunes 9 de septiembre. La misa de las 12.15 hs. en el monumento a María Reina de 
la Paz y la visita privada a las 16.25 hs. al santuario de Fray Laval son los dos momentos culminantes de la jornada. 

A continuación, se celebrarán reuniones con las autoridades en el Palacio Presidencial, la sociedad civil y el cuerpo 
diplomático. Por la tarde, regreso a Madagascar. 

http://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=35667
http://www.infocatolica.com/?t=hemeroteca&y=2019&m=8&d=30
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El regreso a Roma 

La ceremonia de despedida para el regreso a Roma está prevista para el martes 10 de septiembre a las 9 de la 
mañana, hora local, en el aeropuerto de Antananarivo. El Papa Francisco aterriza en Ciampino a las 7pm 

 

https://www.aciprensa.com/noticias/programa-del-proximo-viaje-del-papa-francisco-en-africa-a-mozambique-
madagascar-y-mauricio-68326 

 

 

PROGRAMA DEL VIAJE DEL PAPA FRANCISCO EN ÁFRICA A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR 
Y MAURICIO 

POR MERCEDES DE LA TORRE | ACI Prensa 

 

 

El Papa Francisco saluda desde el papamóvil. Foto: Daniel Ibáñez / ACI Prensa 

La Oficina de Prensa de la Santa Sede publicó este 28 de junio el programa oficial del próximo viaje apostólico 
internacional que el Papa Francisco realizará en África del 4 al 10 de septiembre de 2019. 

En tal ocasión, el Papa Francisco visitará tres países del continente africano: Mozambique, Madagascar y Mauricio. 

El miércoles 4 de septiembre, el avión que trasladará al Santo Padre desde Roma a Maputo (capital de 
Mozambique) y despegará a las 8:00 a.m. (hora de Roma) para aterrizar en el aeropuerto de Maputo a las 6:30 p.m. 
(hora local) en donde se llevará a cabo la ceremonia de bienvenida. 

Al día siguiente, el Pontífice realizará la visita de cortesía al Presidente en el Palacio de Ponta Vermelha, en donde 
después tendrá un encuentro con las autoridades, la sociedad civil y el Cuerpo Diplomático. 

https://www.aciprensa.com/noticias/programa-del-proximo-viaje-del-papa-francisco-en-africa-a-mozambique-madagascar-y-mauricio-68326
https://www.aciprensa.com/noticias/programa-del-proximo-viaje-del-papa-francisco-en-africa-a-mozambique-madagascar-y-mauricio-68326
https://www.aciprensa.com/noticias/programa-del-proximo-viaje-del-papa-francisco-en-africa-a-mozambique-madagascar-y-mauricio-68326?rel=author
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Luego, el Papa participará a un encuentro interreligioso con los jóvenes en el Pabellón de Deportes de Maxaquene, 
almorzará en la Nunciatura y por la tarde se reunirá con lo Obispos, sacerdotes, religiosos y religiosas, consagrados, 
seminaristas, catequistas y animadores en la Catedral de la Inmaculada Concepción. 

Después el Pontífice hará una visita privada a la Casa Mateo 25, un centro de acogida en Maputo. 

El viernes 6 de septiembre por la mañana el Santo Padre visitará el hospital de Zimpeto, presidirá una Celebración 
Eucarística en el Estadio de Zimpeto y tendrá la ceremonia de despedida en el aeropuerto de Maputo para viajar 
a Antanavarivo (capital de Madagascar). 

Posteriormente, el sábado 7 de septiembre, el Santo Padre realizará la visita de cortesía al Presidente en el Palacio 
de Iavoloha y al finalizar tendrá el encuentro con las autoridades, la sociedad civil y el Cuerpo Diplomático en el 
Palacio de ceremonias (“Ceremony Building”) en donde pronunciará un discurso. 

Después, el Papa irá a un Monasterio de la Carmelitas Descalzas y rezará la hora media con ellas. Tras el almuerzo 
en la Nunciatura, el Santo Padre irá a la Catedral de Andohalo para reunirse con los obispos de Madagascar. 

Al terminar, rezará en la tumba de la beata Victoire Rasoamanarivo y por la tarde tendrá una vigilia con jóvenes en el 
Campo diocesano de Soamandrakizay. 

El domingo 8 de septiembre el Papa Francisco celebrará la Santa Misa en el Campo diocesano de Soamandrakizay, 
almorzará con el séquito papal en la Nunciatura y por la tarde visitará a la ciudad de la amistad de Akamasoa. 

Más tarde, presidirá una oración con los trabajadores en Mahatzana y se reunirá con los sacerdotes, religiosos, 
religiosas, consagrados y seminaristas en el Collège Saint Michel. 

Al día siguiente, lunes 9 de septiembre, el Santo Padre viajará a las 7:30 a.m. en avión de Antananarivo hacia Port 
Louis (capital de Mauricio) en donde será recibido a las 10:40 a.m. en el aeropuerto de Port Louis y allí mismo se 
realizará la ceremonia de bienvenida. 

Después, el Papa Francisco celebrará la Santa Misa en el Monumento de María, Reina de la Paz y al finalizar, 
almorzará con los obispos de la Conferencia Episcopal del Océano Indio (CEDOI) en el episcopio. 

Por la tarde, el Pontífice realizará la visita de cortesía al Presidente en el Palacio Presidencial, y después, se reunirá 
allí mismo con el Primer Ministro. Al finalizar los dos encuentros privados, el Papa se reunirá con las autoridades, la 
sociedad civil y el Cuerpo Diplomático en el Palacio Presidencial y después se trasladará al aeropuerto de Port Louis 
para la ceremonia despedida. El avión despegará a las 7:00 p.m. hacia Antananarivo y aterrizará a las 8:00 p.m. (hora 
local). 

El último día del viaje será dedicado solamente al viaje de Madagascar a Italia. El Santo Padre tendrá la ceremonia de 
despedida en el aeropuerto de Antananarivo a las 9:20 a.m. el martes 10 de septiembre y aterrizará en Roma 
Ciampino alrededor de las 7:00 p.m. 
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¿POR QUÉ EL PAPA FRANCISCO VIAJA A MADAGASCAR? 

 

Vatican Press Office 

Ary Waldir Ramos Díaz | Sep 02, 2019 

Video Mensaje del Papa Francisco al pueblo de Madagascar con ocasión de su Visita Apostólica 

El papa Francisco visitará del 6 al 8 de septiembre de 2019, Madagascar, la isla más grande de África y la cuarta más 
grande del mundo, con varios mensajes para la población joven del lugar.  La mayoría de los habitantes de la Isla son 
cristianos (58%). 

De hecho, uno de los actos centrales será la Vigilia con los jóvenes en el Campo de Soamandrakizay el próximo 
sábado. El 31° Viaje Apostólico del Papa incluye otras dos etapas africanas: Mozambique (4-6 de septiembre) y 
Mauricio (9-10 de septiembre).  

“La oración no conoce fronteras, y cuando estaré en Madagascar, aunque sólo pueda visitar algunos lugares, con la 
oración llegaré a todos, y para todos imploraré la bendición de Dios”, lo dijo el Papa Francisco en su Video Mensaje 
dirigido a 25 millones de ciudadanos de Madagascar, pues viajará solo a capital del país, Antananarivo, que cuenta 

https://es.aleteia.org/2019/09/02/por-que-el-papa-francisco-viaja-a-madagascar/?utm_campaign=NL_es&utm_source=daily_newsletter&utm_medium=mail&utm_content=NL_es
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con una población de 1 403 449 habitantes. La ciudad se encuentra ubicada en el centro de la isla, a unos 145 km de 
la costa oriental que es la más cercana. 

El Papa recordó que Madagascar es conocido por sus bellezas naturales, y por ello debe ser protegido. “Pero 
hay otra belleza que está aún más en el corazón de Cristo y del Papa la de su pueblo, es decir, ¡su santidad! Por 
esta razón, vendré a confirmaros en la fe y al mismo tiempo a alimentarme de ella. Que la Santísima Virgen nos 
obtenga este don”. 

Francisco el sábado (7 septiembre) visitará la tumba de la beata Victoire Rasoamanarivo (1848-1894) en 
Antananarivo, convertida al cristianismo a los 15 años, gastó toda su vida por los pobres y los enfermos. La beata de 
Madagascar se refugiaba en los tiempos libres en la oración. Juan Pablo II la beatificó en 1989.  

Francisco también visitará Akamasoa: Una comunidad – ciudad construida por los pobres de un basural,  fundada en 
1989 por el sacerdote Pedro Opeka. El llamado ‘obrero de Dios’ ha realizado casas de acogida para los pobres, 
escuelas, centros de salud, talleres de formación y de producción para ayudar a casi 20 mil personas, entre ellas 
tantos niños; alrededor de 9 mil.  

En esta visita, el Pontífice pronunciará ante miles de trabajadores un “discurso claro sobre la dignidad de la 
persona humana, que no merece la pobreza”, confirmó Opeka durante un encuentro reciente con periodistas en 
Francia.  

En presencia del presidente del país, Francisco aludirá a la “lucha contra la corrupción, la injusticia social y la 
importancia de compartir los bienes”. Según el misionero, Francisco va a “animar a las Iglesias a estar en primera 
línea para sacar al país de esta extrema pobreza”. 

Madagascar hace parte del grupo de países con menos desarrollo en la región, según la ONU. El 80% de los 
habitantes viven con menos de 2 dólares al día. 

El Papa visitará África para insistir en los valores y en la fe como verdadera riqueza del continente. Según dijo 
a Vatican Newsel cardenal Pietro Parolin. El pontífice en sus discursos y gestos insistirá en la paz, el cuidado de la 
creación y en fortalecer la cultura del encuentro. La esperanza será el ingrediente de cohesión de los puntos 
anteriores. 

“África necesita que haya amigos de África, no personas interesadas que la miren con ojos interesados, sino personas 
que realmente traten de ayudar a este continente a poner en práctica todos sus recursos, todas sus fuerzas para 
progresar, para avanzar”, cardenal Parolin. 
 
El purpurado explicó que Francisco irá a África siguiendo los pasos de sus predecesores san Juan Pablo II que la 
visitó en 1989 y san Juan Pablo VI, el primer pontífice en besar el suelo de esas tierras y quien decía: “África es un 
laboratorio de desarrollo integral”. Francisco irá a confirmar el camino del Evangelio de la fraternidad, el diálogo y el 
rechazo de todo tipo de violencia. 
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MOZAMBIQUE: FRANCISCO 
LLEGA AL PAÍS CON UN MENSAJE 

DE ‘ESPERANZA, PAZ Y 
RECONCILIACIÓN’ 

Comienza el viaje a África 

SEPTIEMBRE 04, 2019 11:38LARISSA I. LÓPEZ  

(ZENIT – 4 sept. 2019).- Hoy, 4 de septiembre de 2019, empieza el 31º viaje apostólico del Papa Francisco. El primer 
destino de Francisco es Mozambique y, más tarde, se trasladará a Madagascar y Mauricio. 

Entre 1988 y 1989, en varias expediciones, Juan Pablo II acudió también a los tres citados países africanos. 

Este viaje, que finaliza el 10 de septiembre, no constituye la primera visita de Francisco al continente africano, pues 
previamente ha estado en Egipto, Kenia, Uganda, la República Centroafricana y Marruecos. 

Encuentro con africanos 

Según informó la Oficina de Prensa de la Santa Sede, a las 7 horas, antes de salir de Casa Santa Marta para ir al 
aeropuerto, el Santo Padre tuvo un encuentro con unas 12 personas acogidas por el Centro Astalli y la Comunidad de 
San Egidio y procedentes de Mozambique, Madagascar y Mauricio. El grupo fue acompañado por Konrad Krajewski, 
limosnero apostólico. 

A las 8 horas, a bordo de un avión Alitalia A330, el Papa partió hacia Mozambique. La hora de llegada al país 
estimada es a las 18:30 horas. 

Tweet del Papa 

Con respecto a este viaje, el Santo Padre ha expresado esta mañana en un tweet: “Invito a todos a que se unan a mi 
oración para que Dios, Padre de todos, consolide en toda África la reconciliación fraterna, única esperanza para una 
paz sólida y duradera”. 

Por otra parte, en el momento de abandonar el territorio italiano, el Obispo de Roma ha enviado al presidente de la 
República Italiana, Sergio Mattarella, un mensaje telegráfico en el que ha informado al mandatario sobre su viaje a 
dichos países y le ha comunicado su “ferviente saludo”. 
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https://es.zenit.org/articles/mozambique-el-papa-llega-hoy-al-pais-para-fomentar-la-esperanza-la-paz-y-la-reconciliacion/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Francisco%20llega%20al%20pas%20con%20un%20mensaje%20de%20Esperanza%20paz%20y%20reconciliacin
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https://es.zenit.org/articles/mozambique-el-papa-llega-hoy-al-pais-para-fomentar-la-esperanza-la-paz-y-la-reconciliacion/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Francisco%20llega%20al%20pas%20con%20un%20mensaje%20de%20Esperanza%20paz%20y%20reconciliacin
https://es.zenit.org/articles/author/larissa-lopezzenitteam-org/
https://es.zenit.org/articles/mozambique-madagascar-y-mauricio-actualizacion-del-programa-del-viaje-del-papa/
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País en desarrollo 

El Pontífice llega hoy a Mozambique, un país con un gran potencial económico debido al descubrimiento de 
yacimientos de gas en la costa, pero que aún se encuentra en desarrollo y constituye una de las naciones más pobres 
de África, indica Vatican News. 

La nación mozambiqueña, por otro lado, es muy joven: el 60% de sus ciudadanos tiene menos de 25 años, 
presentando un futuro esperanzador en este sentido. 

Con una población (en miles) de 27.129 habitantes, el número de católicos (en miles) en esta región es de 7.621. La 
Iglesia católica cuenta con 12 circunscripciones eclesiásticas, 343 parroquias, 659 sacerdotes, 89 religiosos no 
sacerdotes y 1.207 religiosas. 

Historia reciente 

Mozambique se independizó de Portugal en 1975. Se trata de un territorio que aún sufre las consecuencias de un 
conflicto armado posterior a dicha independencia, producido desde 1977 hasta 1992. 

A pesar de que la guerra civil había terminado oficialmente, las tensiones persistieron a lo largo de los años y la 
violencia estalló en 2013 entre el partido gobernante, FRELIMO (Frente de Liberación de Mozambique), y la 
oposición, RENAMO (Resistencia Nacional de Mozambique). 

En diciembre de 2016 se logró negociar una tregua temporal que detuvo el conflicto armado y en 2018 se firmó un 
principio de acuerdo que estableció el itinerario a seguir para que se produjera el desarme de RENAMO. 

El pasado mes de agosto, el presidente de Mozambique, Filipe Nyusi, de FRELIMO, y el líder de RENAMO, Ossufo 
Momade, rubricaron un nuevo acuerdo de paz global que establece los términos del alto el fuego entre las dos partes 
y que compromete a los signatarios a celebrar elecciones generales pacíficas el próximo 15 de octubre. 

Efectos de los ciclones 

Mozambique se encuentra en proceso de recuperación de los efectos destructores del ciclón Idai, un huracán tropical 
que ha azotado a África y al hemisferio sur del planeta. 

Además, un mes después de este ciclón, en abril de 2019, el huracán Kenneth llegó a la región norte del país, 
ocasionando importantes daños materiales y pérdidas de vidas. 

Lema y mensaje del Papa 

En este contexto, el lema de Francisco para esta visita a Mozambique es: “Esperanza, paz y reconciliación”, mensaje 
que, efectivamente, el Pontífice llevará para los mozambiqueños. 

Asimismo, en el video mensaje al pueblo de Mozambique difundido el pasado 30 de agosto de 2019, el Santo Padre 
invita a todos a unirse a su oración “para que Dios, Padre de todos, consolide la reconciliación, la reconciliación 
fraterna en Mozambique y en toda África, la única esperanza de una paz firme y duradera”. 

Programa 

El Papa llega esta tarde a Maputo, Mozambique, donde está prevista una ceremonia de bienvenida. Mañana, jueves 
día 5, celebrará un encuentro interreligioso con los jóvenes, y otro con los obispos, sacerdotes, religiosos/as, 
consagrados y seminaristas, catequistas y animadores. 

También visitará, el mismo día 5, la Casa “Matteo 25” y, el día 6, estará en el Hospital de Zimpeto, además de 
celebrar la Misa en el estadio del mismo nombre. 

 

 

 

https://es.zenit.org/articles/mozambique-firma-de-un-acuerdo-de-paz-historico/
https://es.zenit.org/articles/el-papa-invita-a-rezar-a-los-mozambiquenos-para-que-dios-consolide-la-reconciliacion/
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https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-
maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%20156762
1885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CI
D_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%2
0para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo 

 

 

Llegada Del Papa A Maputo, Mozambique © 
Antonio Spadaro 

MOZAMBIQUE: BAILES AFRICANOS PARA EL 
PAPA EN EL AEROPUERTO DE MAPUTO 

Recibido por el presidente Nyusi 

SEPTIEMBRE 04, 2019 20:13ROSA DIE 
ALCOLEAVIAJES PONTIFICIOS 

(ZENIT – 4 sept. 2019).- El Papa Francisco ha 
llegado al aeropuerto de Maputo, capital de 
Mozambique, a las 18:20 horas, este miércoles, 
4 de septiembre de 2019, donde le han recibido 

el nuncio apostólico en el país y el presidente del gobierno Filipe Jacinto Nyusi, acompañado de su esposa, Isaura 
Nyusi, junto a unos niños vestidos con trajes tradicionales, que le han regalado unas flores. 

También aguardaban a la llegada del Pontífice en el aeropuerto internacional de Maputo los dignatarios religiosos y 
políticos locales, bandas, cantantes, bailarines y una gran multitud de fieles, que aplaudían y silbaban la visita del 
segundo papa a su país, tras los pasos de san Juan Pablo II, en 1989. 

Después de que al avión Alitalia A330 aterrizara en el aeropuerto, tal y como indica el protocolo en los viajes 
pontificios, el nuncio apostólico en el país, en este caso, Mons. Piergiorgio Bertoldi, arzobispo de Spello, ha subido al 
avión para saludar al Santo Padre. 

A continuación, Francisco ha bajado las escaleras a pie, sin ayuda de nadie, y ha saludado al presidente de 
Mozambique y a su esposa. Juntos se han dirigido a una tarima, frente a la que ondeando las banderas de ambos 
estados, han sonado los himnos nacionales para rendir homenaje al jefe del Estado Vaticano. 

https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%20para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo
https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%20para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo
https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%20para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo
https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%20para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo
https://es.zenit.org/articles/mozambique-bailes-a-ritmo-africano-para-francisco-en-el-aeropuerto-de-maputo/?utm_medium=email&utm_campaign=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP&utm_content=El%20Papa%20Francisco%20llega%20a%20Mozambique%201567621885%20ZNP+CID_7a2fd21188896c73206777ac97d32545&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Bailes%20africanos%20para%20el%20Papa%20en%20el%20aeropuerto%20de%20Maputo
https://es.zenit.org/articles/author/rosa-die-alcolea/
https://es.zenit.org/articles/author/rosa-die-alcolea/
https://es.zenit.org/articles/author/rosa-die-alcolea/
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Saludos y bailes 

Minutos después, como es tradicional en los viajes internacionales del Pontífice, se ha dirigido a saludar a la 
delegación local que acompañaba al presidente de Mozambique, y el mandatario Nyusi ha estrechado la mano a los 
representantes del Vaticano, que acompañan en su visita al Papa, entre ellos D. Mauricio Rueda y Mons. Pietro 
Parolin. 

Un grupo de fieles de Mozambique han bailado para el Papa, con vestidos de vivos colores, a ritmos de tambores 
africanos. Junto al presidente, el Papa se ha dirigido al papamóvil, acompañado por el bullicio y la alegría de los 
presentes. Después el Papa se ha dirigido a la nunciatura apostólica, donde dormirá estos días en la capital. 

Paz “sólida y duradera” 

“Invito a todos a que se unan a mi oración para que Dios, Padre de todos, consolide en toda África la reconciliación 
fraterna, única esperanza para una paz sólida y duradera”: ha escrito el Santo Padre en su cuenta oficial de 
Twitter @Pontifex_es hoy, 4 de septiembre de 2019, coincidiendo con su llegada a África –por cuarta vez– para visitar 
Mozambique, Madagascar e Islas Mauricio. 

En el video mensaje que el Pontífice dirigió a los mozambiqueños días antes de su llegada, el Papa exhortó a todos a 
unirse a su oración “para que Dios, Padre de todos, consolide la reconciliación, la reconciliación fraterna en 
Mozambique y en toda África, la única esperanza de una paz firme y duradera”. 

 

 

https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/politica/93102-voo-papal-ja-sobrevoa-mocambique 

 

EL VUELO PAPAL YA VUELA SOBRE 
MOZAMBIQUE 

 Publicado el 04 septiembre 2019 

 Vistas del Perfil: 244 

 

El avión que lleva al Papa Francisco a Mozambique 
ya está volando sobre el país al Aeropuerto 
Internacional de Maputo, donde aterrizará 
aproximadamente a las 18.12 horas. 

https://www.youtube.com/watch?v=SXStEgWalY8
https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/politica/93102-voo-papal-ja-sobrevoa-mocambique
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El transportista de Alitalia Airbus 300, AZA 4000, ingresó a Mozambique a través de la provincia de Tete, según 
Flighaware.com, un sitio web que permite el seguimiento de vuelos, disponible en Internet. 

Mientras tanto, la ciudad de Maputo ha reforzado la seguridad en las calles y caminos de protocolo por donde pasará 
el automóvil Papamovel, con la presencia de policías, voluntarios y miembros de la Iglesia Católica. 

La visita de Francisco tiene el lema: "Esperanza, Paz y Reconciliação". 

 

 

https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/politica/93105-nunciatura-apostolica-ja-hospeda-o-papa-francisco 

 

 

LA NUNCIATURA APOSTÓLICA 
YA ALBERGA AL PAPA 

FRANCISCO 

 Publicado el 04 septiembre 2019 

 

El Papa Francisco llegó hoy al territorio 
nacional y actualmente se encuentra en la 
Nunciatura Apostólica en la capital del 
país, después de haber aterrizado en la 
tarde del jueves. 

El santo sacerdote permanecerá en el país durante tres días para su visita pastoral y de estado, solicitada por el 
presidente de la República, Filipe Nyusi. 

Durante su estancia, el Sumo Pontífice se reunirá con varios niveles de la sociedad política, religiosa y civil. 

También está en la agenda que mañana, el Papa hará una visita de cortesía al Palacio de la Presidencia de la 
República, donde se reunirá con Philip Nyusi, luego dialogará con los actores políticos, el cuerpo diplomático y la 
sociedad civil. 

Mañana, el Santo Padre dará una homilía a los jóvenes en el Pabellón de Maxaquene y por la tarde tendrá una 
conversación con los obispos, sacerdotes, catequistas y animadores. 

Ya en el último día de la visita se celebrará misa en el Estadio Nacional de Zimpeto. 

Tenga en cuenta que todas las calles están completamente llenas de gente de todas las edades. 

Mucho movimiento de creyentes católicos en los caminos de Maputo. 

https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/politica/93105-nunciatura-apostolica-ja-hospeda-o-papa-francisco
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Desde la tarde de hoy, en diferentes calles y avenidas de la ciudad de Maputo, ha habido un movimiento de creyentes 
cantando y esperando saludar al Papa. 

Nuestro informe ha escuchado a algunos fieles que dicen que quieren ver y recibir al Papa que ha estado esperando 
al Papa durante mucho tiempo, y que Dios bendecirá la visita con Dios. 

Los fieles entrevistados por Notícias también dijeron que esperan que el Papa bendiga al pueblo mozambiqueño que 
está sumido en varios caos, especialmente para los jóvenes, porque "nuestros niños han perdido su moral y su 
civilidad y su recuperación es urgente". 

Un grupo de 16 miembros de católicos sudafricanos que vinieron a Maputo para un viaje para recibir al Papa dijeron 
que en su país en este momento hay un ambiente indigno debido a la xenofobia. 

"En la misa papal rezaremos por la paz y el amor por los demás en Sudáfrica", dijo Botshelo Molete, un miembro del 
grupo, de la diócesis maderera de Mabatho, provincia del noroeste. 

 

 

 

https://www.aciprensa.com/noticias/viaje-del-papa-francisco-a-africa-discurso-a-los-jovenes-de-mozambique-45042 

 

5 de septiembre de 2019 5:41 am | ÚLTIMA ACTUALIZACIÓN 5 de septiembre de 2019 11:12 am 

 

 

VIAJE DEL PAPA FRANCISCO A 
ÁFRICA: DISCURSO A LOS JÓVENES 

DE MOZAMBIQUE 
 
El Papa Francisco en el encuentro con los 
jóvenes de Mozambique. Foto: Vatican Media 

El Papa Francisco participó a un encuentro 
interreligioso con miles de jóvenes en la capital 
de Mozambique en donde dirigió un discurso de 
esperanza y destacó la alegría de vivir. 

El Santo Padre llegó al Pavillon Maxaquen junto al Arzobispo de Maputo, un estadio con capacidad máxima de 15.000 
personas, y pronunció un discurso en portugués improvisando y añadiendo frases en español e italiano. 

“La alegri a de vivir es una de sus principales caracteri  sticas —y eso se puede sentir aqui  —. Alegri a compartida y 

celebrada que reconcilia y se transforma en el mejor anti doto que desmiente a todos aquellos que quieren 

dividir, fragmentar o enfrentar. ¡Cua  nto les hace falta a algunas regiones del mundo su alegri  a de vivir!”, exclamó el 
Papa ante el entusiasmo de los cantos y danzas de los jóvenes presentes. 

https://www.aciprensa.com/noticias/viaje-del-papa-francisco-a-africa-discurso-a-los-jovenes-de-mozambique-45042
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En esta línea, el Pontífice recordó el proverbio: “Si quieres llegar ra  pido camina solo, si quieres llegar lejos, ve 

acompan ado” y animó a los jóvenes a repetir ¡Si quieres llegar ra  pido camina solo, si quieres llegar lejos, ve 

acompan ado! Se trata siempre de son  ar juntos, como lo esta  n haciendo hoy. Sueñen con otros, nunca contra otros; 

sueñen como han son  ado y preparado este encuentro: todos unidos y sin barreras. Eso es parte de la ‘nueva pa  gina 
de la historia’ de Mozambique”. 

Por ello, el Papa advirtió que “jugar juntos nos ensen  a que no so  lo la resignacio  n es enemiga de los suen  os y del 

compromiso, tambie n lo es la ansiedad. Resignación y ansiedad”, dijo. 

A continuación, el texto completo del Papa Francisco a los jóvenes: 

Muchas gracias por tus palabras de bienvenida, muchas gracias tambie  n por todas y cada una de las 

representaciones arti sticas que han realizado. Muchas gracias. Siéntense, pónganse cómodos. 

Me agradeci an porque he reservado tiempo para estar con ustedes. ¿Que   es ma  s importante para un pastor que 

estar con los suyos? ¿Que   es ma s importante para un pastor que encontrarse con sus jo  venes? ¡Ustedes son 
importantes! Tienen que saberlo, tienen que creérselo. ¡Ustedes son importantes! Pero con humildad. Porque 

ustedes no son so  lo el futuro de Mozambique, tampoco de la Iglesia y de la humanidad. Ustedes son el presente que, 
con todo lo que son y hacen, ya están aportando lo mejor que hoy pueden regalar. Sin su entusiasmo, sus cantos, su 

alegri a de vivir, ¿que  seri a de esta tierra? Verles cantar, sonrei  r, bailar, en medio de todas las dificultades que viven 

—como bien nos contabas tu  — es el mejor signo de que ustedes, jo  venes, son la alegri a de esta tierra, la alegri  a de 
hoy. 

La alegri  a de vivir es una de sus principales caracteri  sticas —y eso se puede sentir aqui  —. Alegri a compartida y 

celebrada que reconcilia y se transforma en el mejor anti  doto que desmiente a todos aquellos que quieren dividir, 

fragmentar o enfrentar. ¡Cua  nto les hace falta a algunas regiones del mundo su alegri  a de vivir! 

Gracias por estar presentes las distintas confesiones religiosas. Gracias por animarse a vivir el desafi  o de la paz y a 

celebrarla hoy juntos como familia; tambie  n a aquellos que sin ser parte de alguna tradicio  n religiosa están 
participando. Es hacer la experiencia de que todos somos necesarios, con nuestras diferencias, pero necesarios. 

Ustedes juntos —asi  como se encuentran ahora—, son el palpitar de este pueblo, donde cada uno juega un papel 

fundamental en un u  nico proyecto creador, para escribir una nueva pa  gina de la historia, una pa gina llena de 

esperanza, paz y reconciliacio  n. ¿Quieren escribir esta pa  gina? 

Cuando entré, ustedes cantaban reconciliación. ¿Lo repiten? Reconciliación. Reconcialiación. 

Me hiciste dos preguntas que creo van unidas. Por un lado, ¿co  mo hacer para que los suen  os de los jo venes se 

hagan realidad? Y, ¿co  mo hacer para que los jo  venes se involucren en los problemas que aquejan al pai  s? Ustedes 

hoy nos marcan el camino y nos ensen  an co mo responder a estas preguntas. 

Han expresado con el arte, con la mu  sica, con esa riqueza cultural que mencionabas con tanto orgullo, una parte de 

sus suen os y realidades; en todas ellas muestran diferentes modos de asomarse al mundo y mirar el horizonte: 

siempre con ojos llenos de esperanza, llenos de futuro y tambie  n de ilusiones. Ustedes, jo  venes, caminan con dos 
pies como los adultos, pero a diferencia de los adultos, que los tienen paralelos, ustedes ponen uno delante del otro, 
dispuesto a irse, a partir. Ustedes tienen tanta fuerza, son capaces de mirar con tanta esperanza, son una promesa 
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de vida que lleva incorporado un cierto grado de tenacidad (cf. Exhort. ap. postsin. Christus vivit, 139), que no deben 
perder ni dejar que se las roben. 

¿Co  mo realizar los suen  os, co mo contribuir a los problemas del pai s? Me gustari a decirte: no dejes que les roben 

la alegri a. No dejen de cantar y expresarse de acuerdo a todo lo bueno que aprendieron de sus 

tradiciones. Que no les roben la alegri a. 

Como les deci a, hay muchas formas de mirar el horizonte, el mundo, el presente y el futuro. Pero es necesario 

cuidarse de dos actitudes que matan los suen  os y la esperanza: la resignacio  n y la ansiedad. Son grandes enemigas 

de la vida, porque nos empujan normalmente por un camino fa  cil, pero de derrota, y el precio que piden para pasar es 
muy caro. Se paga con la propia felicidad e inclusive con la propia vida. 

¡Cua  ntas promesas de felicidad vaci  as que terminan truncando vidas! Seguro conocen amigos, conocidos —o 

incluso les puede haber pasado a ustedes mismos—, el vivir momentos difi ciles, dolorosos, donde parece que todo se 

viene encima y lleva a la resignacio  n. Hay que estar muy atentos porque esa actitud «te hace tomar la senda 
equivocada. Cuando todo parece paralizado y estancado, cuando los problemas personales nos inquietan, los 

malestares sociales no encuentran las debidas respuestas, no es bueno darse por vencido» (ibi d., 141). 

Repitan: ¡No es bueno darse por vencido!, ¡No es bueno darse por vencido! Se  que a la mayori a de ustedes les 

gusta mucho el fu  tbol. Recuerdo un gran jugador de estas tierras que aprendio   a no resignarse: Eusebio da Silva, la 

“pantera negra”. Comenzo   su vida deportiva en el club de esta ciudad. Las severas dificultades econo  micas de su 

familia y la muerte prematura de su padre, no pudieron impedir sus suen  os; su pasio  n por el fu  tbol lo hizo perseverar, 

son ar y salir adelante, ¡y hasta llego   a hacer 77 goles para este club de Maxaquene! Teni  a todo para resignarse. 

Su suen o y ganas de jugar lo lanzaron hacia delante, pero tan importante como eso fue encontrar con quie  n jugar. 
Ustedes bien saben que en un equipo no son todos iguales, ni hacen las mismas cosas o piensan de la misma 

manera. Cada jugador tiene sus caracteri  sticas, como lo podemos descubrir y disfrutar en este encuentro: venimos de 

tradiciones diferentes e inclusive podemos hablar lenguas diferentes, pero eso no impidio   que nos encontremos. 

Mucho se ha sufrido y se sufre porque algunos se creen con el derecho de determinar quie  n puede “jugar” y 

quie  n tiene que quedar “fuera de la cancha”, y van por la vida dividiendo y enfrentando. Ustedes, queridos amigos, 

hoy son un ejemplo y testimonio de co  mo tenemos que actuar. Tu   me preguntabas: ¿Co  mo comprometerse con el 

pai s? Asi  como lo esta  n haciendo, permaneciendo unidos ma  s alla  de lo que les puede diferenciar, buscando siempre 

la ocasio n para realizar los suen  os por un pai s mejor, pero juntos. 

¡Que  importante es no olvidar que la enemistad social destruye! «Y una familia se destruye por la enemistad. Un pai  s 
se destruye por la enemistad. El mundo se destruye por la enemistad. Todos juntos: ¡El mundo se destruye por la 
enemistad! ¡El mundo se destruye por la enemistad! 

Y la enemistad ma  s grande es la guerra. Y hoy di  a vemos que el mundo se esta   destruyendo por la guerra. Porque 

somos incapaces de sentarnos y hablar [...].  Seamos capaces de crear la amistad social. No es fa cil, siempre hay 
que renunciar a algo, hay que negociar, pero si lo hacemos pensando en el bien de todos podremos alcanzar la 

magni fica experiencia de dejar de lado las diferencias para luchar juntos por algo comu  n. Si logramos buscar puntos 

de coincidencia en medio de muchas disidencias, en ese empen  o artesanal y a veces costoso de tender puentes, de 

construir una paz que sea buena para todos, ese es el milagro de la cultura del encuentro» (ibi d., 169). 
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Recuerdo ese proverbio que dice: «Si quieres llegar ra  pido camina solo, si quieres llegar lejos, ve acompan  ado». 

Repito: ¡Si quieres llegar ra  pido camina solo, si quieres llegar lejos, ve acompan  ado! Se trata siempre de son  ar 

juntos, como lo esta  n haciendo hoy. Sueñen con otros, nunca contra otros; sueñen como han son  ado y preparado 

este encuentro: todos unidos y sin barreras. Eso es parte de la “nueva pa  gina de la historia” de Mozambique. 

Jugar juntos nos ensen  a que no so  lo la resignacio n es enemiga de los suen  os y del compromiso, tambie n lo es la 
ansiedad. Resignación y ansiedad. La ansiedad «Puede ser una gran enemiga cuando nos lleva a bajar los brazos 

porque descubrimos que los resultados no son instanta  neos. Los suen os ma  s bellos se conquistan con 
esperanza, paciencia y determinación, -esperanza, paciencia y determinación- renunciando a las prisas. Al 

mismo tiempo, no hay que detenerse por inseguridad, no hay que tener miedo de apostar y de cometer errores» ( ibi d., 
142). 

Las cosas ma  s hermosas se gestan con el tiempo y, si algo no te salio   la primera vez, no tengas miedo de volver a 
intentar, una y otra vez. No tengas miedo a equivocarte, podemos equivocarnos mil veces, pero no caigamos en el 

error de detenernos porque hay cosas que no nos salieron bien la primera vez. El peor error seri a por causa de 

la ansiedad y abandonar los suen  os y las ganas de un pai  s mejor por la ansiedad. 

Por ejemplo, tienen ese hermoso testimonio de Mari  a Mutola, que aprendio   a perseverar, a seguir intentando a pesar 

de no cumplir su anhelo de la medalla de oro en los tres primeros juegos oli  mpicos que compitio  ; despue s, al cuarto 

intento, esta atleta de los 800 metros alcanzo   su medalla de oro en las olimpiadas de Sidney. La ansiedad no la hizo 

ensimismarse; sus nueve ti  tulos mundiales no le hicieron olvidar a su pueblo, sus rai  ces, y sigue cerca de los nin  os 

necesitados de Mozambique. ¡Cua  nto nos ensen a el deporte a perseverar en nuestros suen  os! 

Me gustari  a. Un poco largo el discurso ¿no? Son educados. 

Me gustaría sumar otro elemento importante: no dejen afuera a sus mayores. Tambie n sus mayores los pueden 

ayudar a que sus suen  os y aspiraciones no se sequen, no los tire el primer viento de la dificultad o la impotencia; ellos 

son nuestras rai  ces. 

«Piensen esto: si una persona les hace una propuesta y les dice que ignoren la historia, que no recojan la experiencia 

de los mayores, que desprecien todo lo pasado y que so  lo miren el futuro que e  l les ofrece, ¿no es una forma fa  cil de 

atraparlos con su propuesta para que solamente hagan lo que e  l les dice? Esa persona los necesita vaci  os, 

desarraigados, desconfiados de todo, para que so  lo confi en en sus promesas y se sometan a sus planes. Asi   

funcionan las ideologi as de distintos colores, que destruyen (o de-construyen) todo lo que sea diferente y de ese 

modo pueden reinar sin oposiciones. Para esto necesitan jo  venes que desprecien la historia, que rechacen la riqueza 
espiritual y humana que se fue transmitiendo a lo largo de las generaciones, que ignoren todo lo que los ha 

precedido» (ibi d., 181). 

Las generaciones anteriores tienen mucho para decirles, para proponerles. Es cierto que a veces nosotros, los 
mayores, lo hacemos de modo impositivo, como advertencia, metiendo miedo; o pretendemos que hagan, digan y 

vivan exactamente igual que nosotros. Ustedes tienen que hacer su propia si  ntesis, pero escuchando, valorando a los 

que los han precedido. Y esto, ¿no es lo que habe  is hecho con vuestra mu  sica? Al ritmo tradicional de Mozambique, 

la “marrabenta”, le habe  is incorporado otros modernos y nacio  el “pandza”. Lo que escuchaban, lo que vei  an cantar y 
bailar a sus padres y abuelos, lo han hecho suyo. Ese es el camino que les propongo, un camino «hecho de libertad, 

de entusiasmo, de creatividad, de horizontes nuevos, pero cultivando al mismo tiempo esas rai  ces que alimentan y 

sostienen» (ibi d., 184).   
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Todos estos son pequen  os elementos que pueden darles el apoyo necesario para no achicarse en los 

momentos de dificultad, sino para abrir una brecha de esperanza; brecha que les ayudara   a poner en juego su 
creatividad y a encontrar nuevos caminos y espacios para responder a los problemas con el gusto de la solidaridad. 

Estoy por terminar. Muchos de ustedes naciste bajo el signo de la paz, una paz trabajosa que paso   por momentos 

diversos, unos ma  s luminosos y otros de prueba. La paz es un proceso que tambie  n ustedes esta n llamados a 

recorrer, tendiendo siempre vuestras manos especialmente a aquellos que esta  n pasando en un momento de 
dificultad. ¡Grande es el poder de la mano tendida y de la amistad que se juega en lo concreto! Pienso en el 

sufrimiento de aquellos jo  venes que llegaron llenos de ilusiones en bu  squeda de trabajo a la ciudad y hoy esta  n sin 
techo, sin familia y que no encuentran una mano amiga. Este es el gesto de la mano tendida. Todos: gesto de la 
mano tendida. 

Que   importante es que aprendamos a ser manos amigas y tendidas. Busquen crecer en la amistad tambie  n con 
los que piensan distinto, para que la solidaridad crezca entre ustedes y se transforme en la mejor arma para 
transformar la historia. 

Mano tendida que tambie n nos recuerda la necesidad de comprometernos por el cuidado de nuestra casa comu  n. 

Ustedes, sin lugar a dudas, fueron bendecidos con una belleza natural estupenda: bosques y ri  os, valles y montan  as y 
esas lindas playas. 

Pero tristemente, hace pocos meses han sufrido el embate de dos ciclones, han visto las consecuencias del 

descalabro ecolo  gico en el que vivimos. Muchos ya han aceptado el desafi  o imperioso de proteger nuestra casa 

comu  n, y entre estos hay muchos jo  venes. Tenemos un desafi o: proteger nuestra casa comu  n. Este es un lindo 

suen o para cultivar juntos, como familia mozambiquen  a, una linda lucha que los puede ayudar a mantenerse unidos. 
Estoy convencido de que ustedes pueden ser los artesanos de ese cambio tan necesario. Proteger nuestra casa 

comu  n, una casa que es de todos y para todos. 

Y permítanme decirles una u  ltima reflexio  n: Dios los ama, y en esa afirmacio  n estamos de acuerdo todas las 

tradiciones religiosas. «Para E  l realmente eres valioso, tú no eres insignificante, le importas, porque eres obra de sus 

manos. Porque te ama. Por eso te presta atencio  n y te recuerda con carin  o. Tienes que confiar en el recuerdo de Dios 

[...], su memoria es un corazo  n tierno de compasio  n, que se regocija eliminando definitivamente cualquier vestigio del 

mal. No quiere llevar la cuenta de tus errores y, en todo caso, te ayudara  a aprender algo tambie  n de tus cai das. 

Porque te ama. Intenta quedarte un momento en silencio deja  ndote amar por E  l. Intenta acallar todas las voces y 

gritos interiores y que date un instante en sus brazos de amor» (ibi d., 115). 

Lo hacemos ahora juntos… -silencio-. Ese amor de Dios es sencillo, casi silencioso, discreto: no avasalla, no se 
impone, no es un amor estridente u ostentoso; es un «amor de libertad y para la libertad, amor que cura y que 

levanta. Es el amor del Sen  or que sabe ma  s de levantadas que de cai  das, de reconciliacio  n que de prohibicio  n, de 

dar nueva oportunidad que de condenar, de futuro que de pasado» (ibi d., 116). 

Se  que ustedes creen en ese amor que hace posible la reconciliacio  n; porque creen en ese amor estoy seguro que 

tienen esperanza, y que no dejarán de andar con alegri  a los caminos de la paz. 

Muchas gracias y, por favor, no se olviden de rezar por mi  . Que Dios los bendiga. 
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Queridos hermanos Cardenales, 
hermanos obispos, 
Queridos sacerdotes, religiosas, religiosos y seminaristas, 
Queridos catequistas y animadores de comunidades cristianas, 
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenas tardes! 

Agradezco el saludo de bienvenida de Mons. Hilário en nombre de todos vosotros. Con afecto y gran reconocimiento, 
os saludo a todos. Sé que habéis hecho un gran esfuerzo para estar aquí. Juntos, queremos renovar la respuesta al 
llamado que una vez hizo arder nuestros corazones y que la Santa Madre Iglesia nos ayudó a discernir y confirmar 
con la misión. Gracias por vuestros testimonios, que hablan de las horas difíciles y los desafíos serios que vivís, 
reconociendo límites y debilidades; pero también admirándoos de la misericordia de Dios. Me alegró escuchar de la 
boca de una catequista decir: “Somos una Iglesia insertada en un pueblo heroico”. ¡Gracias! Un pueblo que sabe de 
sufrimientos pero mantiene viva la esperanza. Con ese sano orgullo por vuestro pueblo, que invita a renovar la fe y la 
esperanza, queremos renovar nuestro “sí” hoy. ¡Qué feliz es la Santa Madre Iglesia al escucharos manifestar el amor 
del Señor y la misión que os ha dado! ¡Qué contenta está de ver vuestro deseo de volver siempre al «amor 
primero» (Ap 2,4)! Pido al Espíritu Santo que os dé siempre la lucidez de llamar a la realidad con su nombre, la 
valentía de pedir perdón y la capacidad de aprender a escuchar lo que Él quiere decirnos. 

Queridos hermanos y hermanas, nos guste o no, estamos llamados a enfrentar la realidad tal como es. Los tiempos 
cambian y debemos reconocer que a menudo no sabemos cómo insertarnos en los nuevos tiempos, en los nuevos 
escenarios; podemos soñar con las “cebollas de Egipto” (cf. Nm 11,5), olvidando que la Tierra Prometida está 
adelante y no atrás, y en ese lamento por los tiempos pasados, nos vamos petrificando, nos vamos “momificando”. No 
es algo bueno. Un obispo, un sacerdote, una religiosa, un catequista momificado. No, no está bien. En lugar de 
profesar una Buena Nueva, lo que anunciamos es algo gris que no atrae ni enciende el corazón de nadie. Esta es la 
tentación. 

Nos encontramos en esta catedral, dedicada a la Inmaculada Concepción de la Virgen María, para compartir como 
familia lo que nos pasa. Como familia que nació en ese “sí” que María le dijo al ángel. Ella, ni por un momento miró 
hacia atrás. Es el evangelista Lucas quien nos narra estos acontecimientos del inicio del misterio de la Encarnación. 
Quizás en su modo de hacerlo encontremos respuestas a las preguntas que habéis hecho hoy —obispos, sacerdotes, 
religiosas, catequistas… ¡Los seminaristas no han hecho! [ríen]— y descubramos también el estímulo necesario para 
responder con la misma generosidad y premura de María. 

San Lucas va presentando en paralelo los acontecimientos vinculados a san Juan Bautista y a Jesucristo; quiere que 
en el contraste descubramos aquello que se va apagando del modo de ser de Dios y de nuestro relacionarnos con Él 
en el Antiguo Testamento, y el nuevo modo que nos trae el Hijo de Dios hecho hombre. Un modo, en el Antiguo 
Testamento, que se extingue, y otro nuevo que Jesús trae. 

Es evidente que en ambas anunciaciones —la de Juan Bautista y la de Jesús— hay un ángel. Pero, en una, la 
aparición se da en Judea, en la ciudad más importante: Jerusalén; y no en cualquier lugar, sino en el templo y, dentro 
de él, en el Santo de los Santos; el ángel se dirige a un varón, y sacerdote. Por el contrario, el anuncio de la 
Encarnación es en Galilea, la más alejada y conflictiva de las regiones, en una pequeña aldea, Nazaret, en una casa y 
no en una sinagoga o lugar religioso, y se hace a una laica, una mujer —no a un sacerdote, no a un hombre—. El 
contraste es grande. ¿Qué ha cambiado? Todo. Todo ha cambiado. Y, en ese cambio, está nuestra identidad más 
profunda. 
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Vosotros preguntabais qué hacer con la crisis de identidad sacerdotal, cómo luchar contra ella. A propósito, lo que voy 
a decir relativo a los sacerdotes es algo que todos —obispos, catequistas, consagrados, seminaristas— estamos 
llamados a cultivar y desarrollar. Hablaré para todos. 

Frente a la crisis de identidad sacerdotal, quizás tenemos que salir de los lugares importantes, solemnes; tenemos 
que volver a los lugares donde fuimos llamados, donde era evidente que la iniciativa y el poder eran de Dios. Ninguno 
de nosotros ha sido llamado para un puesto importante, ninguno. A veces sin querer, sin culpa moral, nos habituamos 
a identificar nuestro quehacer cotidiano como sacerdotes, religiosos, consagrados, laicos, catequistas, con ciertos 
ritos, con reuniones y coloquios donde el lugar que ocupamos en la reunión, en la mesa o en el aula es de jerarquía; 
nos parecemos más a Zacarías que a María. «Creo que no exageramos si decimos que el sacerdote es una persona 
muy pequeña: la inconmensurable grandeza del don que nos es dado para el ministerio nos relega entre los más 
pequeños de los hombres. El sacerdote es el más pobre de los hombres —sí, el sacerdote es el más pobre de los 
hombres— si Jesús no lo enriquece con su pobreza, el más inútil siervo si Jesús no lo llama amigo, el más necio de 
los hombres si Jesús no lo instruye pacientemente como a Pedro, el más indefenso de los cristianos si el Buen Pastor 
no lo fortalece en medio del rebaño. La debilidad del sacerdote, del consagrado, del catequista. Nadie más pequeño 
que un sacerdote dejado a sus propias fuerzas; por eso nuestra oración protectora contra toda insidia del Maligno es 
la oración de nuestra Madre: soy sacerdote porque Él miró con bondad mi pequeñez (cf. Lc 1,48)» (Homilía en la Misa 
Crismal, 17 de abril de 2014). Hermanos y hermanas: Volver a Nazaret, volver a Galilea puede ser el camino para 
afrontar la crisis de identidad. Jesús nos llama, después de su resurrección a volver a Galilea para encontrarlo. Volver 
a Nazaret, a la primera llamada, volver a Galilea, para resolver la crisis de identidad, para renovarnos como pastores-
discípulos-misioneros. Vosotros mismos expresabais cierta exageración en la preocupación por generar recursos para 
el bienestar personal, por “caminos tortuosos” que muchas veces terminan privilegiando actividades con una 
retribución garantizada y generan resistencias a entregar la vida en el pastoreo cotidiano. La imagen de esta sencilla 
doncella en su casa, en contraste con toda la estructura del templo y de Jerusalén, puede ser el espejo donde 
miremos nuestras complicaciones, nuestros afanes, que oscurecen y dilatan la generosidad de nuestro “sí”. 

Las dudas y la necesidad de explicaciones de Zacarías desentonan con el “sí” de María que sólo requiere saber cómo 
se va a dar todo lo que le suceda. Zacarías no puede superar el afán de controlarlo todo, no puede salir de la lógica 
de ser y sentirse el responsable y autor de lo que suceda. María no duda, no se mira a sí misma: se entrega, confía. 
Es agotador vivir el vínculo con Dios como Zacarías, como un doctor de la ley: siempre cumpliendo, siempre creyendo 
que la paga es proporcional al esfuerzo que haga, que es mérito mío si Dios me bendice, que la Iglesia tiene el deber 
de reconocer mis virtudes y esfuerzos. Es extenuante. Es extenuante vivir la relación con Dios como lo hace Zacarías. 
No podemos correr tras aquello que redunde en beneficios personales; nuestros cansancios deben estar 
más vinculados a nuestra capacidad de compasión. ¿Tengo capacidad de compasión? Son tareas en las que nuestro 
corazón es “movido” y conmovido. Hermanos y hermanas: La Iglesia pide capacidad de compasión. Capacidad de 
compasión. «Nos alegramos con los novios que se casan —la vida pastoral—, reímos con el bebé que traen a 
bautizar; acompañamos a los jóvenes que se preparan para el matrimonio y a las familias; nos apenamos con el que 
recibe la unción en la cama del hospital, lloramos con los que entierran a un ser querido» (Homilía Misa en la Misa 
Crismal, 2 abril 2015). Entregamos minutos y días en pos de esa madre con SIDA, ese pequeño que quedó huérfano, 
esa abuela a cargo de tantos nietos o ese joven que ha venido a la ciudad y está desesperado porque no encuentra 
trabajo. «Tantas emociones... Si tenemos el corazón abierto, esta emoción y tanto afecto fatigan el corazón del 
Pastor. Para nosotros, sacerdotes, las historias de nuestra gente no son un noticiero: nosotros conocemos a nuestro 
pueblo, podemos adivinar lo que les está pasando en su corazón; y el nuestro, al compadecernos (al padecer con 
ellos), se nos va deshilachando, se nos parte en mil pedacitos, se conmueve y hasta parece comido por la gente: 
“Tomad, comed”. Esa es la palabra que musita constantemente el sacerdote de Jesús cuando va atendiendo a su 
pueblo fiel: “Tomad y comed, tomad y bebed...”. Y así nuestra vida sacerdotal se va entregando en el servicio, en la 
cercanía al pueblo fiel de Dios... que siempre, siempre cansa» (ibíd.). Hermanos y hermanas: La cercanía cansa, 
cansa siempre. La cercanía al Santo Pueblo de Dios. La cercanía cansa. Es hermoso encontrar un sacerdote, una 
hermana, un catequista…, agotados por la cercanía. Renovar el llamado muchas veces pasa por revisar si nuestros 
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cansancios y afanes tienen que ver con cierta “mundanidad espiritual”, «por la fascinación de mil propuestas de 
consumo que no nos podemos quitar de encima para caminar, libres, por los senderos que nos llevan al amor de 
nuestros hermanos, a los rebaños del Señor, a las ovejitas que esperan la voz de sus pastores» (Homilía en la Misa 
Crismal, 24 marzo 2016). Renovar la llamada, nuestra llamada, pasa por elegir, decir sí y cansarnos por aquello que 
es fecundo a los ojos de Dios, que hace presente, encarna, a su Hijo Jesús. Quiera Dios que en este sano cansancio 
encontremos la fuente de nuestra identidad y felicidad. La cercanía cansa, y este cansancio es santidad. 

Que nuestros jóvenes descubran eso en nosotros, que nos dejamos “tomar y comer”, y que sea eso lo que los lleva a 
preguntarse por el seguimiento de Jesús, que deslumbrados por la alegría de una entrega cotidiana no impuesta sino 
madurada y elegida en el silencio y la oración, ellos quieran dar su “sí”. Tú, que te lo preguntas o ya estás en camino 
de una consagración definitiva, has descubierto «que la ansiedad y la velocidad de tantos estímulos que nos 
bombardean hacen que no quede lugar para ese silencio interior donde se percibe la mirada de Jesús y se escucha 
su llamado. Mientras tanto, te llegarán muchas propuestas maquilladas, que parecen bellas e intensas, aunque con el 
tiempo solamente te dejarán vacío, cansado y solo. No dejes que eso te ocurra, porque el torbellino de este mundo te 
lleva a una carrera sin sentido, sin orientación, sin objetivos claros, y así se malograrán muchos de tus esfuerzos. Más 
bien busca esos espacios de calma y de silencio que te permitan reflexionar, orar, mirar mejor el mundo que te rodea, 
y entonces sí, con Jesús, podrás reconocer cuál es tu vocación en esta tierra» (Exhort. ap. Christus vivit, 277). 

Este juego de contrastes que plantea el evangelista Lucas —la encarnación en Nazaret y la anunciación a Zacarías 
en el Templo—, culmina en el encuentro de las dos mujeres: Isabel y María. La Virgen visita a su prima mayor y todo 
es fiesta, baile y alabanza. Hay una parte de Israel que ha entendido el cambio profundo, vertiginoso del proyecto de 
Dios: por eso acepta ser visitada, por eso el niño salta en el vientre. En una sociedad patriarcal, por un instante, el 
mundo de los hombres se retira, enmudece como Zacarías. Hoy también nos ha hablado una catequista, una 
religiosa, una mujer mozambiqueña que nos ha recordado que nada les hará perder su entusiasmo por evangelizar, 
por cumplir con su compromiso bautismal. Vuestra vocación es evangelizar; la vocación de la Iglesia es evangelizar; 
la identidad de la Iglesia es evangelizar. No hacer proselitismo. El proselitismo no es evangelización. El proselitismo 
no es cristiano. Nuestra vocación es evangelizar. La identidad de la Iglesia es evangelizar. Y en esta hermana nuestra 
están todos los que salen al encuentro de sus hermanos: los que visitan como María, los que al dejarse visitar 
aceptan gustosos que el otro los transforme al regalarle su cultura, sus modos de vivir la fe y de expresarla. 

La inquietud que expresas nos devela que la inculturación siempre será un desafío, como este “viaje” entre estas dos 
mujeres que quedarán mutuamente transformadas por el encuentro y el servicio. «Las Iglesias particulares deben 
fomentar activamente formas, al menos incipientes, de inculturación. Lo que debe procurarse, en definitiva, es que la 
predicación del Evangelio, expresada con categorías propias de la cultura donde es anunciado, provoque una nueva 
síntesis con esa cultura. Aunque estos procesos son siempre lentos, a veces el miedo nos paraliza demasiado» 
(Exhort. ap. Evangelii gaudium, 129). El miedo paraliza. 

La “distancia” entre Nazaret y Jerusalén se acorta, se hace inexistente por ese “sí” de María. Porque las distancias, 
los regionalismos y particularismos, el estar constantemente construyendo muros atentan contra la dinámica de la 
encarnación, que ha derribado el muro que nos separaba (cf. Ef 2,14). Vosotros que habéis sido testigos —al menos 
los mayores— de divisiones y rencores que terminaron en guerras, tenéis que estar siempre dispuestos a “visitaros”, 
a acortar las distancias. La Iglesia de Mozambique está invitada a ser la Iglesia de la Visitación. No puede ser parte 
del problema de las competencias, menosprecios y divisiones de unos con otros, sino puerta de solución, espacio 
donde sea posible el respeto, el intercambio y el diálogo. La pregunta formulada sobre qué hacer ante un matrimonio 
interreligioso nos desafía en esta tendencia asentada que tenemos a la fragmentación, a separar en vez de unir. 
Como también lo es el vínculo entre nacionalidades, entre razas, entre los del norte y los del sur, entre comunidades, 
sacerdotes y obispos. Es el desafío porque, hasta desarrollar «una cultura del encuentro en una pluriforme armonía», 
se requiere «un proceso constante en el cual cada nueva generación se ve involucrada. Es un trabajo lento, es un 
trabajo arduo que exige querer integrarse y aprender a hacerlo». Es el requisito necesario para la «construcción de un 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2016/documents/papa-francesco_20160324_omelia-crisma.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2016/documents/papa-francesco_20160324_omelia-crisma.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20190325_christus-vivit.html#227
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Persona_a_persona


23 
 

pueblo en paz, justicia y fraternidad», para «el desarrollo de la convivencia social y la construcción de un pueblo 
donde las diferencias se armonicen en un proyecto común» (ibíd., 220-221). Así como María fue a la casa de Isabel, 
como Iglesia tenemos que aprender el camino frente a nuevas problemáticas, buscando no quedar paralizados por 
una lógica que enfrenta, divide, condena. Poneos en camino y buscad una respuesta a estos desafíos pidiendo la 
asistencia segura del Espíritu Santo. Él es el Maestro para mostrar los nuevos caminos a transitar. 

Reavivemos entonces nuestro llamado vocacional, hagámoslo bajo este magnífico templo dedicado a María, y que 
nuestro “sí” comprometido proclame las grandezas del Señor, alegre el espíritu de nuestro pueblo en Dios, nuestro 
Salvador (cf. Lc 1,46-47). Y llene de esperanza, paz y reconciliación a vuestro país, a nuestro querido Mozambique. 

Os pido que, por favor, recéis y hagáis rezar por mí. 

Que el Señor os bendiga y la Virgen Santa os cuide. 

Gracias. 

 

 

 

https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/sociedade/93174-na-santa-missa-sumo-pontifice-apela-aos-
mocambicanos-a-perdoar-seus-inimigos 

 

EN LA SANTA MISA: EL ALTO PONTÍFICE LLAMA A 
LOS MOZAMBIQUEÑOS A PERDONAR A SUS 

ENEMIGOS 

 Publicado el 06 septiembre 2019 

 

Compartir 

Su santidad, el Papa Francisco invitó hoy al pueblo 
mozambiqueño a embarcarse en el perdón mutuo, un camino 
hacia la buena convivencia social. 

El llamado del Papa se hizo durante la proclamación de la 
Palabra de Dios en la misa que celebró en el Estadio Nacional de Zimpeto, un evento que marcó su última visita de 
tres días al país. 

En la proclamación del evangelio, el papa habló de esperanza, paz y reconciliación entre los hijos de su padre 
celestial en la tierra. 

Citando las escrituras bíblicas, el Papa dijo que el hombre debe amar a su enemigo, perdonar a cualquiera que lo 
haya ofendido, para que pueda vivir en paz. 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#El_bien_com%C3%BAn_y_la_paz_social
https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/sociedade/93174-na-santa-missa-sumo-pontifice-apela-aos-mocambicanos-a-perdoar-seus-inimigos
https://www.jornalnoticias.co.mz/index.php/sociedade/93174-na-santa-missa-sumo-pontifice-apela-aos-mocambicanos-a-perdoar-seus-inimigos
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Dijo que el hijo de Dios debe olvidarse de las heridas causadas por el otro para no reactivar las heridas que sufrió. 

Advirtió que con la falta de perdón, el dolor y el rencor podrían anular todo el proceso de esperanza, paz y 
reconciliación. 

Aconsejó no seguir la cultura llamada "ojo por ojo y diente por diente", porque esta teoría, según el Papa, incita a la 
violencia. 

Explicó que la violencia inducida por la ira tiene un precio 
muy alto y duradero, que puede afectar a las familias, los 
grupos étnicos y las generaciones. 

Cabe señalar que la masa papal estaba muy llena. El 
estadio estaba completamente lleno desde adentro hacia 
afuera. 

Participaron casi todas las confesiones religiosas en el 
país, de varias partes del territorio nacional y países 
vecinos, especialmente Sudáfrica. 
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https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-
zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20
de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Moz
ambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b
21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%2
0Hospital%20de%20Zimpeto 

 

 

 

Visita Del Papa Al Hospital De Zimpeto 
© Vatican Media 

MOZAMBIQUE: PALABRAS DEL 

PAPA EN EL HOSPITAL DE ZIMPETO 

Tercer día en Mozambique 

SEPTIEMBRE 06, 2019 10:50REDACCIÓNVIAJES PONTIFICIOS 

(ZENIT – 6 sept. 2019).- En la mañana de hoy, 6 de septiembre de 2019, aproximadamente a las 8.45 horas, el Papa 
Francisco ha visitado de forma privada el Hospital de Zimpeto, situado en un área periférica de Maputo, Mozambique. 

Este centro hospitalario presenta un centro Dream para las personas afectadas por el SIDA/HIV. Dream es un 
programa emprendido en el año 2002 por la comunidad San Egidio para favorecer el derecho a la salud y la lucha 

contra el SIDA y la malnutrición en África. 

A lo largo de su visita, el Santo Padre ha pronunciado un saludo. 
A continuación, reproducimos las palabras preparadas para este 
acto difundidas por la Oficina de Prensa de la Santa Sede. 

 

https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/mozambique-palabras-del-papa-en-el-hospital-de-zimpeto/?utm_medium=email&utm_campaign=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP&utm_content=Francisco%20siembra%20en%20Mozambique%20semillas%20de%20alegra%20y%20esperanza%201567785396%20ZNP+CID_3c02379d0a7910168b21d902b4497cc0&utm_source=Editions&utm_term=Mozambique%20Palabras%20del%20Papa%20en%20el%20Hospital%20de%20Zimpeto
https://es.zenit.org/articles/author/staffreporter/
https://es.zenit.org/articles/author/staffreporter/
https://es.zenit.org/articles/mozambique-francisco-visita-el-hospital-de-zimpeto-en-las-periferias-de-maputo/
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Saludo del Santo Padre 

Queridos hermanos y hermanas: 

Muchas gracias por la calurosa y fraterna 
acogida; también por las palabras de 
Cacilda. Gracias por tu vida y testimonio, 
expresión de que este Centro de salud 
polivalente “San Egidio” de Zimpeto es la 
manifestación del amor de Dios, siempre 
dispuesto a soplar vida y esperanza donde 
abunda la muerte y el dolor. 

Saludo cordialmente a los responsables, a 
los operadores sanitarios, a los enfermos y 
a sus familiares, y a todos los presentes. Al 
ver cómo curan y acogen con competencia, profesionalismo y amor a tantas personas enfermas, en particular a 

enfermos de SIDA/HIV, especialmente mujeres y 
niños, recuerdo la parábola del Buen Samaritano. 

Todos los que han pasado por aquí, todos los que 
vienen con desesperación y angustia, son como ese 
hombre tirado al borde del camino. Y, aquí, vosotros 
no habéis pasado de largo, no habéis seguido vuestro 
camino como lo hicieron otros —el levita y el 
sacerdote—. Este centro nos muestra que hubo 
quienes se detuvieron y sintieron compasión, que no 
cedieron a la tentación de decir “no hay nada por 
hacer”, “es imposible combatir esta plaga”, y se 
animaron a buscar soluciones. Vosotros, como lo ha 
expresado Cacilda, habéis escuchado ese grito 

silencioso, apenas audible, de infinidad de mujeres, de tantos que vivían con vergüenza, marginados, juzgados por 
todos. Por eso habéis sumado a esta casa, donde el Señor vive con los que están al costado del camino, a los que 
padecen cáncer, tuberculosis, y a centenares de desnutridos, especialmente niños y jóvenes. 

Así todas las personas que de diversas maneras participan de 
esta comunidad sanitaria se vuelven expresión del Corazón de 
Jesús para que nadie piense «que su grito se ha perdido en el 
vacío […], son un signo de cercanía para cuantos pasan 
necesidad, para que sientan la presencia activa de un hermano o 
una hermana. Lo que no necesitan los pobres es un acto de 
delegación, sino el compromiso personal de aquellos que 
escuchan su clamor. La solicitud de los creyentes no puede 
limitarse a una forma de asistencia —que es necesaria y 
providencial en un primer momento—, sino que exige esa 
“atención amante”, que honra al otro como persona y busca su 
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bien» (Mensaje en la Jornada Mundial de los pobres, 18 noviembre 2018, n. 3). Escuchar este grito os ha hecho 
entender que no bastaba con un tratamiento médico, ciertamente necesario; por eso habéis mirado la integralidad de 
la problemática, para restituir la dignidad de mujeres y 
niños, ayudándolos a proyectar un futuro mejor. 

En este amplio campo que se os ha ido abriendo por 
escuchar de manera constante, también habéis 
experimentado vuestra limitación, la carencia de medios 
de toda índole. El programa, que habéis desarrollado y 
que os ha conectado con otros lugares del mundo, es un 
ejemplo de humildad por haber reconocido los propios 
límites, y de creatividad para trabajar en redes. «A 
menudo, la colaboración con otras iniciativas, que no 
están motivadas por la fe sino por la solidaridad humana, 
nos permite brindar una ayuda que solos no podríamos 
realizar. Reconocer que, en el inmenso mundo de la 
pobreza, nuestra intervención es también limitada, débil e insuficiente, nos lleva a tender la mano a los demás, de 
modo que la colaboración mutua pueda lograr su objetivo con más eficacia. Nos mueve la fe y el imperativo de la 
caridad, aunque sabemos reconocer otras formas de ayuda y de solidaridad que, en parte, se fijan los mismos 
objetivos […]. Una respuesta adecuada y plenamente evangélica que podemos dar es el diálogo entre las diversas 
experiencias y la humildad en el prestar nuestra colaboración sin ningún tipo de protagonismo» (ibíd., n. 7). El 
empeño gratuito y voluntario de tantas personas de diversas profesiones —dermatología, medicina interna, neurología 
y radiología, entre otras; más de cinco mil médicos, enfermeros, biólogos coordinadores y técnicos— que, durante 
años, a través de la telemedicina, han prestado su valiosa tarea para formar operadores locales, tiene en sí mismo un 
enorme valor humano y evangélico. 

Al mismo tiempo, es asombroso constatar cómo esta escucha 
de los más frágiles, de los pobres, los enfermos, nos pone en 
contacto con otra parte del mundo frágil: pienso en «los 
síntomas de enfermedad que advertimos en el suelo, en el 
agua, en el aire y en los seres vivientes. Por eso, entre los 
pobres más abandonados y maltratados, está nuestra 
oprimida y devastada tierra, que “gime y sufre dolores de 
parto” (Rm 8,22)» (Carta enc. Laudato si’, 2). Como en esas 
esculturas del arte makonde —las llamadas ujamaa (“familia 
extendida”, en suahili, o “árbol de la vida”) con varias figuras 
enlazadas entre sí donde prevalece la unión y la solidaridad 
sobre el individuo—, tenemos que darnos cuenta que somos 

todos parte de un mismo tronco. Vosotros habéis sabido percibirlo, y esa escucha os ha llevado a buscar modos 
sustentables en la procura de energía, también de acopio y reserva de agua; sus opciones de bajo impacto ambiental 
son un modelo virtuoso, un ejemplo a seguir ante la urgencia del deterioro del planeta. 

El texto del Buen Samaritano concluye dejando al sufriente en la “posada”, entregándole algo de la paga y 
prometiéndole el resto a su vuelta. Mujeres como Cacilda, y como esos aproximadamente 100.000 niños que pueden 
escribir una nueva página de la historia libres de HIV/SIDA, así como de tantos otros anónimos que hoy sonríen 
porque fueron curados con dignidad en su dignidad, son parte de la paga que el Señor os ha dejado: regalos de 
presencias que, saliendo de la pesadilla de la enfermedad, sin ocultar su condición, transmiten la esperanza a 
muchas personas, contagian ese “yo sueño” a tantos que necesitan que los recojan del borde camino. La otra parte la 
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retribuirá el Señor “cuando Él vuelva”, y eso os tiene que llenar de 
alegría: cuando nosotros nos vayamos, cuando volváis a la tarea 
cotidiana, cuando nadie os aplauda ni os considere, seguid 
recibiendo a los que llegan, salid a buscarlos heridos y derrotados 
en las periferias. No olvidemos que sus nombres, escritos en el 
cielo, tienen al lado una inscripción: estos son los benditos de mi 
Padre. Renovad los esfuerzos y permitid que aquí se siga 
“pariendo” la esperanza. 

Dios os bendiga, queridos enfermos y familiares, y a cuantos os 
asisten con mucho cariño y os animan a continuar. 

 

 

 

http://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=35730 

 

 

 

SEGUNDA ETAPA DE SU 
VIAJE 

El Papa llega a Madagascar 

 

El Papa Francisco ha llegado a 
Madagascar donde fue recibido por el 
presidente del país, Andry Rajoelina, 

acompañado de su esposa, Mialy Rajoelina, y la Guardia de Honor en el aeropuerto de Antananarivo. 

6/09/19 6:43 PM 
(Vatican News) Dos niños vestidos con trajes típicos regionales entregaron a Francisco un ramo de flores a modo de 
bienvenida. 

A ritmo de aplausos fusionados con la música interpretada por la banda oficial, el Pontífice saludó a la comitiva 
presente en la pista de aterrizaje. 

Tras escuchar el himno nacional del Estado Vaticano así como el himno del país anfitrión, el Santo Padre se acercó 
para estrechar las manos de algunos representantes y miembros de diversas delegaciones, así como varios obispos 
de la Iglesia local. 

De fondo resonaba la música de un coro local interpretando piezas de folclore nacional, mientras sus miembros 
agitaban pequeñas banderas vaticanas con sombreros de color blanco, gritando: «¡Papa Francesco!». 

http://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=35730
http://www.infocatolica.com/?t=hemeroteca&y=2019&m=9&d=6
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El presidente y la consorte acompañaron al Pontífice hasta el interior de un reservado donde pudieron intercambiar 
unas breves palabras y realizar las primeras fotografías del viaje. 

Posteriormente, Francisco recorrió unos 13 kilómetros en el papamóvil por las calles de Antananarivo donde miles de 
fieles se congregaron para saludarlo, dejando ver su alegría ante la visita del Sucesor de Pedro. 

 

 

 

 

https://es.zenit.org/articles/madagascar-ser-constructores-del-futuro-francisco-a-los-jovenes-en-la-vigilia-de-
oracion/?utm_medium=email&utm_campaign=Madagascar%20Francisco%20invita%20a%20los%20jvenes%20
a%20ser%20constructores%20del%20futuro%201567880633%20ZNP&utm_content=Madagascar%20Francisco
%20invita%20a%20los%20jvenes%20a%20ser%20constructores%20del%20futuro%201567880633%20ZNP+CI
D_64c17d1c4fb07e32695faeaa44831b41&utm_source=Editions&utm_term=Madagascar%20Ser%20constructor
es%20del%20futuro%20Francisco%20a%20los%20jvenes%20en%20la%20Vigilia%20de%20Oracin 

 

 

Vigilia De Oración Con Los 
Jóvenes En Antananarivo, 
Madagascar © Vatican Media 

MADAGASCAR: “SER 
CONSTRUCTORES DEL 

FUTURO”— FRANCISCO A 
LOS JÓVENES EN LA 
VIGILIA DE ORACIÓN 

VIVIR NUESTRA 
MISIÓN EN 

COMUNIDAD 

SEPTIEMBRE 07, 2019 19:14LARISSA I. LÓPEZ  

(ZENIT – 7 sept. 2019).- “A través de vosotros entra el futuro en Madagascar y en la Iglesia. “El Señor es el primero 
en confiar en vosotros (…)” y os invita “a ser constructores del futuro”, dijo el Papa Francisco a los jóvenes 
malgaches. 

https://es.zenit.org/articles/madagascar-ser-constructores-del-futuro-francisco-a-los-jovenes-en-la-vigilia-de-oracion/?utm_medium=email&utm_campaign=Madagascar%20Francisco%20invita%20a%20los%20jvenes%20a%20ser%20constructores%20del%20futuro%201567880633%20ZNP&utm_content=Madagascar%20Francisco%20invita%20a%20los%20jvenes%20a%20ser%20constructores%20del%20futuro%201567880633%20ZNP+CID_64c17d1c4fb07e32695faeaa44831b41&utm_source=Editions&utm_term=Madagascar%20Ser%20constructores%20del%20futuro%20Francisco%20a%20los%20jvenes%20en%20la%20Vigilia%20de%20Oracin
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Hoy, 7 de septiembre de 2019, por la tarde, el 
Santo Padre llegó en papamóvil al Campamento 
Diocesano de Soamandrakizay en Antananarivo, 
Madagascar, para presidir la Vigilia de Oración 
con los jóvenes. 

Canciones, bailes, testimonios y oración 

En torno a las 18.00 horas (17.00 h. en Roma), 
comenzó la vigilia. En primer lugar, tuvo lugar el 
saludo de Mons. Fulgence Razakarivony, obispo 
de Ihosy y presidente de la Comisión Episcopal 
para los jóvenes en Madagascar, que definió a 

estos como esperanzados por las exhortaciones e invitaciones del Papa. 

Después de una danza tradicional, tuvieron lugar 
los testimonios de dos jóvenes, el de Rova 
Sitraka, de 27 años, que habló sobre su 
experiencia misionera de ayuda a las personas 
en la cárcel. Y el de Vavy Elyssa, de 21 años, 
que relató las dificultades que las diferencias 
étnicas entre sus padres les generaron como 
familia, así como su acercamiento al grupo 
franciscano para vivir su fe. 

Más tarde, el Pontífice dirigió un discurso a los 
100.000 jóvenes presentes, representantes de 
este grupo de edad en Madagascar, que 
constituye el 60% de la población y la esperanza 

de un país que aún es el quinto más pobre del mundo. 

Al final de la vigilia, después de un último baile 
tradicional, del rezo del Padre Nuestro cantado en 
malgache, de la oración de entrega a la Virgen en 
francés y de la bendición final, el Santo Padre saludó a 
los jóvenes cantantes y bailarines y a todos los 
asistentes, que vitoreaban: “Esta es la juventud del 
Papa”. 

 

 

 



31 
 

Búsqueda de fe 

En su discurso, el Pontífice dio las gracias 
a todos por los bailes y canciones 
tradicionales que le habían dedicado, así 
como por el testimonio de Rova y Vavy: 
“¡Qué bueno encontrar dos jóvenes con fe 
viva, en movimiento!”, declaró, señalando 
que, para crecer en la amistad con Jesús 
como discípulos, no podemos quedarnos 
quietos. 

Después, resaltó que le gusta pensar en 
los jóvenes como personas que buscan 
“esa felicidad que nadie nos podrá quitar”. 
Y, refiriéndose al testimonio de Rova en las cárceles, afirmó: “Esta búsqueda de fe ayuda a hacer que el mundo en el 
que vivimos sea mejor, más evangélico. Y lo que hiciste por los demás, te transformó, cambió tu forma de ver y de 
juzgar a las personas”. 

Dios “está en ti” 

Según Francisco, a través de su misión, Rova pudo 
descubrir que Dios “no nos llama por nuestro 
pecado, por nuestros errores, equivocaciones, 
limitaciones, sino que lo hace por nuestro nombre; 
cada uno es precioso a sus ojos” y que en “muchas 
de las personas que estaban en prisión, no había 
maldad sino malas elecciones. Erraron el camino y 
lo sabían, pero ahora tenían ganas de recomenzar”. 

En este sentido, el Papa recordó que Dios “está en 
ti, Él está contigo y nunca se va. Por más que te 
alejes, allí está el Resucitado, llamándote y 
esperándote para volver a empezar» (Exhort. ap. 

postsin. Christus vivit, 2) y confiarte una misión”. 

 “Sígueme” 

Al mismo tiempo, les advirtió que no cayesen en la amargura: 
“Especialmente cuando no se cuenta con lo mínimo necesario 
para pelear el día a día; cuando las oportunidades efectivas 
para estudiar no son suficientes; o para aquellos que 
experimentan que su futuro está atascado debido a la falta de 
trabajo, la precariedad, las injusticias sociales, y entonces 
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tienen la tentación de rendirse”. 

Y repitió que el Señor “nos llama por nuestros nombres y nos dice: ¡Sígueme! No para hacernos correr detrás de 
espejismos, sino para transformarnos a cada uno en discípulos-misioneros aquí y ahora”. 

Y añadió: “Él es el primero en desmentir todas las voces que buscan adormeceros, domesticaros, anestesiaros o 
silenciaros para que no busquéis nuevos horizontes. Con Jesús siempre hay nuevos horizontes. Él nos quiere 
transformar a todos y hacer de nuestra vida una misión. Pero nos pide que no tengamos miedo a ensuciarnos las 
manos”. 

Así, el Papa, les interpeló: “¿Puede Él contar contigo? Tu patria, Madagascar, ¿puede contar contigo?”. 

Misión en comunidad 

Esta misión que Dios nos encarga a cada uno debe 
hacerse en comunidad “porque es imposible ser 
discípulos misioneros solos; necesitamos de los demás 
para poder vivir y compartir el amor y la confianza que 
el Señor nos tiene” y “es cierto que solos podemos 
hacer cosas grandes, sí; pero juntos podemos soñar y 
comprometernos con cosas inimaginables”, expuso el 
Obispo de Roma. 

Además, todos somos importantes y necesarios y nadie 
puede decir: “no te necesito” o “no formas parte de este proyecto de amor que el Padre soñó al crearnos”, enfatizó el 

Obispo de Roma. 

Encomendados a María 

Finalmente, el Santo Padre aludió a María, una Madre que 
“vela por sus hijos que caminamos por la vida muchas 
veces cansados, necesitados, pero queriendo que la luz 
de la esperanza no se apague”. 

A Ella encomendó “la vida de todos y cada uno de 
vosotros, de vuestras familias y amigos para que nunca os 
falte la luz de la esperanza y Madagascar pueda ser cada 
vez más la tierra que el Señor soñó. Que ella os 

acompañe y os proteja siempre”. 

A continuación, sigue el discurso completo del Papa Francisco en la Vigilia de Oración con los jóvenes. 

*** 
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Discurso del Santo Padre 

Agradezco a monseñor por sus palabras de bienvenida. 
Gracias, queridos jóvenes que habéis venido de todos los 
rincones de esta hermosa isla, a pesar de los esfuerzos y 
dificultades que esto representa para un gran número de 
vosotros. Sin embargo ¡estáis aquí! Me da mucha alegría 
poder vivir con vosotros esta vigilia a la que el Señor Jesús 
nos invita. Gracias por las canciones y bailes tradicionales 
que habéis realizado con tanto entusiasmo — no se 
equivocaron quienes me dijeron que vosotros tenéis una 
alegría y entusiasmo extraordinario. 

Gracias, Rova Sitraka y Vavy Elyssa, por compartir con 
cada uno de nosotros vuestro camino de búsqueda entre aspiraciones y desafíos. ¡Qué bueno encontrar dos jóvenes 
con fe viva, en movimiento! Jesús nos deja el corazón siempre inquieto, nos pone en camino y en movimiento. El 
discípulo de Jesús, si quiere crecer en su amistad, no puede quedar quieto, quejándose o mirándose a sí mismo. 

Debe moverse, debe actuar, comprometerse, seguro de 
que el Señor lo apoya y lo acompaña. 

Por eso, me gusta ver a cada joven como uno que busca. 
¿Os acordáis de la primera pregunta que Jesús le hace a 
los discípulos a la orilla del Jordán?: «¿Qué buscáis?» 
(Jn 1,38). El Señor sabe que somos buscadores de esa 
«felicidad para la cual fuimos creados» y que «el mundo no 
nos podrá quitar» (Exhort. ap. Gaudete et exultate ,1; 177). 
Cada uno lo manifiesta de diversas maneras pero, en el 
fondo vosotros siempre estáis buscando esa felicidad que 
nadie nos podrá quitar. 

Como nos lo compartiste tú, Rova. En tu corazón tenías 
una vieja inquietud de visitar a las personas encarceladas. Comenzaste a ayudar a un sacerdote en su misión y, poco 
a poco, te fuiste comprometiendo cada vez más hasta que se convirtió en tu misión personal. Descubriste que tu vida 
era una misión. Esta búsqueda de fe ayuda a hacer que el mundo en el que vivimos sea mejor, más evangélico. Y lo 
que hiciste por los demás, te transformó, cambió tu forma de ver y de juzgar a las personas. Te hizo más justo y más 
humano. Te comprometiste y descubriste cómo el Señor se comprometió contigo dándote una felicidad que el mundo 
no te podrá quitar (cf. ibíd., 177). 

Rova, en tu misión aprendiste a dejar los adjetivos y a llamar a las personas por su nombre, como el Señor lo hace 
con nosotros. No nos llama por nuestro pecado, por nuestros errores, equivocaciones, limitaciones, sino que lo hace 
por nuestro nombre; cada uno es precioso a sus ojos. El demonio, sin embargo, sabiendo también nuestros nombres 
prefiere llamarnos y recordarnos continuamente nuestros pecados y errores; y de esta forma nos hace sentir que 
hagamos lo que hagamos nada puede cambiar, que todo seguirá igual. El Señor no actúa así. El Señor siempre nos 
recuerda lo valiosos que somos ante sus ojos y nos confía una misión. 
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Rova, aprendiste a conocer no solo las cualidades, sino las historias que se esconden detrás de cada rostro. Dejaste 
de lado la crítica fácil y rápida, que siempre paraliza, para aprender algo que a muchas personas nos puede llevar 
años descubrir. Te diste cuenta que, en muchas de las personas que estaban en prisión, no había maldad sino malas 

elecciones. Erraron el camino y lo sabían, pero ahora 
tenían ganas de recomenzar. 

Esto nos recuerda uno de los regalos más hermosos que 
la amistad con Jesús nos puede ofrecer. «Él está en ti, Él 
está contigo y nunca se va. Por más que te alejes, allí está 
el Resucitado, llamándote y esperándote para volver a 
empezar» (Exhort. ap. postsin. Christus vivit, 2) y confiarte 
una misión. Este es el regalo que nos invita a descubrir y 
a celebrar hoy a todos nosotros. 

Todos sabemos, incluso por experiencia personal, que se 
puede errar el camino y correr detrás de espejismos que 
nos prometen y encantan con una felicidad aparente, 

rápida, fácil e inmediata, pero que al final dejan el corazón, la mirada y el alma a mitad de camino (…). Esas ilusiones 
que, cuando somos jóvenes, nos seducen con promesas que nos adormecen, nos quitan vitalidad, alegría, nos 
vuelven dependientes y encerrados en un aparente círculo sin salida y lleno de amargura. 

Una amargura que, yo no sé si es verdad, pero os puede hacer caer en el peligro de pensar: “Es así… nada puede 
cambiar y nadie puede cambiarlo”. Especialmente cuando no se cuenta con lo mínimo necesario para pelear el día a 
día; cuando las oportunidades efectivas para estudiar no son suficientes; o para aquellos que experimentan que su 
futuro está atascado debido a la falta de trabajo, la precariedad, las injusticias sociales, y entonces tienen la tentación 
de rendirse, estad atentos a no caer en esta amargura. 

El Señor es el primero en decir: no, este no 
es el camino. Él está vivo y te quiere vivo a ti 
también compartiendo todos tus dones y 
carismas, tus búsquedas y competencias 
(cf. ibíd., 1). El Señor nos llama por nuestros 
nombres y nos dice: ¡Sígueme! No para 
hacernos correr detrás de espejismos, sino 
para transformarnos a cada uno en 
discípulos-misioneros aquí y ahora. Él es el 
primero en desmentir todas las voces que 
buscan adormeceros, domesticaros, 
anestesiaros o silenciaros para que no 
busquéis nuevos horizontes. Con Jesús 
siempre hay nuevos horizontes. Él nos 
quiere transformar a todos y hacer de 
nuestra vida una misión. Pero nos pide que 

no tengamos miedo a ensuciarnos las manos. 
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A través de vosotros entra el futuro en Madagascar y en la Iglesia. El Señor es el primero en confiar en vosotros y os 
invita a que también confiéis en vosotros mismos, en vuestras habilidades y capacidades, que son muchas. Os invita 
a animaros, unidos a Él para escribir la página más hermosa de vuestras vidas, a superar la apatía y a ofrecer, como 
Rova, una respuesta cristiana a los múltiples problemas que tenéis que enfrentar. Es el Señor quien nos invita a ser 
constructores del futuro (cf. ibíd., 174). Contribuyendo a ello como sólo vosotros podéis hacerlo con la alegría y la 
frescura de vuestra fe. A ti, a ti y a ti, te pregunto y te pido que tú mismo te preguntes: ¿Puede Él contar contigo? Tu 
patria, Madagascar, ¿puede contar contigo? 

Pero el Señor no quiere aventureros 
solitarios. Él nos regala una misión, sí, pero 
no nos manda solos al frente de batalla. 

Como bien ha dicho Vavy Elyssa, es 
imposible ser discípulos misioneros solos; 
necesitamos de los demás para poder vivir y 
compartir el amor y la confianza que el Señor 
nos tiene. El encuentro personal con Jesús 
es irremplazable, pero no en solitario sino en 
comunidad. Es cierto que solos podemos 
hacer cosas grandes, sí; pero juntos 
podemos soñar y comprometernos con 
cosas inimaginables. Vavy lo ha expresado 
con claridad. Estamos invitados a descubrir 

el rostro de Jesús en el rostro de los demás: celebrando la fe en familia, creando lazos de fraternidad, participando en 
la vida de un grupo o movimiento y animándonos a trazar un camino común vivido en solidaridad. Así podremos 
aprender a descubrir y discernir los caminos que el Señor nos invita a recorrer, los horizontes que tiene para vosotros: 

Pero ¡nunca aislarse o “querer estar solos”! Esa es una 
de las peores tentaciones que podemos tener. 

En comunidad, juntos, podemos aprender a presenciar 
los pequeños milagros cotidianos, así como los 
testimonios de lo hermoso que es seguir y amar a 
Jesús. Y esto, muchas veces de forma indirecta, como 
en el caso de tus padres Vavy que, a pesar de 
pertenecer a dos tribus diversas, cada una con sus 
usos y costumbres, gracias al amor recíproco que se 
tienen, pudieron superar todas las pruebas y 
diferencias, y mostrarte un hermoso camino por el que 
transitar. Camino que se sella cada vez que os dan los 
frutos de la tierra para ofrecerlos en el altar. ¡Cuanta 
falta hacen estos testimonios! O como tu tía o las 

catequistas y los sacerdotes que las han acompañado y sostenido en el proceso de fe. Todo ayudó a engendrar y 
animar vuestro “sí”. Todos somos importantes y necesarios y nadie puede decir: “no te necesito” o “no formas parte 
de este proyecto de amor que el Padre soñó al crearnos”. 
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Ahora os presento un desafío, repetid tres 
veces: “Ninguno puede decir ‘no tengo 
necesidad de ti’”. Habéis estado animosos. 
Tranquilos que ya voy a terminar, hace frío. 
Somos una gran familia, y podemos 
descubrir, queridos jóvenes, que tenemos 
una Madre: la protectora de Madagascar, la 
Virgen María. Siempre me impactó la fuerza 
del “sí” de María joven. La fuerza de ese 
“hágase según tu palabra” que le dijo al 
ángel. Fue algo distinto a un “sí” como 
diciendo: “bueno, vamos a probar a ver qué 
pasa”. María no conocía la expresión: 
“Vamos a ver qué pasa”. Dijo “sí”, sin 
vueltas. Fue el “sí” de quien quiere 

comprometerse y arriesgar, de quien quiere apostarlo todo, sin más seguridad que la certeza de saberse portador de 
una promesa. Aquella muchacha hoy es la Madre que vela por sus hijos que caminamos por la vida muchas veces 
cansados, necesitados, pero queriendo que la luz de la esperanza no se apague. Eso es lo que queremos para 
Madagascar, para cada uno de vosotros y de vuestros amigos: que la luz de la esperanza no se apague. Nuestra 
Madre mira a este pueblo de jóvenes que ella ama, que también la busca haciendo silencio en el corazón, aunque en 
el camino haya mucho ruido, conversaciones y distracciones; y le implora para que no se apague la esperanza 
(cf. ibíd., 44-48). 

A ella, nuestra Madre, quiero confiar la vida 
de todos y cada uno de vosotros, de 
vuestras familias y amigos para que nunca 
os falte la luz de la esperanza y Madagascar 
pueda ser cada vez más la tierra que el 
Señor soñó. Que ella os acompañe y os 
proteja siempre. 

Y, por favor, no os olvidéis de rezar por mí. 

 

 

 

 

. 
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http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2019/documents/papa-francesco_20190908_omelia-

madagascar.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

SANTA MISA 

HOMILÍA DEL SANTO PADRE 

Campo diocesano de Soamandrakizay, Antananarivo 
Domingo, 8 de septiembre de 2019 

 

 El Evangelio nos dice que «mucha gente acompañaba a Jesús» (Lc 14,25). Como esas multitudes que se agrupaban 
a lo largo del camino de Jesús, muchos de vosotros habéis venido para acoger su mensaje y para seguirlo. Pero bien 
sabéis que el seguimiento de Jesús no es fácil. Vosotros no habéis descansado, y muchos habéis pasado la noche 
aquí. El evangelio de Lucas nos recuerda, en efecto, las exigencias de este compromiso. 

Es importante evidenciar cómo estas exigencias se dan en el marco de la subida de Jesús a Jerusalén, entre la 
parábola del banquete donde la invitación está abierta a todos —especialmente para aquellos rechazados que viven 
en las calles y plazas, en el cruce de caminos—; y las tres parábolas llamadas de la misericordia, donde también se 
organiza fiesta cuando lo perdido es hallado, cuando quien parecía muerto es acogido, celebrado y devuelto a la vida 
en la posibilidad de un nuevo comenzar. Toda renuncia cristiana tiene sentido a la luz del gozo y la fiesta del 
encuentro con Jesucristo. 

La primera exigencia nos invita a mirar nuestros vínculos familiares. La vida nueva que el Señor nos propone resulta 
incómoda y se transforma en sinrazón escandalosa para aquellos que creen que el acceso al Reino de los Cielos sólo 
puede limitarse o reducirse a los vínculos de sangre, a la pertenencia a determinado grupo, clan o cultura particular. 
Cuando el “parentesco” se vuelve la clave decisiva y determinante de todo lo que es justo y bueno se termina por 
justificar y hasta “consagrar” ciertas prácticas que desembocan en la cultura de los privilegios y la exclusión —
favoritismos, amiguismos y, por tanto, corrupción—. La exigencia del Maestro nos lleva a levantar la mirada y nos 
dice: cualquiera que no sea capaz de ver al otro como hermano, de conmoverse con su vida y con su situación, más 
allá de su proveniencia familiar, cultural, social «no puede ser mi discípulo» (Lc 14,26). Su amor y entrega es una 
oferta gratuita por todos y para todos. 

La segunda exigencia nos muestra lo difícil que resulta el seguimiento del Señor cuando se quiere identificar el Reino 
de los Cielos con los propios intereses personales o con la fascinación por alguna ideología que termina por 
instrumentalizar el nombre de Dios o la religión para justificar actos de violencia, segregación e incluso homicidio, 
exilio, terrorismo y marginación. La exigencia del Maestro nos anima a no manipular el Evangelio con tristes 
reduccionismos sino a construir la historia en fraternidad y solidaridad, en el respeto gratuito de la tierra y de sus 
dones sobre cualquier forma de explotación; animándonos a vivir el «diálogo como camino; la colaboración común 
como conducta; el conocimiento recíproco como método y criterio» (Documento sobre la fraternidad humana, Abu 
Dhabi, 4 febrero 2019); no cediendo a la tentación de ciertas doctrinas incapaces de ver crecer juntos el trigo y la 
cizaña en la espera del dueño de la mies (cf. Mt 13,24-30). 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2019/documents/papa-francesco_20190908_omelia-madagascar.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2019/documents/papa-francesco_20190908_omelia-madagascar.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco_20190204_documento-fratellanza-umana.html
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Y, por último, ¡qué difícil puede resultar compartir la vida nueva que el Señor nos regala cuando continuamente somos 
impulsados a justificarnos a nosotros mismos, creyendo que todo proviene exclusivamente de nuestras fuerzas y de 
aquello que poseemos Cuando la carrera por la acumulación se vuelve agobiante y abrumadora —como escuchamos 
en la primera lectura— exacerbando el egoísmo y el uso de medios inmorales! La exigencia del Maestro es una 
invitación a recuperar la memoria agradecida y reconocer que, más bien que una victoria personal, nuestra vida y 
nuestras capacidades son fruto de un regalo (cf. Exhort. ap. Gaudete et exsultate, 55) tejido entre Dios y tantas 
manos silenciosas de personas de las cuales sólo llegaremos a conocer sus nombres en la manifestación del Reino 
de los Cielos. 

Con estas exigencias, el Señor quiere preparar a sus discípulos a la fiesta de la irrupción del Reino de Dios 
liberándolos de ese obstáculo dañino, en definitiva, una de las peores esclavitudes: el vivir para sí. Es la tentación de 
encerrarse en pequeños mundos que termina dejando poco espacio para los demás: ya no entran los pobres, ya no 
se escucha la voz de Dios, ya no se goza la dulce alegría de su amor, ya no palpita el entusiasmo por hacer el bien. 
Muchos, al encerrarse, pueden sentirse “aparentemente” seguros, pero terminan por convertirse en personas 
resentidas, quejosas, sin vida. Esa no es la opción de una vida digna y plena, ese no es el deseo de Dios para 
nosotros, esa no es la vida en el Espíritu que brota del corazón de Cristo resucitado (cf. Exhort. ap. Evangelii 
gaudium, 2). 

En el camino hacia Jerusalén, el Señor, con estas exigencias, nos invita a levantar la mirada, a ajustar las prioridades 
y sobre todo a crear espacios para que Dios sea el centro y eje de nuestra vida. 

Miremos nuestro entorno, ¡cuántos hombres y mujeres, jóvenes, niños sufren y están totalmente privados de todo! 
Esto no pertenece al plan de Dios. Cuán urgente es esta invitación de Jesús a morir a nuestros encierros, a nuestros 
individualismos orgullosos para dejar que el espíritu de hermandad —que surge del costado abierto de Jesucristo, de 
donde nacemos como familia de Dios— triunfe, y donde cada uno pueda sentirse amado, porque es comprendido, 
aceptado y valorado en su dignidad. «Ante la dignidad humana pisoteada, a menudo permanecemos con los brazos 
cruzados o con los brazos caídos, impotentes ante la fuerza oscura del mal. Pero el cristiano no puede estar con los 
brazos cruzados, indiferente, ni con los brazos caídos, fatalista: ¡no! El creyente extiende su mano, como lo hace 
Jesús con él» (Homilía con motivo de la Jornada Mundial de los Pobres, 18 noviembre 2018). 

La Palabra de Dios que hemos escuchado nos invita a reanudar el camino y a atrevernos a dar ese salto cualitativo y 
adoptar esta sabiduría del desprendimiento personal como la base para la justicia y para la vida de cada uno de 
nosotros: porque juntos podemos darle batalla a todas esas idolatrías que llevan a poner el centro de nuestra atención 
en las seguridades engañosas del poder, de la carrera y del dinero y en la búsqueda patológica de glorias humanas. 

Las exigencias que indica Jesús dejan de ser pesantes cuando comenzamos a gustar la alegría de la vida nueva que 
él mismo nos propone: la alegría que nace de saber que Él es el primero en salir a buscarnos al cruce de caminos, 
también cuando estábamos perdidos como aquella oveja o ese hijo pródigo. Que este humilde realismo —es un 
realismo, un realismo cristiano— nos impulse a asumir grandes desafíos, y os dé las ganas de hacer de vuestro bello 
país un lugar donde el Evangelio se haga vida, y la vida sea para mayor gloria de Dios. 

Decidámonos y hagamos nuestros los proyectos del Señor. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

VISITA A LA CIUDAD DE LA AMISTAD DE AKAMASOA 

SALUDO DEL SANTO PADRE 

Antananarivo 
Domingo, 8 de septiembre de 2019 

 

Buenas tardes a todos, buenas tardes. 

Es para mí una alegría, una gran alegría reencontrar a mi viejo alumno. Padre Pedro fue mi alumno en la Facultad de 
teología en los años 1967-68. Después él no ha seguido estudiando, ha encontrado el amor por el trabajo, por 
trabajar. Muchas gracias, padre. 

Es una gran alegría para mí encontrarme con vosotros en esta gran obra. Akamasoa es la expresión de la presencia 
de Dios en medio de su pueblo pobre; no una presencia esporádica, circunstancial, es la presencia de un Dios que 
decidió vivir y permanecer siempre en medio de su pueblo. 

Esta tarde sois numerosos en el corazón de esta “Ciudad de la amistad”, que habéis construido con vuestras manos y 
que —no lo dudo— seguiréis construyendo para que muchas familias puedan vivir dignamente. Al ver vuestros rostros 
radiantes, doy gracias al Señor que ha escuchado el clamor de los pobres y que ha manifestado su amor con signos 
concretos como la creación de este pueblo. Vuestros gritos que surgen de la impotencia de vivir sin techo, de ver 
crecer a vuestros niños en la desnutrición, de no tener trabajo, por la mirada indiferente —por no decir despreciativa— 
de tantos, se han transformado en cantos de esperanza para vosotros y para todos los que os contemplan. Cada 
rincón de estos barrios, cada escuela o dispensario son un canto de esperanza que desmiente y silencia toda 
fatalidad. Digámoslo con fuerza, la pobreza no es una fatalidad. 

En efecto, este pueblo posee una larga historia de valentía y ayuda mutua. Este pueblo es el resultado de muchos 
años de arduo trabajo. En los cimientos encontramos una fe viva que se tradujo en actos concretos, capaz de 
“trasladar montañas”. Una fe que permitió ver posibilidad donde sólo se veía precariedad, ver esperanza donde sólo 
se veía fatalidad, ver vida donde tantos anunciaban muerte y destrucción. Recordad lo que escribió el apóstol 
Santiago: «La fe si no tiene obras está muerta por dentro» (St 2,17). Los cimientos del trabajo mancomunado, el 
sentido de familia y de comunidad posibilitaron que se restaure artesanal y pacientemente la confianza no sólo en 
vosotros sino entre vosotros, lo que os permitió ser los primeros protagonistas y artesanos de esta historia. Una 
educación en valores gracias a la cual aquellas primeras familias que se aventuraron con el padre Opeka pudieron 
transmitir el tesoro enorme del esfuerzo, la disciplina, la honestidad, el respeto a sí mismo y a los demás. Y vosotros 
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habéis podido comprender que el sueño de Dios no es sólo el progreso personal sino principalmente el comunitario, 
que no hay peor esclavitud, como nos lo recordaba el padre Pedro, que la de vivir cada uno sólo para sí. 

Queridos jóvenes de Akamasoa, a vosotros quisiera dirigiros un mensaje especial: no bajéis nunca los brazos ante los 
efectos nefastos de la pobreza, ni jamás sucumbáis a las tentaciones del camino fácil o del encerraros en vosotros 
mismos. Gracias, Fanny, por ese hermoso testimonio que nos diste en nombre de los jóvenes del pueblo. Queridos 
jóvenes: El trabajo realizado por vuestros mayores, a vosotros os toca continuarlo. La fuerza para realizarlo la 
encontraréis en vuestra fe y en el testimonio vivo que vuestros mayores han plasmado en vuestras vidas. Dejad que 
florezcan en vosotros los dones que el Señor os ha dado. Pedidle que os ayude a poneros al servicio de vuestros 
hermanos y hermanas con generosidad. Así, Akamasoa no será sólo un ejemplo para las generaciones futuras, sino 
mucho más, el punto de partida de una obra inspirada en Dios que alcanzará su pleno desarrollo en la medida que 
siga testimoniando su amor a las generaciones presentes y futuras. 

Recemos para que en todo Madagascar y en otras partes del mundo se prolongue el brillo de esta luz, y podamos 
lograr modelos de desarrollo que privilegien la lucha contra la pobreza y la inclusión social desde la confianza, la 
educación, el trabajo y el esfuerzo, que siempre son indispensables para la dignidad de la persona humana. 

Gracias, amigos de Akamasoa, querido padre Pedro y sus colaboradores: Gracias una vez más por vuestro 
testimonio profético, y por vuestro testimonio esperanzador. Que Dios os siga bendiciendo. 

Os pido que, por favor, no os olvidéis de rezar por mí. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

ORACIÓN DEL SANTO PADRE POR LOS TRABAJADORES 

Cantera de Mahatzana, Antananarivo 
Domingo, 8 de septiembre de 2019 

Dios, Padre Nuestro, creador del cielo y de la tierra, 
te damos gracias por habernos reunido como hermanos en este lugar, 
ante esta roca rota por el trabajo del hombre, 
te pedimos por todos los trabajadores. 

Por aquellos que trabajan con sus manos, 
y con un enorme esfuerzo físico. 
Cuida sus cuerpos del desgaste excesivo, 
que no les falte la ternura y la capacidad para acariciar 
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a sus hijos y jugar con ellos. 
Concédeles constantemente la fortaleza del alma y la salud del cuerpo 
para que no sean esclavos del peso de su oficio. 

Haz que el fruto del trabajo 
les permita asegurar dignamente la subsistencia de sus familias. 
Que encuentren en ellas, cada noche, calor, descanso y aliento, 
y que juntos, reunidos bajo tu mirada, 
conozcan la auténtica alegría. 

Que nuestras familias sepan que la alegría de ganarse el pan 
es plena cuando ese pan se comparte; 
que nuestros niños no sean forzados a trabajar, 
puedan ir a la escuela y perseverar en sus estudios, 
y sus maestros ofrezcan tiempo a esta tarea, 
sin necesitar de otras actividades para el sustento cotidiano. 

Dios de justicia, toca el corazón de los empresarios y los dirigentes: 
Que hagan todo lo posible 
por asegurar a los trabajadores un salario digno, 
y unas condiciones que respeten la dignidad de la persona humana. 

Hazte cargo con tu paternal misericordia 
de los que no tienen trabajo, 
y haz que el desempleo —causa de tantas miserias— 
desaparezca de nuestra sociedad. 

Que cada uno conozca la alegría y la dignidad 
de ganarse el propio pan para llevarlo a su casa y 
mantener a su familia. 

Padre, crea entre los trabajadores un espíritu de auténtica solidaridad. 
Que sepan estar atentos unos a otros, 
que se animen mutuamente, que apoyen a los que están agobiados, levanten a los que han caído. 

Que, ante la injusticia, sus corazones no cedan a la ira, al rencor, 
a la amargura, sino que mantengan viva la esperanza 
de ver un mundo mejor y trabajar para alcanzarlo. 

Que sepan, juntos, de manera constructiva, 
hacer valer sus derechos, y que sus voces sean escuchadas. 

Dios, Padre Nuestro, tú has dado como protector de 
los trabajadores del mundo entero a san José, 
padre adoptivo de Jesús, 
esposo valiente de la Virgen María. 

A Él le confío a todos los que trabajan aquí, en Akamasoa, 
así como a todos los trabajadores de Madagascar, 
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especialmente los que tienen una vida precaria y difícil. 
Que él los guarde en el amor de tu Hijo 
y los sostengan en sus vidas y en sus esperanzas. 

Amén. 
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EN MADAGASCAR EL PAPA PIDIÓ A SACERDOTES Y RELIGIOSAS VENCER A SATANÁS 

Domingo, 8 de septiembre de 2019 

 
08/09/2019 – La última actividad pública del Papa Francisco en Madagascar, fue su encuentro con los 
sacerdotes, consagrados y seminaristas. El Papa pidió derrotar el mal espíritu de Satanás para que no les 
robe “la alegría misionera”. 
Esas fueron las palabras del Papa durante el encuentro con sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas de 
Madagascar, realizado en el campo deportivo del Colegio Saint Michel de Antananaribo. 
A los presentes , Francisco les pidió no dejarse robar “la alegría misionera” y que sean “hombres y mujeres de 
alabanza”, mas no “profesionales de lo sagrado”. 

“Derrotemos al mal espi  ritu en su propio terreno; alli   donde nos invite a aferrarnos a seguridades 

econo  micas, espacios de poder y de gloria humana, respondamos con la disponibilidad y la pobreza 

evange lica que nos lleva a dar la vida por la misio  n. ¡No nos dejemos robar la alegri  a misionera!”, exhortó el 
Papa. 
Al terminar su visita a Madagascar el Santo Padre puso de manifiesto que al ver su alegría, y recordando también 
todo lo que él mismo vivió en tan poco tiempo en su isla, le brotaban del corazón esas palabras de Jesús en el 
Evangelio de Lucas cuando, estremecido de gozo, dijo: “ Te doy gracias, Padre, Señor del cielo y de la tierra, 
porque has escondido estas cosas a los sabios y entendidos, y las has revelado a los pequeños ”. 
Y agregó que este gozo los confirmaba sus testimonios porque, aun lo que ellos mismos expresan “como 
problemáticas”, son “signos de una Iglesia viva, pujante, en búsqueda de ser cada día presencia del Señor”. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

ENCUENTRO CON LOS SACERDOTES, RELIGIOSOS/AS, CONSAGRADOS Y SEMINARISTAS 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Colegio San Miguel, Antananarivo 
Domingo, 8 de septiembre de 2019 

Queridos hermanos y hermanas: ¡Pensaba que cuando me traían esta mesa era para comer, en cambio, es para 
hablar! 

Agradezco vuestra cálida bienvenida. Quiero que mis primeras palabras estén dirigidas especialmente a todos los 
sacerdotes, consagradas y consagrados que no pudieron viajar por un problema de salud, el peso de los años o 
alguna complicación. Una oración todos juntos por ellos, en silencio. [Rezan en silencio] 

Al terminar mi visita a Madagascar aquí con vosotros, al ver vuestra alegría, pero también recordando todo lo que he 
vivido en este tan poco tiempo en vuestra isla, me brotan del corazón aquellas palabras de Jesús en el Evangelio de 
Lucas cuando, estremecido de gozo, dijo: «Te doy gracias, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has escondido 
estas cosas a los sabios y entendidos, y las has revelado a los pequeños» (10,21). Y este gozo es confirmado por 
vuestros testimonios porque, aun aquello que vosotros expresáis como problemáticas, son signos de una Iglesia viva, 
una Iglesia pujante, en búsqueda de ser cada día presencia del Señor. Una Iglesia, como ha dicho Sor Suzanne, que 
busca cada día estar más cercana del pueblo. ¡No os canséis del pueblo, siempre caminar con el pueblo de Dios! 

Esta realidad es una invitación a la memoria agradecida de todos aquellos que no tuvieron miedo y supieron apostar 
por Jesucristo y su Reino; y vosotros hoy sois parte de su heredad. Antes que vosotros están las raíces: las raíces de 
la evangelización, aquí. Vosotros sois la heredad. Y también vosotros dejaréis una heredad a los otros. Pienso en los 
lazaristas, los jesuitas, las hermanas de San José de Cluny, los hermanos de las escuelas cristianas, los misioneros 
de La Salette y todos los demás pioneros, obispos, sacerdotes y consagrados. Pero también de tantos laicos que, en 
los momentos difíciles de persecución, cuando muchos misioneros y consagrados tuvieron que partir, fueron quienes 
mantuvieron viva la llama de la fe en estas tierras. Esto nos invita a recordar nuestro bautismo, como el primer y gran 
sacramento por el que fuimos sellados como hijos de Dios. Todo el resto es expresión y manifestación de ese amor 
inicial que siempre estamos invitados a renovar. 

La frase del Evangelio a la que me referí es parte de la alabanza del Señor al recibir a los setenta y dos discípulos 
cuando volvían de la misión. Ellos, como vosotros, aceptaron el desafío de ser una Iglesia “en salida”, y traen las 
alforjas llenas para compartir todo lo que han visto y oído. Vosotros os habéis atrevido a salir, y aceptasteis el desafío 
de llevar la luz del Evangelio a los distintos rincones de esta isla. 
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Sé que muchos de vosotros vivís situaciones difíciles, donde faltan los servicios esenciales —agua, electricidad, 
carreteras, medios de comunicación— o la falta de recursos económicos para llevar adelante la vida y la actividad 
pastoral. Muchos de vosotros sentís sobre vuestros hombros, por no decir sobre vuestra salud, el peso del trabajo 
apostólico. Pero vosotros habéis elegido permanecer y estar al lado de vuestro pueblo, cercanos a vuestro pueblo, 
con vuestro pueblo. Gracias por esto. Muchas gracias por vuestro testimonio de estar al lado de la gente, gracias por 
querer quedaros ahí y no hacer de la vocación un “pasaje a una mejor vida”. Gracias por esto. Y quedaros ahí con 
esa conciencia, como decía la hermana, Sor Suzanne: “a pesar de nuestras miserias y debilidades, nos 
comprometemos con todo nuestro ser a la gran misión de la evangelización”. La persona consagrada —en el amplio 
sentido de la palabra— es la mujer, el hombre que aprendieron y quieren quedarse, en el corazón de su Señor y en el 
corazón de su pueblo. Esta es la clave: Permanecer en el corazón del Señor y en el corazón del Pueblo. 

Al recibir y escuchar a sus discípulos volver llenos de gozo, lo primero que Jesús hace es alabar y bendecir a su 
Padre; y esto nos muestra una parte fundamental de nuestra vocación. Somos hombres y mujeres de alabanza. La 
persona consagrada es capaz de reconocer y señalar la presencia de Dios allí donde se encuentre. Es más, quiere 
vivir en su presencia, que aprendió a saborear, gustar y compartir. 

En la alabanza encontramos nuestra pertenencia e identidad más hermosa porque libra al discípulo de los 
“habriaqueísmos” —aquella ansia que es una carcoma, una carcoma que corroe— y le devuelve el gusto por la misión 
y por estar con su pueblo; le ayuda a ajustar los “criterios” con los que se mide a sí mismo, mide a los otros y a toda la 
actividad misionera, para que no tengan algunas veces poco sabor a Evangelio. 

Muchas veces podemos caer en la tentación de pasar horas hablando de los “éxitos” o “fracasos”, de la “utilidad” de 
nuestras acciones, o la “influencia” que podamos tener, en la sociedad, o en cualquier ámbito. Discusiones que 
terminan ocupando el primer puesto y el centro de toda nuestra atención. Esto que nos conduce —no pocas veces— 
a soñar con planes apostólicos expansionistas, meticulosos y bien dibujados, pero propios de generales derrotados 
que terminan por negar nuestra historia —al igual que la de vuestro pueblo— que es gloriosa por ser historia de 
sacrificios, de esperanza, de lucha cotidiana, de vida deshilachada en el servicio y la constancia en el trabajo que 
cansa (cf. Exhort. ap. Evangelii gaudium, 96). 

Al alabar aprendemos la sensibilidad para no “desorientarnos” y hacer de los medios nuestros fines, de lo superfluo lo 
importante; aprendemos la libertad para poner en marcha procesos más que querer ocupar espacios (cf. ibíd., 223); la 
gratuidad de fomentar todo lo que haga crecer, madurar y fructificar al Pueblo de Dios antes que enorgullecernos por 
cierto fácil, rápido pero efímero “rédito” pastoral. En cierta medida, gran parte de nuestra vida, de nuestra alegría y 
fecundidad misionera se juega en esta invitación de Jesús a la alabanza. Como bien le gustaba señalar a ese hombre 
sabio y santo, como ha sido Romano Guardini: «El que adora a Dios en sus sentimientos más hondos y también, 
cuando tiene tiempo, realmente, con actos vivos, se encuentra cobijado en la verdad. Puede equivocarse en muchas 
cosas; puede quedar abrumado y desconcertado por el peso de sus acciones; pero, en último término, las direcciones 
y los órdenes de su existencia están seguros» (Pequeña Suma Teológica, Madrid 1963, 29), en la alabanza, en la 
adoración. 

Los setenta y dos eran conscientes de que el éxito de la misión dependió de hacerla “en nombre del Señor Jesús”. 
Eso los maravillaba. No fue por sus virtudes, nombres o títulos, no llevaban boletas de propaganda con sus rostros; 
no era su fama o proyecto lo que cautivaba y salvaba a la gente. La alegría de los discípulos nacía de la certeza de 
hacer las cosas en nombre del Señor, de vivir su proyecto, de compartir su vida; y esta les había enamorado tanto 
que les llevó también a compartirla con los demás. 

Y resulta interesante constatar que Jesús resume la actuación de sus discípulos hablando de la victoria sobre el poder 
de Satanás, un poder que solo con nuestras fuerzas jamás podremos vencer, pero sí en el nombre de Jesús. Cada 
uno de nosotros puede dar testimonio de esas batallas, y también de algunas derrotas. Cuando vosotros mencionáis 
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la infinidad de campos donde realizáis vuestra acción evangelizadora, estáis librando esa lucha en nombre de Jesús. 
En su nombre, vosotros vencéis el mal, cuando enseñáis a alabar al Padre de los cielos y cuando enseñáis con 
sencillez el Evangelio y el catecismo. Cuando visitáis y asistís a un enfermo o brindáis el consuelo de la 
reconciliación. En su nombre, vosotros vencéis al dar de comer a un niño, al salvar una madre de la desesperación de 
estar sola para todo, al procurarle un trabajo a un padre de familia. Es un combate, un combate ganador el que se 
lucha contra la ignorancia brindando educación; también es llevar la presencia de Dios cuando alguien ayuda a que 
se respete, en su orden y perfección propios, todas las criaturas evitando su uso o explotación; y también los signos 
de su victoria cuando plantáis un árbol, o hacéis llegar el agua potable a una familia. ¡Qué signo del mal derrotado es 
cuando vosotros os dedicáis a que miles de personas recuperen la salud! 

¡Seguid dando estas batallas, pero siempre en la oración y en la alabanza, en la alabanza a Dios! 

La lucha también la vivimos en nosotros mismos. Dios desbarata la influencia del mal espíritu, ese que tantas veces 
nos transmite «una preocupación exacerbada por los espacios personales de autonomía y de distensión y que puede 
llevarnos a vivir las tareas como un mero apéndice de la vida. A veces sucede que la vida espiritual se confunde con 
algunos momentos religiosos que brindan cierto alivio pero que no alimentan el encuentro con los demás, el 
compromiso en el mundo, la pasión evangelizadora» (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 78). Así, más que hombres y 
mujeres de alabanza, podemos transformarnos en “profesionales de los sagrado”. Al contrario, derrotemos al mal 
espíritu en su propio terreno; allí donde nos invite a aferrarnos a seguridades económicas, espacios de poder y de 
gloria humana, respondamos con la disponibilidad y la pobreza evangélica que nos lleva a dar la vida por la misión 
(cf. ibíd., 76). ¡Por favor, no nos dejemos robar la alegría misionera! 

Queridos hermanos y hermanas: Jesús alaba al Padre porque ha revelado estas cosas a los “pequeños”. Somos 
pequeños porque nuestra alegría, nuestra dicha, es precisamente esta revelación que Él nos ha dado; el sencillo “ve y 
escucha” lo que ni sabios, ni profetas, ni reyes pueden ver y escuchar: es decir, la presencia de Dios en en los 
pacientes y afligidos, en los que tienen hambre y sed de justicia, en los misericordiosos (cf. Mt 5,3-12; Lc 6,20-23). 
Dichosos vosotros, dichosa Iglesia de los pobres y para los pobres, porque vive impregnada del perfume de su Señor, 
vive alegre anunciando la Buena Noticia a los descartados de la tierra, a aquellos que son los favoritos de Dios. 

Transmitidle a vuestras comunidades mi cariño y cercanía, mi oración y bendición. En esta bendición que os daré en 
nombre del Señor os invito a que penséis en vuestras comunidades, en vuestros lugares de misión, para que el Señor 
siga bendiciendo a todas esas personas, allí donde se encuentren. Que vosotros podáis seguir siendo signo de su 
presencia viva en medio nuestro. 

Y, por favor, no os olvidéis de rezar y hacer rezar por mí. 

* * * 

Antes de terminar, quisiera cumplir un deber de justicia y agradecimiento. Este es el último discurso de los nueve que 
han sido traducidos por el padre Marcel. Le haré pasar un poco de vergüenza para que él pueda traducir también 
esto. Quisiera agradecer al traductor, padre Marcel, [se dirige a él] por este trabajo que tú has realizado, te doy las 
gracias por la precisión y también por la libertad de dar sentido a la traducción. Te lo agradezco mucho y que el Señor 
te bendiga. 

  

 

 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#S%C3%AD_al_desaf%C3%ADo_de_una_espiritualidad_misionera
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Tentaciones_de_los_agentes_pastorales
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http://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=35751 

 

MISA DEL PAPA EN MAURICIO ANTE 

CIEN MIL PERSONAS 
Francisco: «Las bienaventuranzas son 

el carnet de identidad del cristiano» 

 

Hoy, 9 de septiembre de 2019, el Papa ha 
presidido la celebración eucarística en el 
Monumento de María Reina de la Paz en 
Port Louis, República de Mauricio. 

9/09/19 1:58 PM 
(Zenit/Infocatólica) Francisco ha llegado esta misma mañana a Mauricio, tercer y último destino de su viaje 
apostólico a África, que está teniendo lugar del 4 al 10 de septiembre y en el que también ha visitado Mozambique y 
Madagascar. 

Monumento a María Reina de la Paz 

El Monumento de María Reina de la Paz se inauguró en 1940, en agradecimiento por haber preservado a este país 
en la I Guerra Mundial. Está construido en distintos niveles y en su parte más alta se encuentra una estatua de la 
Virgen en mármol de Carrara, que mide 3 metros. 

La Virgen tiene entre sus manos un globo terráqueo, como símbolo de que Ella es la consabida Reina de la Paz y de 
que a sus manos está encomendado el mundo. 

Este lugar ha sido utilizado para eventos de la Iglesia católica de Mauricio y fue el escenario de la Misa que celebró el 
papa Juan Pablo II en 1989. 

Iglesia católica mauriciana 

Mauricio un país multiétnico (68% hindi-paquistaníes, 27% criollos, 3% chinos, 2% franceses), donde existe libertad 
religiosa y cuya religión predominante es la hinduista (48,5%) los católicos representan un 28% de la población y 
los musulmanes un 17%. 

Los católicos son en su mayoría criollos descendientes de los antiguos esclavos africanos convertidos en el 
siglo XIX por el beato Jacques Désiré Laval y una minoría de los descendientes de los colonos franceses y de los 
fieles de etnia china. 

La Iglesia católica local cuenta con 2 circunscripciones eclesiásticas y 44 parroquias. Por otra parte, en el país hay 95 
sacerdotes, 17 religiosos, 86 religiosas y 1.335 catequistas. 

En esta Misa se han congregado alrededor de 100.000 personas procedentes también de islas y comunidades 
alrededor de Mauricio, como las Seycheles, Rodrigues o Reunión. 

Beato Jacques-Désiré Laval 

http://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=35751
http://www.infocatolica.com/?t=hemeroteca&y=2019&m=9&d=9
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El Pontífice presidió hoy la Eucaristía en la fiesta del citado beato Jacques-Désiré Laval, misionero evangelizador 
del país y símbolo reconocido de la unidad del mismo, cuyas reliquias estaban expuestas en el altar. 

El texto del Evangelio sobre el que reflexionó el Papa es el de las Bienaventuranzas: 

«Las bienaventuranzas «son el carnet de identidad del cristiano. Si alguno de nosotros se plantea la pregunta: 
“¿Cómo se hace para ser un buen cristiano?”, la respuesta es sencilla: es necesario hacer, cada uno a su modo, lo 
que pide Jesús en las bienaventuranzas. En ellas se dibuja el rostro del Maestro, que estamos llamados a 
transparentar en lo cotidiano de nuestras vidas». 
A lo largo de su homilía, el Papa aludió a la figura del beato francés, que se trasladó a Mauricio en 1841 y dedicó su 
labor pastoral a la población de color, que por aquel entonces había salido de la esclavitud. Ellos se convirtieron en 
sus principales colaboradores, sobre todo para construir escuelas, casas y capillas por todo el país. 

Su vida constituyó un gran testimonio de entrega a Cristo, a los pobres y a los enfermos. A todos les transmitió 
la Buena Nueva de forma sencilla y, para ello, aprendió la lengua de los esclavos. Fue beatificado por Juan Pablo II 
en 1979. 

Sobre él, el Santo Padre destacó su «impulso misionero y su amor», que proporcionó a la Iglesia de Mauricio «una 
nueva juventud, un nuevo aliento, que hoy estamos invitados a continuar en el contexto actual». 

Participación de los fieles 

La Misa ha sido acompañada por los cantos de un coro en el que sus miembros estaban vestidos de amarillo y 
blanco. 

Las primera lectura ha sido realizada por una niña y el salmo lo han cantado varias personas, en criollo y en francés. 
La oración de los fieles se ha sido llevada a cabo por 5 personas, en francés, inglés y criollo. 

En cuanto a las ofrendas, representantes de los distintos grupos étnicos de Mauricio han realizado la entrega de las 
mismas al Papa. Entre ellos se encontraba una familia. 

100.000 plantas 

Al final de la Santa Misa, el cardenal Maurice Piat, obispo de Port Louis, dirigió su saludo al Papa Francisco en 
el que anunció que, para dar testimonio de su gratitud y como un modo de adherirse al llamado del Pontífice a vivir la 
ecología integral, la Comisión Diocesana de Justicia y Paz ha decidido invitar a los mauricianos a plantar 100.000 
plantas. 

De hecho, en la celebración algunos fieles portaban palmeras como símbolo de esta reforestación del país. 

Una camiseta y un sombrero para el Papa 

Además, el cardenal comunicó a Francisco que, como saben que aficionado al fútbol, los jóvenes le han querido 
regalar una camiseta de su equipo favorito, el San Lorenzo de Almagro (Argentina), y una joven hindú le ha 
hecho entrega de una camiseta con su nombre y el número 9. 

Finalmente, el cardenal le ha trasladado el saludo de los sacerdotes de Islas Mauricio. Estos han querido obsequiar al 
Papa con uno de los sombreros que ellos llevaban puestos durante la Misa, de manera que un joven presbítero se ha 
acercado al Papa para ofrecérselo. 

Agradecimiento de Francisco 
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Antes de la bendición final, el Santo Padre pronuncio unas palabras de agradecimiento al cardenal y a todos los 
colaboradores en la organización del viaje, tanto eclesiásticos como civiles. 

Asimismo, después de mencionar a los sacerdotes, diáconos, consagrados y voluntarios, el Papa también se ha 
referido a todo el Pueblo de Dios presente, especialmente a los fieles de Seychelles, Reunión, Comoras, Chagos, 
Agalega, Rodrigues y Mauricio. 

 

 

https://www.lexpress.mu/article/360539/visite-papale-journee-en-live 

 

VISITA PAPAL: EL DÍA EN VIVO 

 

 

 

Por La Redacción 

 9 DE SEPTIEMBRE DE 2019 08:004 

Emoción, gritos de alegría, aplausos ... El Papa Francisco fue bien recibido a su llegada al aeropuerto el lunes 9 de 
septiembre. Después de una rápida visita a la Catedral de Saint-Louis, se instaló en su papamóvil. Dirección: María, 
Reina de la Paz para la misa. Luego, una visita a la bóveda del Padre Laval. En la Casa del Estado, se encuentra con 

el presidente en funciones. Sigue este día en vivo. 

Adiós Papa Francisco ... 

 

Su visita de unas pocas horas marcó la historia ... Los 
mauricianos mantendrán los recuerdos del Papa Francisco 
para siempre en sus corazones. 

https://www.lexpress.mu/article/360539/visite-papale-journee-en-live
https://www.lexpress.mu/profile/69601/redaction
https://www.lexpress.mu/jour/2019-09-09
https://www.lexpress.mu/article/360539/visite-papale-journee-en-live#commentaires
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Pravind Jugnauth pide ayuda a la comunidad 
internacional. 
 

El Primer Ministro, en su discurso después de 
su reunión con el Papa, en Réduit, pidió ayuda 
de la comunidad internacional, sobre el tema 
de Chagos y ante el cambio climático. También 
insistió en que viviéramos juntos. 

"Su llegada ha generado un gran impulso entre 
los compatriotas de todas las religiones" , 

comenzó. El Papa, "quien respira humildad y simplicidad, muy cerca de las personas, sus dolores y sus 
preocupaciones, ha ayudado a vivificar nuestras dimensiones espirituales".  

Pravind Jugnauth habló de convergencias con el Vaticano sobre tres ejes principales: paz, cambio climático y 
reducción de la pobreza.  

"Su viaje es una oportunidad para que los creyentes de todas las religiones experimenten un despertar de la 
conciencia en nuestra forma de vivir juntos y, por lo tanto, para dialogar juntos", agregó el primer ministro, quien 
reconoció la contribución del diálogo interreligioso. "En Mauricio, tenemos en nuestro ADN esta dimensión 
multicultural. Hemos construido un hermoso mosaico humano a pesar y especialmente de nuestras diferencias 
". Continuó con la convivencia, se fue a la paz, que continúa día tras día, para lograr la solidaridad (hay un pequeño 
recordatorio para personas mayores…).  

Luego pasó a internacional, sin citar al Reino Unido, pero implícito. "Buscamos soluciones concretas para el bien de 
todos, pero requiere respeto por la ley y la justicia a nivel internacional y nacional. La comunidad internacional debe 
mostrar buena voluntad y buena fe ". 

 
Pravind Jugnauth agradeció al Papa su" interés en nuestros ciudadanos expulsados de Chagos " . Volvió a la opinión 
consultiva de la Corte Internacional de Justicia en La Haya. "El gobierno está comprometido a facilitar el regreso de 
los chagosianos, y esperamos poder contar con la ayuda de la comunidad internacional". 

Lo mismo ocurre con el cambio climático, que "tendrá graves consecuencias y es uno de los principales desafíos 
actuales" . "La comunidad internacional debe ayudar a países como Mauricio", los pequeños Estados insulares en 
desarrollo, a defenderse de este problema. "Como un ardiente defensor del medio ambiente, usted ha demostrado 
brillantemente que el cambio climático es impulsado por la avaricia y el empobrecimiento espiritual. El desierto 
exterior es creado por el desierto interior ". 

Preparativos finales en el aeropuerto. 
Últimos toques antes de la llegada del papa Francisco al aeropuerto. Viajará a Madagascar a bordo del archipiélago 
Chagos de MK, rebautizado como Shepherd One. 

Pope llama a la "diversidad reconciliada" 
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Después de su reunión con el Primer 
Ministro, el Papa se dirigió a la Casa de 
Estado en su discurso, llamando a la lucha 
contra la discriminación y la "diversidad 
reconciliada". Descubrió que el desarrollo 
económico no beneficiaba a 
todos. También pidió a Mauricio que acoja 
a los migrantes. 

" Estoy feliz de conocer a tu gente ". Su 
belleza es reconocer diferentes 
culturas. " La historia de su gente se 
relaciona con la llegada de migrantes, con 
su cultura y religión, que han aprendido a vivir juntos".  

Dijo que la diversidad era hermosa porque era un pacto. No debemos marginar, excluir o rechazar. " El ADN de su 
gente mantiene esta historia de movimientos migratorios. Te animo a asumir el desafío de dar la bienvenida a los 
migrantes. "  

El papa también alabó la democracia instituida desde la independencia. " Deseo que esta forma de vida pueda 
mantenerse luchando contra todas las formas de discriminación". 

Hablando específicamente a los políticos, les pidió que prometieran luchar contra todas las formas de 
corrupción. Ser un ejemplo para los jóvenes. Para manifestar valores de compromiso al servicio del bien común. 

"Su país ha experimentado un fuerte desarrollo económico. Nos alegramos Pero este nuevo modelo económico no 
beneficia a todos ", dijo en esencia. Quiere alentar una política económica orientada a las personas, con la creación 
de empleo para todos, una promoción integral, los ancianos, los jóvenes capaces, los jóvenes, las mujeres ... Pide 
no  "sucumbir a un modelo idólatra" . No debemos sacrificar lo humano y el medio ambiente para su beneficio. 

El pontífice enfatizó la conversión ecológica. Llamó a un cambio en el estilo de vida para que el crecimiento pueda 
beneficiar a todos sin causar desastres ecológicos. 

Terminó saludando a las diferentes religiones, con su diversidad, que debe trabajar para promover una sociedad 
justa. 

El papa deja el reduit 
 

Salida del papa del castillo de Réduit. El 
pontífice va al aeropuerto para volar a 
Madagascar. 

Ambiente agradable en el aeropuerto. 
Mientras esperan la llegada del Papa al 
aeropuerto, los mauricianos pasan 
tiempo escuchando ravana y canciones 
espirituales. 
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Papa se reúne con miembros del Consejo de Religiones 
 

La visita al Reduit terminó con la reunión del Papa 
Francisco con miembros del Consejo de Religiones que 
trabajan por la paz y la armonía social. 

El papa Francisco bendice las plantas endémicas 
Después de su discurso, el Papa Francisco bendijo las 
plantas endémicas de Mauricio. El pontífice está 

preocupado por el medio ambiente, un tema que a menudo 
se encuentra en sus discursos. 

 

 Mauritanos presentes para la despedida en el aeropuerto 

Los mauricianos esperan en el aeropuerto para ver la 
partida del papa Francisco de Mauricio. Viajará a 
Madagascar a bordo del archipiélago de Chagos, 
rebautizado como Shepherd One. 

 

El pastor en el asfalto 

 

Alfombra roja que conduce al archipiélago de Chagos 
MK, rebautizada como Shepherd One. Este avión 
transportará al papa Francisco y su delegación a 
Madagascar. 

Las familias Jugnauth y Ramdenee reciben regalos del 
papa 
 

El primer ministro Pravind Jugnauth, Kobita Jugnauth, las 
dos hijas de la pareja, el ministro mentor Sir Anerood 

Jugnauth, la señora Sarojini Jugnauth y también el 
hermano de Kobita Jugnauth, Sanjeev Ramdenee y su 
esposa, recibieron medallas de la mano del Papa. 
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Reunión cumbre en Réduit 
El Papa llegó a la Casa del Estado para hablar con el Primer Ministro. También intercambió regalos con el 
presidente, entre otros. 

Intercambio de regalos entre el Papa Francisco y Pravind Jugnauth 
 

Pravind Jugnauth presentó una pintura de Vaco Baissac y 
una colección de sellos al pontífice. 

Los invitados toman asiento en el Reduit 
 

Mientras el Papa y el Presidente de la República están 
solos, los invitados ya se han presentado en el 

Reduit. Asistirán a los discursos del Papa Francisco y Pravind Jugnauth. 

Bienvenido a Sainte-Croix 

 

Algunos clichés del paso del Papa a la bóveda del padre Laval. 
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 Reducido mientras espera al papa 

 

Haydé Valère, de 74 años, sentada en el medio, vivía en el 
patio de la Casa del Estado antes, en un edificio anexo, con 
su familia. Ella vivió allí durante 70 años. Ella era la guardia 
enferma de la madre de Navin Ramgoolam. Ella ahora vive 
en Roche-Brunes. A su izquierda, su hermosa hija 
Stephanie Valere e, y a su derecha, Lydia Desveaux, su 

amiga. Acaban de salir de María, Reina de la Paz. 

St. Croix se mantuvo limpia 

 

No hay suciedad que notar después de la partida del papa. El mensaje fue bien. 

El papa deja Sainte Croix 
Después de haberse refugiado en la bóveda del Padre Laval, el Papa dejó Sainte Croix para ir a la Casa del Estado. 

Partida del papa Francisco de San Croix 
El papa Francisco abandonó la bóveda del padre Laval después de una meditación que duró unos quince minutos. 

El papa hace su entrada 
El papa Francisco bajó del papamóvil y se dirigió a la bóveda del padre Laval. 

Suenan las campanas para dar la bienvenida al papa 
El Papa es recibido con gran fanfarria en St. Croix. El pontífice llegó a bordo del papamóvil. Se va a reunir en la 
bóveda del padre Laval. 

El día del papa: la reanudación de la meseta 
El papa llega a la iglesia de Père Laval 
El Santo Padre llega a la iglesia de Père Laval donde se reunirá en la bóveda del apóstol de los pobres. Bajó por el 
callejón del padre Laval en papamóvil, saludando a los mauricianos en su camino. 

Muchos visitantes en silla de ruedas 
Entran en la procesión en la bóveda del padre Laval. Estas personas en silla de ruedas seguramente encontrarán 
consuelo con el Papa en este momento de recogimiento. 
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El Papa camino a la bóveda del padre Laval 
La procesión del papa Francisco dejó el obispado para ir a la bóveda del padre Laval, en Sainte-Croix. 

La prensa extranjera tiene lugar en la bóveda. 
Abran paso a la prensa extranjera. Nuestros cohermanos que vienen del extranjero tienen acceso a la bóveda del 
padre Laval. El papa Francisco irá a meditar alrededor de las 4 p.m. 

Antoinette Ghislaine: "Monn vinn get lepap akoz mo lipie pa 
good" 
 

Antoinette Ghislaine, de 78 años, está esperando un 
milagro. Esta buena mujer ha estado esperando desde el 
mediodía a la bodega del padre Laval para ver al papa 
Francisco. Llegará alrededor de las 16 horas para recoger la 
bóveda. 

El papa almuerza en el obispado 
 

François llegó al palacio del obispo para 
almorzar, donde, nuevamente, una multitud lo 
saludó 

 La respuesta reunioniana presente 

Muchos isleños de la reunión viajaron a 
Mauricio para ver al papa Francisco. Fue con 
alegría y buen humor que asistieron a la Misa 
celebrada con María, Reina de la Paz. 

Lugar para limpiar 

 

Para María, Reina de la Paz, la limpieza ya ha comenzado. 
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Los chagosianos en vigor 
 

A Marie Reine de la Paix, los Chagossiens, incluido Lyseby 
Elysé, vinieron con su cartel. 

La multitud se está haciendo más grande. 
 

La gente comienza a acudir en masa a la bóveda del padre 
Laval. El Papa Francisco tendrá que ir allí alrededor de las 4 
de la tarde para meditar. 

 

  

La gente se va de Marie Reine de la Paix 
 

La gente comienza a dejar a María Reina de la Paz 
después de que el Papa se va al obispado. Los VVIP 

luchan por abrirse paso entre la densa multitud. 

Muchas evacuaciones 
 

Las molestias están encadenadas a María, Reina de la 
Paz. Al menos veinte personas han sido evacuadas. 

 

  

Elizabeth, 6: "Estoy aquí para ver al Papa" 
 

Elizabeth, una residente de Terre-Rouge de seis 
años, espera ansiosamente la llegada del Papa 
a la bóveda del padre Laval. Vestida con una 
camiseta con la efigie del papa, la niña dice que 
está muy "feliz de ver a la cabeza de la iglesia". 
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Salida del papa para el obispado. 
 

El Papa Francisco acaba de dejar a Marie Reine de la Paix 
en el papamóvil bajo los vítores de la multitud. Él va a la casa 
del obispo para almorzar y luego va al sótano del padre 
Laval. 

Fin de la misa. 
La gran misa celebrada por el Papa a María Reina 
de la Paz terminó con canciones. El papa Francisco 
irá al obispado a almorzar. Más tarde, irá al sótano 
del padre Laval para recuperarse. 

Regalos ofrecidos al papa 
 

Un sombrero de paja hecho en la tradición pura de 
Rodriguan y una camiseta de fútbol de su equipo favorito, San Lorenzo. Estos son los regalos ofrecidos al Papa al 
final de la Gran Misa a María Reina de la Paz. 

 

 Compartiendo la Hostia con María Reina de la Paz 

Coloque el compartir del anfitrión, que representa el cuerpo de Cristo, a los fieles presentes a María Reina de la Paz 
después de la Misa celebrada por el Papa Francisco. 

La alta misa del papa vive 
Miles de mauricianos asisten a la misa celebrada por el papa Francisco con María, reina de la paz. 

Misa del Papa en la gran pantalla 
Los mauricianos en la bóveda del padre Laval miran la transmisión en la pantalla grande de la misa que tiene lugar 
en Marie Reine de la Paix. El papa irá a la bodega del padre Laval alrededor de las 16 horas. 

La homilía del papa en síntesis 
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El Papa tuvo una palabra para el Padre Laval, los jóvenes, hablaron sobre la sociedad de consumo y el crecimiento 
económico de Mauricio, pero se mantuvieron en los parámetros de la religión: debemos dar un nuevo aliento a la 

Iglesia en casa. 

"El padre Laval aprendió el idioma de los 
esclavos. Sabía realizar una evangelización 
sin distancia. Su preocupación lo llevó a 
confiar en los más pobres y los rechazados. 

Debemos mantener el ímpetu misionero que 
el Padre Laval nos dio como 
herencia. Sucede que uno cae en la tentación 
de perder el entusiasmo por el evangelio, en 
contra de eso, uno debe mantener el espíritu 

joven. Son los jóvenes quienes, a través de su disponibilidad y entusiasmo, pueden dar a la iglesia un nuevo 
comienzo, dar su energía. 

A pesar del crecimiento económico de su país, son los jóvenes los que más sufren. Tienen un futuro incierto que los 
hace a un lado, dejándolos vulnerables y sin puntos de referencia frente a las nuevas formas de esclavitud en el 
siglo XXI. Tienes que aprender su idioma vivo al lado de ellos. No dejes que los mercaderes de la muerte roben las 
instalaciones de esta tierra. 

No podemos esperar que todo lo que nos rodea sea favorable. La sociedad en sus formas de organización, social, 
de producción, hace más difícil este don de sí mismo y la solidaridad entre los hombres.  

Para nuestros jóvenes, que se sienten sin voz, sumidos en la precariedad, el Señor consuela a su pueblo. A 
menudo, las ambiciones de poder que los intereses del mundo juegan contra nosotros. La producción y el consumo 
dificultan la formación de solidaridad entre hombres. Pero no podemos dejarnos desanimar. 

Menos hombres y mujeres siguen un camino de santidad que conduce a la felicidad. No hay horizonte, no hay 
sentido de la vida ". 

  

Los actores del espectáculo Père 
Laval en Sainte-Croix 
 

Los actores del espectáculo Père 
Laval están presentes disfrazados 
en Sainte-Croix, en la bóveda del 
Padre Laval. La obra que es un 
homenaje a la vida del padre Laval 
se realiza en la iglesia de Saint 
François Xavier en Port Louis. 

Seguridad primero 
Las mujeres policías revisan las bolsas de los mauricianos que vinieron a ver la meditación del Papa en la bóveda 
del padre Laval. 
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Cadena humana para los que se van 
Los voluntarios forman una cadena humana para dejar 
pasar a los que dejan a María, Reina de la Paz. Esto es 
para garantizar el orden y no molestar a quienes aún 
asisten a misa. 

Seguridad primero 
 

Las mujeres policías revisan las bolsas de los mauricianos 
que vinieron a ver la meditación del Papa en la bóveda del 

padre Laval. 

La homilía del papa 

 

El papa habla en italiano. Está traducido por el padre 
Pin. Rinde homenaje al padre Laval. 

Mauritanos tienen lugar en Sainte-Croix 

 

Muchos mauricianos se han mudado a Sainte-Croix para presenciar el recuerdo silencioso del papa Francisco en la 
bóveda del padre Laval. Mirella, Serge y Antoinette 
hicieron camisetas para la ocasión. 

 La familia Randera da la bienvenida a los fieles a María 
Reina de la Paz. 

 

La pareja Randera vive al lado de María Reina de la 
Paz. Y con ocasión de la misa con el Papa, el esposo y la 
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esposa saludaron a los fieles que acudieron a la misa. 

Una misa multicultural 
Canciones litúrgicas para agradecer al 
Señor en varios idiomas. 

Instantáneas de María Reina de la Paz 

 

Comienza la misa, todos están escuchando, al unísono. 
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 Visita del Papa: Rosemay Numerosos de pie a pesar de la enfermedad 

No pudo mover las piernas durante una semana. Pero muchos Rosemay, enfermos y admitidos en el hospital Dr. AG 
Jeetoo, lograron dar unos pasos con la ayuda de una muleta a la ventana para mirar al Papa ante María Reina de la 
Paz. 

Tocó la mano del papa 
Qué emociones para este mauriciano que tuvo la 
oportunidad de tocar la mano del papa. Fue cuando el 
pontífice llegó a la catedral. 

Los fieles miran la retransmisión en la catedral 
 

Se instaló una pantalla gigante para que los mauricianos 
puedan ver la transmisión en vivo de la Gran Misa a 
María Reina de la Paz. 

El papa saludó con fervor 
El papamóvil ha llegado a María, Reina de la Paz. La emoción está en su apogeo entre los fieles que blandieron sus 

ramas de palma. 

El papa toca los corazones de los mauricianos 
 

El pontífice se encontró con los mauricianos que lo 
esperaban frente a la catedral. Muchos fieles han 
tenido la oportunidad de tocar la mano del papa. 

El papa saludó con fervor 

El papamóvil llegó a María Reina de la Paz bajo el aplauso 
de la multitud. 

Emoción en el hospital 
 

En el Hospital AG Jeetoo, los pacientes miran al Papa 
pasar, alegrando su día. 
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El papa tomó su lugar en el papamóvil 
 

El Papa Francisco tomó su lugar en el papamóvil y 
acude a María, Reina de la Paz, para la misa. Las calles 
están llenas de mauricianos que vinieron a recibir al 
papa. 

El papa saludó con fervor 
El papamóvil ha llegado a María, Reina de la Paz. La 

emoción está en su apogeo entre los fieles que blandieron 
sus ramas de palma. 

Helicóptero policial atraviesa la capital 
 

La policía desplegó los principales recursos para este 

evento. El helicóptero MPF viaja por la 
capital. 

Los mauricianos esperan impacientes al 
Papa 
El Papa llega a la catedral de San Luis en 
pocos minutos. A partir de ahí, irá a María 

Reina de la Paz en Papamobile. 

La multitud en la Place d'Armes 
 

Unos minutos antes de la llegada del Papa a la Catedral de Saint-Louis, los 
mauricianos se reunieron en la Place d'Armes. 

El papa le da un rosario a Gazy Agathina, 10 años 
Gazy Agathina, residente de Résidence-la-Chaux, de 10 años, ofreció un ramo de 
flores al pontífice, quien a cambio le regaló un rosario. 

La multitud crece en la catedral. 
 

Los fieles continúan acudiendo en masa a la Catedral de San Luis, donde el 
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Papa llegará de un momento a otro. 

El papa va a la catedral de San Luis 
 

El Santo Padre salió del aeropuerto a las 10h50. Él va a 
la Catedral de Saint Louis, donde saludará a los fieles 
antes de subir al papamóvil para ir a María Reina de la 
Paz para la misa. 

Inusual: el hombre con múltiples banderas 
 

Banderas de los Estados Unidos, India o 
Suiza, un vendedor ambulante se 
aprovecha de la multitud para darle la 
bienvenida al Papa para vender sus 
productos. 

Es hora de compartir 
Distribución de agua a los fieles que 
esperan la Gran Misa a María Reina de la 
Paz.  

Las hermanas dan voz 
Con buen humor y música, las buenas 
hermanas y los fieles esperan la llegada del 
Papa a María Reina de la Paz. 

Árboles tomados por la tormenta 
 

No más espacio para María, Reina de la 
Paz. Pero fuera de la cuestión para estos fieles 
perder este evento. Tuvieron lugar en los 
árboles. 

Socorristas que ayudan a un paciente 
 

Un hombre cayó en las manzanas a 
María Reina de la Paz. Los equipos de 
rescate respondieron rápidamente para 
ayudarlo. 

El "Día del Papa" en vivo 
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Experimente un debate sin precedentes en la 
perspectiva de Mauricio con Express 
Plateau. Los temas que se discutirán: el 
Vaticano y la diplomacia internacional, la des-
occidentalización del Vaticano, el Papa 
Francisco y la causa chagossiana, así como su 
dedicación a la ecología y la 
interculturalidad. Axcel Chenney recibe al 
profesor John Stanfield, antropólogo y teólogo 
especialista en África, Jimmy Harmon, doctor en 
filosofía y especialista en Kreol, y Dev 
Virahsawmy, lingüista y escritor comprometido 
que, entre otras cosas, ha traducido uno de los libros del Papa. François en Kreol. 

Verán al papa en Mauricio por segunda vez 
 

Por segunda vez en sus vidas, la pareja Bernard 
verá al papa en Mauricio. Ambos querían hacer 
el viaje de Long Mountain a Place d'Armes para 
ver al Papa Francisco. 

El fervor está en la cita 

 

Mano en el corazón e himno en los labios para esperar al soberano 
pontífice en la Catedral de San Luis. 

La multitud es internacional 
 

Algunos vinieron de muy lejos para asistir a la misa que 
celebrará el Papa. Joseph, de Filipinas, es uno de ellos. 

Un hombre se siente incómodo con María, Reina de la 
Paz. 

 

Formó parte del grupo anfitrión de Zezi Vre Zom. El 
hombre, que ha estado allí desde las 5 de la mañana, 
se ha sentido incómodo. Fue evacuado. 

Suena el himno del Vaticano 
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Para dar la bienvenida al papa en suelo de Mauricio, la Banda de la Policía tocó el himno del Vaticano.  

El Papa dio la bienvenida bajo una fina lluvia 
 
 
 
Una lluvia fina cae sobre el aeropuerto mientras el papa va al 
lugar de recepción. 

La multitud saluda al papa 
 

Hojas de palmera que se multiplican en la mano, la 
multitud a María Reina de la Paz saluda al Papa 
Francisco que acaba de aterrizar. 

El papa está en suelo mauriciano 
 

Él está allí. El pontífice aterrizó en Mauricio exactamente a 
las 10:15. En unos minutos, descenderá del avión. El 
cardenal Piat, el primer ministro, cientos de fieles y 
muchos invitados distinguidos están presentes para darle 
la bienvenida. 

Mary Queen of Peace: la multitud sigue creciendo 
Los fieles están listos para dar la bienvenida al pontífice. Antes 
de su llegada, resuenan canciones y oraciones. 

Comandantes ondeando banderas de Mauricio y el 
Vaticano 
 

El esperado aterrizaje del papa Francisco en el aeropuerto. Los 
comandantes ondearon las banderas de Mauricio y el Vaticano 

sobre el asfalto a través de los ojos de buey de la 
cabina. 

Socorristas en el trabajo 

 

Los rescatistas de la orden de Malta están listos para 
cualquier eventualidad. Aquí están trabajando para ayudar a 
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una persona fiel que se ha sentido incómoda. 

 

El papamóvil está listo 
 

Padre Laurent Rivet al micrófono 
 

Unas horas antes de la llegada del Papa a María Reina de 
la Paz, el Padre Laurent Rivet da voz ... 

Llega el papa 
Él está allí. El pontífice aterrizó en Mauricio en unos 
minutos. El cardenal Piat, el primer ministro, cientos 

de fieles y muchos invitados distinguidos están 
presentes para darle la bienvenida. 

El papamóvil está aquí. 
Fue especialmente diseñado para la visita del papa 
Francisco. El papamóvil, en el que hará el viaje para 
llegar a María Reina de la Paz y la iglesia de Santa 

Cruz llegaron a la Catedral de San Luis esta mañana. 

 

El "Día del Papa" en vivo 
Experimente un debate sin precedentes en la perspectiva de 
Mauricio con Express Plateau. Los temas que se discutirán: el 
Vaticano y la diplomacia internacional, la des-occidentalización 
del Vaticano, el Papa Francisco y la causa chagossiana, así 

como su dedicación a la ecología y la 
interculturalidad. Axcel Chenney recibe al profesor 
John Stanfield, antropólogo y teólogo especialista en 
África, Jimmy Harmon, doctor en filosofía y 
especialista en Kreol, y Dev Virahsawmy, lingüista y 
escritor comprometido que, entre otras cosas, ha 
traducido uno de los libros del Papa. François en 
Kreol. 
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María Reina de la paz: los fieles esperan la llegada del Papa 
 

Algunos han estado allí desde anoche, otros llegaron 
a las 4 de la mañana para tener una buena vista 
durante la Misa que el Papa Francisco celebrará con 
María Reina de la Paz. Dos horas después del 
evento, el sitio ya está abarrotado. 

Ver imágenes en  http://bit.ly/2lG4eS5 

Aeropuerto: la lluvia no desanima a los fieles 
 

No es la lluvia lo que desanimará a los fieles que se movilizaron en masa para ver al Papa Francisco. Armados con 
sus paraguas, no tienen la intención de moverse de su 

lugar de elección. 

Más espacio en La Butte 
 

El sitio ya está lleno de gente. Ya no hay espacio en La 
Butte. El padre Véder recomienda que los fieles tomen sus 
lugares en la Rue Labourdonnais. 

El cardenal Piat llegó al aeropuerto. 
 

El cardenal Piat llegó al aeropuerto para saludar al papa 
que aterrizó a las 10:20 a.m. 

Aeropuerto: el público presente para dar la bienvenida al Papa 
 

Han estado allí por 9 horas. Armindo, Marie-Anne y Brigitte 
hicieron el viaje desde Rivière-Noire al aeropuerto para dar 
la bienvenida al Papa. 

Isabelle Bundhoo: "Gran evento" 
Para Isabelle Bundhoo, la visita del Papa, que coincide con 
la peregrinación del Padre Laval, es un gran evento, 
especialmente para aquellos que aún no nacieron durante 

http://bit.ly/2lG4eS5
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la visita de Juan Pablo II. 

Los fieles en el lugar a María Reina de la Paz 
Los peregrinos acuden a María, Reina de la Paz. Las 

camisetas blancas o con la efigie del papa, gorras, 
sombreros y sombrillas son de rigor para los peregrinos 

que asistieron a la misa. 
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Mauricianos en la recepción 
Cientos de personas fueron al aeropuerto SSRN para saludar al Papa esta mañana. Su avión cruzará el suelo de 
Mauricio a las 10:20. Algunos invitados ya han tenido lugar en el receptor. 

 
 Ramas de almendra de palma para saludar al papa 

 

Siguieron las instrucciones. Frente a la Catedral de 
Saint-Louis, los fieles llegaron con sus múltiples 
palmitos, que blandieron para dar la bienvenida al 
Papa. 
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Los fieles ya en la catedral 
Los fieles ya están en el sitio en la Catedral de Saint Louis. Armados con banderas del Vaticano y multiplicando 
ramas de almendra de palma, esperan la llegada del pontífice. Este será el primer paso de la visita papal. 

 

 

144 
prisioner

os 
liberados 

 

 

Son 144 reclusos que se beneficiarán de una remisión de la pena como parte de la visita del papa Francisco. El 
presidente interino de la República, Barlen Vyapoory, decidió un total de 1.300 condenados. En la mayoría de los 
casos, no les quedaba mucho tiempo para completar sus oraciones. El otro 1156 tuvo una remisión de la condena 
de un mes.  

Según una fuente familiarizada con el asunto, los miembros de la comisión fueron "cautelosos" frente a los cientos 
de solicitudes realizadas. "Cada caso ha sido tratado meticulosamente". 

El comisionado de la prisión, Vinod Appadoo, explica que se consideró la remisión para los condenados que 
mostraron buen comportamiento y estaban a punto de ser liberados. 

Remisión de un mes otorgada a aproximadamente 3000 presos. Estos son los que tienen un buen comportamiento 
desde hace un año. 

Visita papal: el archipiélago de Chagos de MK se convierte en Shepherd One 
 

El papa Francisco partirá de Mauricio para regresar a Madagascar el 
lunes 9 de septiembre a las 19 horas. Este será un avión de Air 
Mauritius primero. El A 330neo de la compañía, bautizado como 
Chagos Archipelagos, será el avión oficial del Papa y su delegación 
durante unas horas y pasará a llamarse Shepherd One. 

Lea el resto del artículo: Visita papal: el archipiélago de Chagos de MK se convierte en el Pastor Uno 

 

https://www.lexpress.mu/article/360507/visite-papale-chagos-archipelagos-mk-devient-shepherd-one
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http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2019/september/documents/papa-
francesco_20190909_autorita-maurizio.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

ENCUENTRO CON LAS AUTORIDADES, LA SOCIEDAD CIVIL Y EL CUERPO DIPLOMÁTICO 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Palacio Presidencial, Port Louis 
Lunes, 9 de septiembre de 2019 

 

Señor Presidente, 
Señor Primer Ministro, 
Distinguidos miembros del Gobierno, 
Distinguidos miembros del Cuerpo Diplomático, 
Señoras y señores, representantes de la sociedad civil, 
Representantes de las diversas confesiones religiosas, 
Señoras y señores: 

Saludo cordialmente a las Autoridades del Estado de Mauricio y les agradezco la invitación a visitar vuestra 
República. Agradezco al señor Presidente y al señor Primer Ministro las amables palabras que me acaban de dirigir, 
así como su bienvenida. Saludo a los miembros del Gobierno, de la sociedad civil y del Cuerpo Diplomático. Quiero 
también saludar y agradecer fraternalmente la presencia hoy aquí de los representantes de otras denominaciones 
cristianas y de las diferentes religiones presentes en la isla Mauricio. 

Saludo cordialmente a las Autoridades del Estado de Mauricio y les agradezco la invitación a visitar vuestra 
República. Agradezco al Primer Ministro las amables palabras que me acaba de dirigir, así como su bienvenida y la 
del señor Presidente. Saludo a los miembros del Gobierno, de la sociedad civil y del Cuerpo Diplomático. Quiero 
también saludar y agradecer fraternalmente la presencia hoy aquí de los representantes de otras denominaciones 
cristianas y de las diferentes religiones presentes en la isla Mauricio. 

Estoy contento, gracias a esta breve visita, de poder conocer vuestro pueblo, caracterizado por poseer, no sólo un 
rostro multicultural, étnico y religioso sino, sobre todo, la belleza que proviene de vuestra capacidad de reconocer, 
respetar y armonizar las diferencias existentes en función de un proyecto común. Así es toda la historia de vuestro 
pueblo que nació con la llegada de migrantes de diferentes horizontes y continentes, portadores de sus tradiciones, su 
cultura y su religión, y que aprendieron, poco a poco, a enriquecerse con la diferencia de los demás y a encontrar los 
medios para vivir juntos, buscando construir una hermandad preocupada por el bien común. 

En este sentido, vosotros poseéis una voz autorizada —porque se hizo vida— capaz de recordar que es posible 
alcanzar una paz estable desde la convicción de que «la diversidad es bella cuando acepta entrar constantemente en 
un proceso de reconciliación, hasta sellar una especie de pacto cultural que haga emerger una “diversidad 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2019/september/documents/papa-francesco_20190909_autorita-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2019/september/documents/papa-francesco_20190909_autorita-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
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reconciliada”» (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 230). Esta es base y oportunidad para la construcción de una real 
comunión dentro de la gran familia humana, sin necesidad de marginar, excluir o rechazar. 

El ADN de vuestro pueblo guarda la memoria de estos movimientos migratorios que condujeron a vuestros 
antepasados a esta isla y que también los llevaron a abrirse a las diferencias para integrarlas y promoverlas por el 
bien de todos. Es por eso que os aliento, en fidelidad a vuestras raíces, a asumir el desafío de dar la bienvenida y 
proteger a los migrantes que vienen hoy para encontrar un trabajo y, para muchos de ellos, mejores condiciones de 
vida para sus familias. Preocuparos de darles la bienvenida como vuestros antepasados supieron acogerse 
recíprocamente; como protagonistas y defensores de una verdadera cultura del encuentro que permita a los 
migrantes —y a todos— ser reconocidos en su dignidad y derechos. 

En la historia reciente de vuestro pueblo, quisiera recordar la tradición democrática instaurada después de la 
independencia y que contribuye a hacer de la isla Mauricio un oasis de paz. Espero que este estilo de vida 
democrático pueda ser cultivado y desarrollado, especialmente luchando contra todas las formas de discriminación. 
Porque «la auténtica vida política, fundada en el derecho y en un diálogo leal entre los protagonistas, se renueva con 
la convicción de que cada mujer, cada hombre y cada generación encierran en sí mismos una promesa que puede 
liberar nuevas energías relacionales, intelectuales, culturales y espirituales» (Mensaje para la 52 Jornada Mundial de 
la Paz, 1 enero 2019). Que vosotros, que estáis comprometidos en la vida política de la República de Mauricio, podáis 
ser un ejemplo para quienes confían en vosotros, especialmente para los jóvenes. Por vuestra actitud y disposición 
para luchar contra todas las formas de corrupción, que podáis manifestar la grandeza de vuestro compromiso al 
servicio del bien común y ser siempre dignos de la confianza que os dan vuestros conciudadanos. 

Desde su independencia, vuestro país experimentó un fuerte desarrollo económico del cual, sin duda, debemos 
alegrarnos, a la vez que estar atentos. En el contexto actual, a menudo parece que el crecimiento económico no 
siempre beneficia a todos y que incluso deja a un costado —por ciertas estrategias de su dinámica— a un cierto 
número de personas, especialmente a los jóvenes. Por eso me gustaría animaros a promover una política económica 
orientada hacia las personas y que sepa privilegiar una mejor distribución de los ingresos, la creación de 
oportunidades de empleo y una promoción integral de los más pobres (cf. Exhort. ap. Evangelii gaudium, 204). 
Animaos a no sucumbir a la tentación de un modelo económico idólatra que siente la necesidad de sacrificar vidas 
humanas en el altar de la especulación y la mera rentabilidad, que sólo toma en cuenta el beneficio inmediato en 
detrimento de la protección de los más pobres, de nuestro medio ambiente y sus recursos. Se trata de avanzar con 
esa actitud constructiva que, como escribió el cardenal Piat con ocasión del 50 aniversario de la independencia de 
Mauricio, impulsa a implementar una conversión ecológica integral. Dicha conversión mira no sólo a evitar terribles 
fenómenos climáticos o grandes desastres naturales, sino que también busca promover un cambio en los estilos de 
vida para que el crecimiento económico realmente pueda beneficiar a todos, sin correr el riesgo de causar catástrofes 
ecológicas ni graves crisis sociales. 

Señoras y señores: Deseo expresar mi agradecimiento por cómo en Mauricio las diferentes religiones, con sus 
respectivas identidades, trabajan mancomunadamente para contribuir a la paz social y recordar el valor trascendente 
de la vida contra todo tipo de reduccionismo. Y reitero la disposición de los católicos en Mauricio de continuar 
participando en este diálogo fecundo que ha marcado con tanta fuerza la historia de vuestro pueblo. Gracias por 
vuestro testimonio. 

Nuevamente gracias por vuestra cálida bienvenida. Es mi deseo que Dios bendiga a vuestro pueblo y todos los 
esfuerzos que realizan para fomentar el encuentro entre diferentes culturas, civilizaciones y tradiciones religiosas en 
la promoción de una sociedad justa, que no se olvida de sus hijos, especialmente de aquellos más necesitados. ¡Que 
su amor y misericordia continúen acompañándoos y protegiéndoos! Muchas gracias por vuestra atención. 

  

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#La_unidad_prevalece_sobre_el_conflicto
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/papa-francesco_20181208_messaggio-52giornatamondiale-pace2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/papa-francesco_20181208_messaggio-52giornatamondiale-pace2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Econom%C3%ADa_y_distribuci%C3%B3n_del_ingreso
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https://www.lemauricien.com/article/a-maurice-le-pape-sinquiete-des-jeunes-tombant-dans-la-drogue/ 

 

 

VISITA PAPAL: EL PAPA TEME QUE LOS 
JÓVENES CAIGAN EN LAS DROGAS 

 

 

9 sep 18h00 

AFP 

El Papa Francisco, recién llegado a la multiétnica 
Mauricio, insistió el lunes en escuchar a los jóvenes 
para salvar a los "mercaderes de la muerte", 
refiriéndose al flagelo de las drogas en este estado insular del mundo. Océano Índico, entre los más desarrollados de 
África. 

Los organizadores contaron 100.000 fieles reunidos el lunes en la ladera que conduce al monumento "María Reina de 
la Paz", reservando canciones rítmicas y saludos con ramas de palma al papa argentino que vino a celebrar una misa 
treinta años después del polaco John -Pablo II. 

Fue principalmente para los jóvenes que el pontífice quiso dirigirse a su tan esperada homilía, pronunciada al pie del 
monumento que domina la capital, Port Louis. 

"Pero es difícil ver que, a pesar del crecimiento económico que ha experimentado su país en las últimas décadas, son 
los jóvenes los que más sufren, ellos son los que sienten más desempleo que causa no solo un futuro incierto, pero 

también elimina la oportunidad de 
sentirse actores privilegiados de su 
propia historia común ", señaló el 
Papa Francisco. 

Este futuro incierto "los hace a un lado 
y los obliga a concebir sus vidas al 
margen de la sociedad, dejándolos 
vulnerables y casi sin referencia a las 
nuevas formas de esclavitud del siglo 
XXI". 

"No robemos el rostro joven de la 
Iglesia y la sociedad; ¡No dejes que 
los mercaderes de la muerte roben los 
primeros frutos de esta tierra! "Dijo 
François, llamando a aprender el 
idioma de los jóvenes y escucharlos. 

Según un informe de 2018 del Observatorio de Drogas de Mauricio, el tráfico y el consumo de drogas en la isla 
(heroína, cannabis, cocaína, drogas sintéticas) ha aumentado en los últimos años. 

https://www.lemauricien.com/article/a-maurice-le-pape-sinquiete-des-jeunes-tombant-dans-la-drogue/
https://s3-ap-southeast-1.amazonaws.com/lmwebstatic/wp-content/uploads/2019/09/5200c705be602bbc98d868a36b2f73947c69d9c2.jpg
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Con banderas o camisetas de Mauricio con la efigie del Papa, algunos fieles llegaron a las 4:00 a.m. frente al 
monumento erigido en 1940 para la gloria de María, en agradecimiento por haber preservado la isla durante la 
Primera Guerra Mundial. 

"Es una gran alegría ver al Papa pisar el suelo de Mauricio", dijo AFP Brinda, quien vino del sureste de la isla. "Que 
traiga paz a Mauricio, a nuestras familias, a nuestras iglesias (...) Es un regalo de Dios verlo en nuestro país, le 
agradecemos al Señor por eso". 

"Somos más de 3.500 que venimos de Reunión", por su parte, explicó Josette, con sombrero de paja en la cabeza, 
asegurando no culpar a François por haber elegido visitar Mauricio y Madagascar, otras dos islas del Océano 
Índico "No importa, venimos aquí cuando tenemos fe, no elegimos". 

AFP 

En un video mensaje dirigido a los mauricianos 
antes de su visita, el soberano pontífice, 
ferviente defensor del diálogo interreligioso, 
elogió a un pueblo "rico en diversas tradiciones 
culturales y religiosas". 

La pequeña república de 1.3 millones de 
habitantes es mayoritariamente hindú (52%), 
pero tiene 30% de cristianos, principalmente 
católicos, y 18% de musulmanes. 

- Peregrinación - 

Destino turístico popular por sus playas idílicas, 
Mauricio disfruta de una democracia estable y 
una economía desarrollada, lejos de la miseria 
de Mozambique y Madagascar, los primeros dos 
países visitados por el Papa durante esta gira africana de una semana. 

La visita de Franciscos coincide con el 155 aniversario de la muerte del padre Jacques Désiré Laval, un sacerdote 
francés que murió el 9 de septiembre de 1864 y beatificado en 1979 por Juan Pablo II. 

Esta peregrinación, que reúne cada año a unas 100.000 personas en la noche del 8 al 9 de septiembre, se adelantó 
este año a la noche del 7 al 8 de septiembre debido a la visita papal. 

El pontífice irá a la tumba del padre Laval, considerado como "el apóstol de los negros" y "el apóstol de la unidad de 
Mauricio". 

En su homilía, Francisco rindió homenaje a la figura más popular de la isla, que evangelizó en los esclavos del siglo 
XIX que acababan de ser liberados y cuyos descendientes criollos forman la mayoría de las filas de los católicos de 
Mauricio (28% de los creyentes ). 

"Su solicitud lo llevó a confiar en los más pobres y rechazados para ser los primeros en organizarse y encontrar 
respuestas a su sufrimiento", dijo el Papa, quien pronunciará otro discurso al final del día. ante las autoridades 
políticas y civiles del país. 

El obispado ha decidido invitar a los mauricianos a plantar en su honor unos 100.000 árboles. "Estas plantas serán un 
recordatorio de su constante invitación a escuchar tanto el grito de los pobres como el grito de la naturaleza", dijo ante 
el Papa el cardenal Maurice Piat, obispo de Port Louis. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y MAURICIO 

(4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) 

SANTA MISA 

HOMILÍA DEL SANTO PADRE 

Monumento de María, Reina de la Paz, Port Louis 
Lunes, 9 de septiembre de 2019 

  

Aquí, ante este altar dedicado a María, Reina de la Paz; en este monte desde el que se ve la ciudad y más allá el mar, 
nos encontramos para participar de esa multitud de rostros que han venido de Mauricio y de las demás islas de esta 
región del Océano Índico para escuchar a Jesús que anuncia las bienaventuranzas. La misma Palabra de Vida que, 
como hace dos mil años, tiene la misma fuerza, el mismo fuego que enciende hasta los corazones más fríos. Juntos 
podemos decir al Señor: creemos en ti y, con la luz de la fe y el palpitar del corazón, sabemos que es verdad la 
profecía de Isaías: anuncias la paz y la salvación, traes buenas noticias, reina nuestro Dios. 

Las bienaventuranzas «son el carnet de identidad del cristiano. Si alguno de nosotros se plantea la pregunta: “¿Cómo 
se hace para ser un buen cristiano?”, la respuesta es sencilla: es necesario hacer, cada uno a su modo, lo que pide 
Jesús en las bienaventuranzas. En ellas se dibuja el rostro del Maestro, que estamos llamados a transparentar en lo 
cotidiano de nuestras vidas» (Exhort. ap. Gaudete et exsultate, 63), tal como hizo el llamado “apóstol de la unidad 
mauriciana”, el beato Jacques-Désiré Laval, tan venerado en estas tierras. El amor a Cristo y a los pobres marcó su 
vida de tal manera que lo protegió de la ilusión de realizar una evangelización “lejana y aséptica”. Sabía que 
evangelizar suponía hacerse todo para todos (cf. 1 Co 9, 19-22): aprendió el idioma de los esclavos recientemente 
liberados y les anunció de manera simple la Buena Nueva de la salvación. Supo convocar a los fieles y los formó para 
emprender la misión y crear pequeñas comunidades cristianas en barrios, ciudades y aldeas vecinas, muchas de 
estas pequeñas comunidades han sido el inicio de las actuales parroquias. Fue solícito en brindar confianza a los más 
pobres y descartados para que fuesen ellos los primeros en organizarse y encontrar respuestas a sus sufrimientos. 

A través de su impulso misionero y su amor, el padre Laval dio a la Iglesia mauriciana una nueva juventud, un nuevo 
aliento, que hoy estamos invitados a continuar en el contexto actual. 

Y este impulso misionero hay que cuidarlo porque puede darse que, como Iglesia de Cristo, caigamos en la tentación 
de perder el entusiasmo evangelizador refugiándonos en seguridades mundanas que, poco a poco, no sólo 
condicionan la misión, sino que la vuelven pesada e incapaz de convocar (cf. Exhort. ap. Evangelii gaudium, 26). El 
impulso misionero tiene rostro joven y rejuvenecedor. Son precisamente los jóvenes quienes, con su vitalidad y 
entrega, pueden aportarle la belleza y frescura propia de la juventud cuando desafían a la comunidad cristiana a 
renovarnos y nos invitan a partir hacia nuevos horizontes (cf. Exhort. ap. Christus vivit, 37). 

Pero esto no siempre es fácil, porque exige que aprendamos a reconocerles y otorgarles un lugar en el seno de 
nuestra comunidad y de nuestra sociedad. 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2019/documents/papa-francesco_20190909_omelia-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2019/documents/papa-francesco_20190909_omelia-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20180319_gaudete-et-exsultate.html#63
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Pastoral_en_conversi%C3%B3n
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20190325_christus-vivit.html#37
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Pero qué duro es constatar que, a pesar del crecimiento económico que tuvo vuestro país en las últimas décadas, son 
los jóvenes los que más sufren, ellos son quienes más padecen la desocupación que provoca no sólo un futuro 
incierto, sino que además les quita la posibilidad de sentirse actores privilegiados de la propia historia común. Un 
futuro incierto que los empuja fuera del camino y los obliga a escribir su vida muchas veces al margen, dejándolos 
vulnerables y casi sin puntos de referencia ante las nuevas formas de esclavitud de este siglo XXI. ¡Ellos, nuestros 
jóvenes, son la primera misión! A ellos debemos invitar a encontrar su felicidad en Jesús; pero no de forma aséptica o 
lejana, sino aprendiendo a darles un lugar, conociendo “su lenguaje”, escuchando sus historias, viviendo a su lado, 
haciéndoles sentir que son bienaventurados de Dios. ¡No nos dejemos robar el rostro joven de la Iglesia y de la 
sociedad; no dejemos que sean los mercaderes de la muerte quienes roben las primicias de esta tierra! 

A nuestros jóvenes y a cuantos como ellos sienten que no tienen voz porque están sumergidos en la precariedad, el 
padre Laval los invitaría a dejar resonar el anuncio de Isaías: «¡Prorrumpan en gritos de alegría, ruinas de Jerusalén, 
porque el Señor consuela a su Pueblo, él redime a Jerusalén!» (52,9). Aun cuando lo que nos rodee pueda parecer 
que no tiene solución, la esperanza en Jesús nos pide recuperar la certeza del triunfo de Dios no sólo más allá de la 
historia, sino también en la trama oculta de las pequeñas historias que se van entrelazando y que nos tienen como 
protagonistas de la victoria de Aquel que nos ha regalado el Reino. 

Para vivir el Evangelio, no se puede esperar que todo a nuestro alrededor sea favorable, porque muchas veces las 
ambiciones del poder y los intereses mundanos juegan en contra nuestra. San Juan Pablo II decía que «está alienada 
una sociedad que, en sus formas de organización social, de producción y consumo, hace más difícil la realización de 
esta donación [de sí] y la formación de esa solidaridad interhumana» (Enc. Centesimus annus, 41c). En una sociedad 
así, se vuelve difícil vivir las bienaventuranzas; puede llegar incluso a ser algo mal visto, sospechado, ridiculizado (cf. 
Exhort. ap. Gaudete et exsultate, 91). Es cierto, pero no podemos dejar que nos gane el desaliento. 

Al pie de este monte, que hoy quisiera que fuera el monte de las Bienaventuranzas, también nosotros tenemos que 
recuperar esta invitación a ser felices. Sólo los cristianos alegres despiertan el deseo de seguir ese camino; «la 
palabra “feliz” o “bienaventurado” pasa a ser sinónimo de “santo”, porque expresa que la persona que es fiel a Dios y 
vive su Palabra alcanza, en la entrega de sí, la verdadera dicha» (ibíd., 64). 

Cuando escuchamos el amenazante pronóstico “cada vez somos menos”, en primer lugar, deberíamos preocuparnos 
no por la disminución de tal o cual modo de consagración en la Iglesia, sino por las carencias de hombres y mujeres 
que quieren vivir la felicidad haciendo caminos de santidad, hombres y mujeres que dejen arder su corazón con el 
anuncio más hermoso y liberador. «Si algo debe inquietarnos santamente y preocupar nuestra conciencia, es que 
tantos hermanos nuestros vivan sin la fuerza, sin la luz y el consuelo de la amistad con Jesucristo, viven sin una 
comunidad de fe que los contenga, sin un horizonte de sentido y de vida» (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 49). 

Cuando un joven ve un proyecto de vida cristiana realizado con alegría, eso lo entusiasma y alienta, y siente ese 
deseo que puede expresar así: “Yo quiero subir a ese monte de las bienaventuranzas, yo quiero encontrarme con la 
mirada de Jesús y que Él me diga cuál es mi camino de felicidad”. 

Pidamos, queridos hermanos y hermanas, por nuestras comunidades, para que, dando testimonio de la alegría de la 
vida cristiana, vean florecer la vocación a la santidad en las múltiples formas de vida que el Espíritu nos propone. 
Implorémoslo para esta diócesis, como también para aquellas otras que hoy han hecho el esfuerzo de venir aquí. El 
padre Laval, el beato cuyas reliquias veneramos, vivió también momentos de decepción y dificultad con la comunidad 
cristiana, pero finalmente el Señor venció en su corazón. Tuvo confianza en la fuerza del Señor. Dejemos que toque 
el corazón de muchos hombres y mujeres de esta tierra, dejemos que toque también nuestro corazón para que su 
novedad renueve nuestra vida y la de nuestra comunidad (cf. ibíd., 11). Y no nos olvidemos que quien convoca con 
fuerza, quien construye la Iglesia, es el Espíritu Santo, con su fuerza. Él es el protagonista de la misión, Él es el 
protagonista de la Iglesia.   

http://w2.vatican.va/content/john-paul-ii/es.html
http://w2.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_01051991_centesimus-annus.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20180319_gaudete-et-exsultate.html#91
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20180319_gaudete-et-exsultate.html#64
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Una_madre_de_coraz%C3%B3n_abierto
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Una_eterna_novedad
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La imagen de María, la Madre que nos protege y acompaña, nos recuerda que fue llamada la “bienaventurada”. A ella 
que vivió el dolor como una espada que le atraviesa el corazón, a ella que cruzó el peor umbral del dolor que es ver 
morir a su hijo, pidámosle el don de la apertura al Espíritu Santo, de la alegría perseverante, esa que no se amilana, 
ni se repliega, la que siempre vuelve a experimentar y afirmar: “El Todopoderoso hace grandes obras, su nombre es 
santo”. 

 

Agradecimiento 

Antes de concluir esta celebración, deseo dirigir a todos vosotros un cordial saludo y mi más sincero agradecimiento. 
Gracias ante todo al cardenal Piat, por sus palabras y por todo el trabajo de preparación para esta visita; gracias a 
Mons. Aubry, al coordinador, al traductor y a todos los demás colaboradores, y a todo el pueblo de Dios de esta 
Iglesia. 

Expreso mi profunda gratitud al Presidente de la República, al Primer Ministro y a las demás Autoridades del País, 
con quienes me reuniré esta tarde, por la cálida acogida y por el generoso esfuerzo realizado. 

Y mi agradecimiento se extiende cariñosamente a los sacerdotes, a los diáconos, a los consagrados, y a los 
numerosos voluntarios. Saludo a los encarcelados que han seguido el proyecto “Alpha” en la prisión y que me han 
escrito; los saludo y les doy mi bendición. 

Al terminar, un saludo lleno de gratitud a todo el pueblo de Dios que está aquí presente, de modo particular a los fieles 
de Seychelles, Reunión, Comoras, Chagos, Agalega, Rodrigues y Mauricio. Os aseguro mi oración y mi cercanía. 
Que el Señor siga dando a todos sabiduría y valentía para cumplir las legítimas aspiraciones. Y, por favor, seguid 
rezando por mí. Gracias a todos. 
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DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Palacio Presidencial, Port Louis 
Lunes, 9 de septiembre de 2019 

 

 

  

Señor Presidente, 
Señor Primer Ministro, 
Distinguidos miembros del Gobierno, 
Distinguidos miembros del Cuerpo Diplomático, 
Señoras y señores, representantes de la sociedad civil, 
Representantes de las diversas confesiones religiosas, 
Señoras y señores: 

Saludo cordialmente a las Autoridades del Estado de Mauricio y les agradezco la invitación a visitar vuestra 
República. Agradezco al señor Presidente y al señor Primer Ministro las amables palabras que me acaban de dirigir, 
así como su bienvenida. Saludo a los miembros del Gobierno, de la sociedad civil y del Cuerpo Diplomático. Quiero 
también saludar y agradecer fraternalmente la presencia hoy aquí de los representantes de otras denominaciones 
cristianas y de las diferentes religiones presentes en la isla Mauricio. 

Estoy contento, gracias a esta breve visita, de poder conocer vuestro pueblo, caracterizado por poseer, no sólo un 
rostro multicultural, étnico y religioso sino, sobre todo, la belleza que proviene de vuestra capacidad de reconocer, 
respetar y armonizar las diferencias existentes en función de un proyecto común. Así es toda la historia de vuestro 
pueblo que nació con la llegada de migrantes de diferentes horizontes y continentes, portadores de sus tradiciones, su 
cultura y su religión, y que aprendieron, poco a poco, a enriquecerse con la diferencia de los demás y a encontrar los 
medios para vivir juntos, buscando construir una hermandad preocupada por el bien común. 

En este sentido, vosotros poseéis una voz autorizada —porque se hizo vida— capaz de recordar que es posible 
alcanzar una paz estable desde la convicción de que «la diversidad es bella cuando acepta entrar constantemente en 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2019/september/documents/papa-francesco_20190909_autorita-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2019/september/documents/papa-francesco_20190909_autorita-maurizio.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco-mozambico-madagascar-maurizio-2019.html


78 
 

un proceso de reconciliación, hasta sellar una especie de pacto cultural que haga emerger una “diversidad 
reconciliada”» (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 230). Esta es base y oportunidad para la construcción de una real 
comunión dentro de la gran familia humana, sin necesidad de marginar, excluir o rechazar. 

El ADN de vuestro pueblo guarda la memoria de estos movimientos migratorios que condujeron a vuestros 
antepasados a esta isla y que también los llevaron a abrirse a las diferencias para integrarlas y promoverlas por el 
bien de todos. Es por eso que os aliento, en fidelidad a vuestras raíces, a asumir el desafío de dar la bienvenida y 
proteger a los migrantes que vienen hoy para encontrar un trabajo y, para muchos de ellos, mejores condiciones de 
vida para sus familias. Preocuparos de darles la bienvenida como vuestros antepasados supieron acogerse 
recíprocamente; como protagonistas y defensores de una verdadera cultura del encuentro que permita a los 
migrantes —y a todos— ser reconocidos en su dignidad y derechos. 

En la historia reciente de vuestro pueblo, quisiera recordar la tradición democrática instaurada después de la 
independencia y que contribuye a hacer de la isla Mauricio un oasis de paz. Espero que este estilo de vida 
democrático pueda ser cultivado y desarrollado, especialmente luchando contra todas las formas de discriminación. 
Porque «la auténtica vida política, fundada en el derecho y en un diálogo leal entre los protagonistas, se renueva con 
la convicción de que cada mujer, cada hombre y cada generación encierran en sí mismos una promesa que puede 
liberar nuevas energías relacionales, intelectuales, culturales y espirituales» (Mensaje para la 52 Jornada Mundial de 
la Paz, 1 enero 2019). Que vosotros, que estáis comprometidos en la vida política de la República de Mauricio, podáis 
ser un ejemplo para quienes confían en vosotros, especialmente para los jóvenes. Por vuestra actitud y disposición 
para luchar contra todas las formas de corrupción, que podáis manifestar la grandeza de vuestro compromiso al 
servicio del bien común y ser siempre dignos de la confianza que os dan vuestros conciudadanos. 

Desde su independencia, vuestro país experimentó un fuerte desarrollo económico del cual, sin duda, debemos 
alegrarnos, a la vez que estar atentos. En el contexto actual, a menudo parece que el crecimiento económico no 
siempre beneficia a todos y que incluso deja a un costado —por ciertas estrategias de su dinámica— a un cierto 
número de personas, especialmente a los jóvenes. Por eso me gustaría animaros a promover una política económica 
orientada hacia las personas y que sepa privilegiar una mejor distribución de los ingresos, la creación de 
oportunidades de empleo y una promoción integral de los más pobres (cf. Exhort. ap. Evangelii gaudium, 204). 
Animaos a no sucumbir a la tentación de un modelo económico idólatra que siente la necesidad de sacrificar vidas 
humanas en el altar de la especulación y la mera rentabilidad, que sólo toma en cuenta el beneficio inmediato en 
detrimento de la protección de los más pobres, de nuestro medio ambiente y sus recursos. Se trata de avanzar con 
esa actitud constructiva que, como escribió el cardenal Piat con ocasión del 50 aniversario de la independencia de 
Mauricio, impulsa a implementar una conversión ecológica integral. Dicha conversión mira no sólo a evitar terribles 
fenómenos climáticos o grandes desastres naturales, sino que también busca promover un cambio en los estilos de 
vida para que el crecimiento económico realmente pueda beneficiar a todos, sin correr el riesgo de causar catástrofes 
ecológicas ni graves crisis sociales. 

Señoras y señores: Deseo expresar mi agradecimiento por cómo en Mauricio las diferentes religiones, con sus 
respectivas identidades, trabajan mancomunadamente para contribuir a la paz social y recordar el valor trascendente 
de la vida contra todo tipo de reduccionismo. Y reitero la disposición de los católicos en Mauricio de continuar 
participando en este diálogo fecundo que ha marcado con tanta fuerza la historia de vuestro pueblo. Gracias por 
vuestro testimonio. 

Nuevamente gracias por vuestra cálida bienvenida. Es mi deseo que Dios bendiga a vuestro pueblo y todos los 
esfuerzos que realizan para fomentar el encuentro entre diferentes culturas, civilizaciones y tradiciones religiosas en 
la promoción de una sociedad justa, que no se olvida de sus hijos, especialmente de aquellos más necesitados. ¡Que 
su amor y misericordia continúen acompañándoos y protegiéndoos! Muchas gracias por vuestra atención. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD FRANCISCO A MOZAMBIQUE, MADAGASCAR Y 
MAURICIO (4-10 DE SEPTIEMBRE DE 2019) - CEREMONIA DE DESPEDIDA DE MADAGASCAR 

EN EL AEROPUERTO DE ANTANANARIVO.- TELEGRAMA AL PRESIDENTE DE LA 
REPÚBLICA DE MADAGASCAR, 10.09.2019 

 

Ceremonia de despedida de Madagascar en el aeropuerto de Antananarivo 

Esta mañana, después de celebrar la santa misa en privado, el Papa se despidió de la nunciatura apostólica de 
Antananarivo. Luego, después de saludar al personal de la residencia, a los benefactores, a los amigos de la 
representación pontificia y a unas diez ancianas pobres representantes de las personas asistidas todos los viernes 
por la nunciatura, se trasladó en automóvil al aeropuerto de Antananarivo para la ceremonia de despedida de 
Madagascar 

A su llegada a las 8.50 hora local (7.50 hora de Roma), el Santo Padre fue recibido por el presidente de la República 
de Madagascar, Sr. Andry Rajoelina, y por su esposa en la entrada del Pabellón Presidencial, donde tuvieron una 
breve conversación. Al salir del pabellón, el Papa saludó a los obispos malgaches y se dirigió al avión en presencia de 
unos 300 fieles. 

Después de cruzar la Guardia de Honor, el Papa Francisco subió a bordo de un Air Madagascar A340neo para 
regresar a Italia. 

El avión que llevaba al Santo Padre a bordo a su regreso del Viaje Apostólico a Mozambique, Madagascar y Mauricio 
despegó a las 9.38 hora local (8.38 hora de Roma). La llegada al aeropuerto de Roma Ciampino está programada 
para las 19:00. 

 
Telegrama al Presidente de la República de Madagascar 

Inmediatamente después de la salida en avión de Antananarivo, el Santo Padre Francisco envió el siguiente mensaje 
telegráfico al Presidente de la República de Madagascar, Sr. Andry Rajoelina: 

A SU EXCELENCIA ANDRY RAJOELINA 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE MADAGASCAR 
ANTANANARIVO 

CUANDO OTRA VEZ DEJO MADAGASCAR PARA VOLVER A ROMA, RENUEVO MI GRATITUD POR SU CÁLIDA 
BIENVENIDA, E INVOCO PARA LA NACIÓN LAS BENDICIONES DE DIOS TODOPODEROSO. 

FRANCISCO PP. 

 

 

http://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2019/09/10/tes.html


80 
 

http://w2.vatican.va/content/francesco/it/speeches/2019/september/documents/papa-
francesco_20190910_voloritorno-madagascar.html 

 

 

VIAGGIO APOSTOLICO DI SUA SANTITÀ FRANCESCO 
IN MOZAMBICO, MADAGASCAR E MAURIZIO 

(4 - 10 SETTEMBRE 2019) 

CONFERENZA STAMPA DEL SANTO PADRE 
DURANTE IL VOLO DI RITORNO 

Volo Papale 
Martedì, 10 settembre 2019 

 

  

MATTEO BRUNI: 

Buongiorno! Buongiorno, Santo Padre. In questi giorni abbiamo potuto incontrare i popoli di queste terre africane e 
dell’oceano indiano. Sono popoli con tanti giovani, con tanti ragazzi, bambini, popoli pieni di entusiasmo e di speranza, 
anche proprio perché giovani. Abbiamo potuto anche vedere tante ferite che Lei ha toccato con mano e nei suoi 
discorsi, e con i giornalisti abbiamo visto tanti segni di risurrezione, di riconciliazione e di pace. I giornalisti Suoi 
compagni di viaggio hanno seguito intensamente gli eventi di questi giorni e hanno portato al mondo le storie, i volti e 
anche le tematiche che hanno incontrato, contribuendo a mettere il Mozambico, l’Africa, il Madagascar e Mauritius al 
centro dell’interesse internazionale. Io ringrazio i giornalisti per il lavoro fatto con passione e fatica e a loro passerei la 
parola per alcune domande che desiderano rivolgerLe, anzitutto i giornalisti che provengono dai Paesi dove siamo 
stati. 

PAPA FRANCESCO: 

Prima di tutto voglio ringraziare per la compagnia, grazie! 

MATTEO BRUNI 

Il primo giornalista che fa una domanda è Julio Mateus Manjate di “Noticias”, del Mozambico. 

JULIO MATEUS MANJATE (Noticias, Mozambico) 

Grazie, Santo Padre. Anzitutto ringrazio per questa opportunità di parlare a nome dei colleghi della stampa del 
Mozambico che accompagnano il Santo Padre. Nel passaggio in Mozambico Lei si è incontrato con il Presidente della 
Repubblica e con i Presidenti dei due partiti presenti in Parlamento. Mi piacerebbe sapere qual è, dopo questi colloqui, 
la sua aspettativa per il processo di pace, e quale messaggio vorrebbe lasciare al Mozambico. E due brevi commenti, 
uno sulla questione della xenofobia, che si sta verificando in Africa, e anche sulla questione della gioventù, l’impatto 
delle reti sociali nell’educazione dei giovani. 
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PAPA FRANCESCO: 

Il primo punto, sul processo di pace. Oggi si identifica il Mozambico con un lungo processo di pace che ha avuto i suoi 
alti e bassi, ma alla fine sono arrivati a quell’abbraccio storico. Io mi auguro che questo vada avanti e prego per 
questo. Invito tutti a fare lo sforzo affinché questo processo di pace vada avanti. Perché tutto si perde con la guerra, 
tutto si guadagna con la pace, ha detto un Papa prima di me. Questo motto è chiaro, non va dimenticato. È un 
processo di pace lungo perché ha avuto una prima fase, poi è caduto, poi un’altra fase… E lo sforzo dei capi dei partiti 
avversari, per non dire nemici, di andare a incontrarsi tra loro è stato anche uno sforzo pericoloso, alcuni rischiavano 
la vita… Ma alla fine siamo arrivati. Vorrei ringraziare tutte le persone che hanno aiutato in questo processo di pace. 
Dall’inizio, in un caffè di Roma: c’erano alcune persone che parlavano, c’era un sacerdote della Comunità di 
Sant’Egidio, che sarà fatto cardinale il prossimo 5 ottobre… È cominciato lì... E poi, con l’aiuto di tanta gente, anche 
della Comunità di Sant’Egidio, sono arrivati a questo risultato. Noi non dobbiamo essere trionfalistici in queste cose. Il 
trionfo è la pace. Noi non abbiamo il diritto di essere trionfalistici, perché la pace è ancora fragile nel tuo Paese, come 
nel mondo è fragile, e la si deve trattare come si trattano le cose appena nate, come i bambini, con molta, molta 
tenerezza, con molta delicatezza, con molto perdono, con molta pazienza, per farla crescere così che diventi robusta. 
Ma è il trionfo del Paese: la pace è la vittoria del Paese, dobbiamo riconoscere questo. 

E questo vale per tutti i Paesi, per tutti i Paesi che si distruggono con la guerra. Le guerre distruggono, fanno perdere 
tutto. Io mi dilungo un po’ su questo tema della pace perché mi sta a cuore. Quando c’è stata la celebrazione, alcuni 
mesi fa, dello sbarco in Normandia, sì, è vero, c’erano i capi dei governi a fare memoria di quello che era l’inizio della 
fine di una guerra crudele, e anche di una dittatura disumana e crudele come il nazismo e il fascismo… Ma su quella 
spiaggia sono rimasti 46mila sodati! Il prezzo della guerra! Vi confesso che quando sono andato a Redipuglia per il 
centenario della Prima Guerra mondiale a vedere quel memoriale, ho pianto. Per favore, mai più la guerra! Quando 
sono andato ad Anzio a celebrare il giorno dei defunti, nel cuore sentivo così… Ma dobbiamo lavorare per creare 
questa coscienza, che le guerre non risolvono niente, anzi fanno guadagnare le persone che non vogliono il bene 
dell’umanità. Scusatemi di questa appendice, ma dovevo dirlo, davanti a un processo di pace per il quale io prego, e 
farò di tutto perché vada avanti e vi auguro che cresca forte. 

Il problema della gioventù. L’Africa è un continente giovane, ha vita giovane. Se noi facciamo il paragone con l’Europa, 
ripeterò quello che ho detto a Strasburgo: la madre Europa è quasi diventata la “nonna Europa”, è invecchiata, stiamo 
vivendo un inverno demografico gravissimo in Europa. Ho letto che – non so in quale Paese, ma è una statistica 
ufficiale del governo di quel Paese – nell’anno 2050, in quel Paese, ci saranno più pensionati che gente che lavora. 
Questo è tragico. Qual è l’origine di questo invecchiamento dell’Europa? Penso – è un’opinione personale – che alla 
radice c’è il benessere. Attaccarsi al benessere: “Sì, ma stiamo bene, io non faccio figli perché devo comprare la villa, 
devo andare a fare turismo, questo, quell’altro… Sto bene così, un figlio è un rischio, non si sa mai…”. Benessere e 
tranquillità, ma un benessere che ti porta a invecchiare. Invece l’Africa è piena di vita. Ho trovato in Africa un gesto che 
avevo trovato nelle Filippine e a Cartagena in Colombia. La gente con i bambini in alto, ti facevano vedere i bambini: 
“Questo è il mio tesoro, questa è la mia vittoria”. L’orgoglio. È il tesoro dei poveri, il bambino. Ma è il tesoro di una 
patria, di un Paese. Lo stesso gesto l’ho visto in Europa orientale, a Iasci, soprattutto quella nonna che faceva vedere 
il bambino: “Questo è il mio trionfo…”. Voi avete la sfida di educare questi giovani e di fare leggi per questi giovani. 
L’educazione in questo momento è prioritaria nel tuo Paese. È prioritario farlo crescere con leggi sull’educazione. Il 
Primo Ministro di Mauritius mi aveva parlato di questo e diceva che lui ha in mente la sfida di far crescere il sistema 
educativo gratuito per tutti. La gratuità del sistema educativo: è importante, perché ci sono centri di educazione di alto 
livello, ma a pagamento. Centri educativi, ce ne sono in tutti i Paesi, ma vanno moltiplicati, perché l’educazione arrivi a 
tutti. Le leggi sull’educazione. Salute e educazione sono elementi-chiave in questo momento in quei Paesi. 

Il terzo punto, la xenofobia. Ho letto sui giornali di questo problema della xenofobia, ma non è un problema solo 
dell’Africa. È un problema, è una malattia umana, come il morbillo… È una malattia che viene, entra in un Paese, entra 
in un continente… E mettiamo muri; e i muri lasciano soli quelli che li costruiscono. Sì, lasciano fuori tanta gente, ma 
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quello che rimangano dentro i muri rimarranno soli e, alla fine della storia, sconfitti da invasioni potenti. La xenofobia è 
una malattia, una malattia che si dà delle giustificazioni: la purezza della razza, per esempio, per menzionare una 
xenofobia del secolo scorso. E le xenofobie a volte cavalcano sui cosiddetti populismi politici. Ho detto la settimana 
scorsa, o l’altra, che a volte sento fare dei discorsi che somigliano a quelli di Hitler nel ’34. Si vede che c’è un ritornello 
in Europa… Ma anche voi in Africa avete un altro problema culturale che dovete risolvere. Ricordo che ne ho parlato 
in Kenya: il tribalismo. Lì ci vuole un lavoro di educazione, di avvicinamento fra le diverse tribù per fare una nazione. 
Abbiamo commemorato il 25° della tragedia del Rwanda poco tempo fa: è un effetto del tribalismo. Ricordo in Kenya, 
nello stadio, quando ho chiesto a tutti di alzarsi e darsi la mano e dire “no al tribalismo, no al tribalismo!”. Dobbiamo 
dire no. Anche questa è una chiusura, e anche una xenofobia, una xenofobia domestica ma è pure una xenofobia. Si 
deve lottare contro questo: sia la xenofobia di un Paese con l’altro, sia la xenofobia interna, che nel caso di alcuni 
luoghi dell’Africa, col tribalismo, ci portano a tragedie come quella del Rwanda, per esempio. 

MATTEO BRUNI: 

La seconda domanda ci viene dalla dr.ssa Ratovoarivelo del Madagascar. 

MARIE FRÉDELINE RATOVOARIVELO (Radio Don Bosco, Madagascar) 

Santità, Lei ha parlato del futuro dei giovani, durante la sua visita apostolica. Penso che la fondazione di una famiglia è 
molto importante per il futuro. Attualmente in Madagascar molti giovani vivono in situazioni di famiglia molto 
complesse, a causa della povertà. Come può la Chiesa accompagnare i giovani, dal momento che questi pensano che 
i suoi insegnamenti sono superati rispetto alla crisi familiare e alla rivoluzione sessuale di oggi? La ringrazio Santo 
Padre. 

PAPA FRANCESCO: 

La famiglia certamente è un elemento-chiave in questo, nell’educazione dei figli. È toccante il modo di esprimersi dei 
giovani, nel Madagascar lo abbiamo visto, e lo abbiamo visto anche a Mauritius, e anche in Mozambico nell’incontro 
interreligioso dei giovani per la pace. Dare dei valori ai giovani, farli crescere. In Madagascar il problema della famiglia 
è legato al problema della povertà, alla mancanza di lavoro e anche a volte allo sfruttamento del lavoro da parte di 
tante imprese. Per esempio, nella cava di granito [ad Antananarivo], quelli che lavorano guadagnano un dollaro e 
mezzo al giorno. E le leggi sul lavoro, le leggi che proteggono la famiglia, questo è fondamentale. E anche i valori 
familiari, ci sono, ci sono, ma a volte poi vengono distrutti dalla povertà, non i valori ma il poterli trasmettere e portare 
avanti l’educazione dei giovani, farli crescere. In Madagascar abbiamo visto l’opera di Akamasoa: il lavoro con i 
bambini, perché i bambini possano vivere in una famiglia, che non è quella naturale, è vero, ma è l’unica possibilità. 

Ieri a Mauritius, dopo la Messa, ho trovato Mons. Rueda con un poliziotto, alto, grande, che aveva in braccio una 
bambina, aveva due anni più o meno. Si era persa e piangeva perché non trovavano i genitori. La polizia ha fatto 
l’annuncio perché venissero, e intanto la accarezzavano. E lì ho visto il dramma di tanti bambini e giovani che perdono 
il legame familiare benché vivano nella famiglia, ma in un momento lo perdono… In questo caso solo per un incidente. 
E anche il ruolo dello Stato per sostenerli e farli crescere. Lo Stato deve prendersi cura della famiglia, dei giovani: è un 
dovere dello Stato, un dovere farli crescere. Poi, ripeto, per una famiglia avere un figlio è un tesoro. E voi avete questa 
coscienza, avete la coscienza del tesoro. Ma adesso è necessario che tutta la società abbia la coscienza di far 
crescere questo tesoro, per far crescere il Paese, far crescere la patria, far crescere i valori che daranno sovranità alla 
patria. Non so se ho risposto più o meno. Una cosa che mi ha colpito dei bambini, in tutti e tre i Paesi, è che 
salutavano. C’erano anche bambini piccolini che salutavano: partecipavano alla gioia. Sulla gioia vorrei parlare dopo. 
Grazie. 

MATTEO BRUNI: 

http://w2.vatican.va/content/francesco/it/travels/2015/outside/documents/papa-francesco-africa-2015.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/it/events/event.dir.html/content/vaticanevents/it/2019/9/8/cittaamicizia-madagascar.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/it/events/event.dir.html/content/vaticanevents/it/2019/9/9/messa-maurizio.html


83 
 

La terza domanda, Santità, viene dal Sig. Mootoosamy, delle Mauritus. 

JEAN-LUC MOOTOOSAMY (Radio One, Mauritius): 

Il Primo Ministro delle Mauritius L’ha ringraziata per la Sua preoccupazione per la sofferenza dei nostri concittadini che 
sono stati costretti ad abbandonare il proprio arcipelago dal Regno Unito dopo l’illecita separazione di questa parte del 
nostro territorio prima dell’indipendenza. Oggi sull’isola Diego Garcia c’è una base militare americana. Santo Padre, i 
chagossiani in esilio forzato da cinquant’anni vogliono tornare alla loro terra e le rispettive amministrazioni di Stati Uniti 
e Regno Unito non permettono che questo accada, nonostante ci sia una risoluzione delle Nazioni Unite del maggio 
scorso. Come può Lei sostenere la volontà dei chagossiani e aiutare il popolo di Chagos a tornare a casa? 

PAPA FRANCESCO: 

Vorrei ribadire la Dottrina della Chiesa su questo. Le organizzazioni internazionali, quando noi le riconosciamo e 
diamo ad esse la capacità di giudicare a livello internazionale – pensiamo al Tribunale Internazionale dell’Aja o alle 
Nazioni Unite –, quando si pronunciano, se siamo un’unica umanità, dobbiamo obbedire. È vero che non sempre le 
cose che sembrano giuste per tutta l’umanità saranno giuste per le nostre tasche, ma si deve obbedire alle istituzioni 
internazionali. Per questo sono state create le Nazioni Unite, sono stati creati i tribunali internazionali, perché quando 
c’è qualche conflitto interno o fra i Paesi si vada lì per risolverlo come fratelli, come Paesi civili. 

Poi c’è un altro fenomeno che, non so, lo dico chiaramente, non so se si possa riferire a questo caso. Adesso il caso 
particolare lo lascio da parte. Ho detto che mi sembra giusto fare riferimento alle organizzazioni internazionali. Ma c’è 
un fenomeno. Quando avviene la liberazione di un popolo e lo Stato dominante vede che se ne deve andare – in 
Africa ci sono state tante liberazioni dalla Francia, dalla Gran Bretagna, dal Belgio, dall’Italia…, hanno dovuto 
andarsene –, alcune sono maturate bene, ma in tutte c’è sempre la tentazione di andarsene “con qualcosa in tasca”. 
Sì, io concedo la liberazione a questo popolo ma qualche “briciola” la porto con me… Per esempio, do la liberazione al 
Paese ma “dal pavimento in su”: il sottosuolo rimane mio. È un esempio, non so se è vero, ma per fare un esempio. 
C’è sempre questa tentazione. Credo che le organizzazioni internazionali debbano attuare anche un processo di 
accompagnamento, riconoscendo alle potenze dominanti quello che hanno fatto per quel Paese e riconoscendo la 
buona volontà di andarsene e aiutandole affinché se ne vadano totalmente, con libertà, con fratellanza. È un lavoro 
culturale lento dell’umanità e in questo le istituzioni internazionali ci aiutano tanto, sempre, e dobbiamo andare avanti 
rafforzando le istituzioni internazionali: le Nazioni Unite, che riprendano quello spirito…; l’Unione Europa, che sia più 
forte, non nel senso del dominio, ma nel senso di giustizia, fratellanza, unità per tutti. Questa credo sia una delle cose 
importanti. 

Ma c’è un’altra cosa che vorrei dire approfittando del Suo intervento. Oggi non ci sono colonizzazioni geografiche – 
almeno non tante… –, ma ci sono colonizzazioni ideologiche, che vogliono entrare nella cultura dei popoli e cambiare 
quella cultura e omogeneizzare l’umanità. È l’immagine della globalizzazione come una sfera: tutti uguali, ogni punto 
equidistante dal centro. Invece la vera globalizzazione non è una sfera, è un poliedro dove ogni popolo, ogni nazione 
conserva la propria identità ma si unisce a tutta l’umanità. Invece la colonizzazione ideologica cerca di cancellare 
l’identità degli altri per renderli uguali; e vengono con proposte ideologiche che vanno contro la natura di quel popolo, 
contro la storia di quel popolo, contro i valori di quel popolo. Dobbiamo rispettare l’identità dei popoli. Questa è una 
premessa da difendere sempre. Va rispettata l’identità dei popoli, e così cacciamo via tutte le colonizzazioni. Grazie. 

Sì, prima di dare la parola a EFE – che è la privilegiata di questo viaggio: è “vecchia”, ha 80 anni! – vorrei dire 
qualcosa di più sul viaggio, qualcosa che mi ha colpito molto. Del tuo Paese [Mauritius] mi ha colpito tanto la capacità 
di unità interreligiosa, di dialogo interreligioso. Non si cancella la differenza delle religioni ma si sottolinea che tutti 
siamo fratelli, che tutti dobbiamo parlare. E questo è un segnale di maturità del tuo Paese. Parlando con il Primo 
Ministro ieri sono rimasto stupito di come loro hanno elaborato questa realtà e la vivono come necessità di convivenza. 
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C’è anche una commissione inter-cultuale che si raduna… La prima cosa che ho trovato ieri entrando in episcopio – 
un aneddoto – è stato un mazzo di fiori bellissimo. Chi l’ha inviato? Il Grande Imam. Sì, fratelli: la fratellanza umana 
che è alla base e rispetta tutte le credenze. Il rispetto religioso è importante, per questo ai missionari io dico: “Non fare 
proselitismo”. Il proselitismo vale per la politica, per il mondo dello sport – la mia squadra, la tua… –, vale per tutto 
questo ma non per la fede. “Ma cosa significa per Lei, Papa, evangelizzare?”. C’è una frase di San Francesco che mi 
ha illuminato tanto. Francesco d’Assisi diceva ai suoi frati: “Portate il Vangelo, se fosse necessario anche con le 
parole”. Cioè evangelizzare è quello che noi leggiamo nel libro degli Atti degli Apostoli: testimonianza. E quella 
testimonianza provoca la domanda: “Ma tu perché vivi così, perché fai questo?”. E allora spiego: “Per il Vangelo”. 
L’annuncio viene dopo la testimonianza. Prima vivi come cristiano e, se ti domandano, fai l’annuncio. La testimonianza 
è il primo passo, e il protagonista dell’evangelizzazione non è il missionario, è lo Spirito Santo, che porta i cristiani e i 
missionari a dare testimonianza. Poi verranno le domande o non verranno, ma la testimonianza della vita, questo è il 
primo passo. È importante per evitare il proselitismo. Quando voi vedete proposte religiose che vanno per la strada del 
proselitismo, non sono cristiane. Cercano proseliti, non adoratori di Dio in verità, a partire dalla testimonianza. Colgo 
l’occasione di dire questo per la vostra esperienza interreligiosa che è tanto bella. E il Primo Ministro mi ha detto 
anche che quando uno chiede un aiuto, si dà lo stesso a tutti e nessuno si offende, perché si sentono fratelli. E questo 
fa l’unità del Paese. È molto, molto importante. 

Negli incontri poi non c’erano solo cattolici, c’erano cristiani di altre confessioni e c’erano musulmani, indù ma tutti 
erano fratelli. Questo l’ho visto anche in Madagascar abbastanza e anche [in Mozambico] nell’incontro interreligioso 
dei giovani per la pace, dove i giovani di diverse religioni hanno voluto esprimere come loro vivono il desiderio per la 
pace. Pace, fraternità, convivenza interreligiosa, niente proselitismo. Sono cose che dobbiamo imparare per la 
convivenza. Questa è una cosa che devo dire. 

Poi, un’altra cosa che mi ha colpito – e faccio riferimento a questo incontro nel tuo Paese e poi nei tre Paesi, ma ne 
prendo uno, il Madagascar, perché siamo partiti da lì –: il popolo. Nelle strade c’era il popolo, il popolo autoconvocato. 
Nella Messa allo stadio sotto la pioggia c’era il popolo, e danzava sotto la pioggia, era felice… Felice, poi riprenderò 
questo. E anche nella veglia notturna [dei giovani in Madagascar] e nella Messa – che dicono abbia sorpassato il 
milione (non so, le statistiche ufficiali dicono questo, io vado un po’ sotto, diciamo 800 mila), ma il numero non 
interessa, interessa il popolo, la gente che è andata a piedi dal pomeriggio prima, è stata alla veglia, ha dormito lì. Ho 
pensato a Rio de Janeiro nel 2013, quando dormivano sulla spiaggia. Era il popolo che voleva stare col Papa. Io mi 
sono sentito umile e piccolissimo davanti a questa grandiosità della “sovranità” popolare. E qual è il segno che un 
gruppo di gente è popolo? La gioia. C’erano poveri, c’era gente che non aveva mangiato quel pomeriggio per essere 
lì, ma erano gioiosi. Invece quando le persone o i gruppi si allontanano dal quel senso popolare della gioia, perdono la 
gioia. È uno dei primi segnali, la tristezza delle persone sole, la tristezza di coloro che hanno dimenticato le loro radici 
culturali. Avere coscienza di essere un popolo è avere coscienza di avere un’identità, di avere un modo di capire la 
realtà, e questo accomuna la gente. Ma il segno che tu sei nel popolo e non in una élite, è la gioia, la gioia comune. 
Questo ho voluto sottolinearlo. E per questo i bambini salutavano così, perché i genitori contagiavano la gioia. 

Grazie! Questo è quello che volevo dire sul viaggio, poi se mi viene in mente qualcos’altro lo dirò. Adesso, la 
“privilegiata”! 

CRISTINA CABREJAS GILES (dell’agenzia spagnola EFE, che celebra ottant’anni di fondazione) 

Grazie, Santo Padre, per l’opportunità. Ho due domande. Una privilegiata e una sul tema del viaggio. Se vuole Le 
faccio quella privilegiata, ci togliamo il dente, chiedo scusa ai colleghi, vorrei soltanto chiedere se mi può rispondere in 
spagnolo, dopo traduco io, non c’è problema. [in spagnolo] Prima di tutto, diamo per assodato che uno dei suoi 
progetti per il futuro è venire in Spagna, vediamo se sarà possibile, speriamo! E la domanda che voglio farle: per 
questi ottant’anni di EFE abbiamo interpellato diverse personalità, leader mondiali, a proposito dell’informazione e del 
giornalismo, e voglio chiedere a Lei: come crede che sarà l’informazione del futuro? 

http://w2.vatican.va/content/francesco/it/events/event.dir.html/content/vaticanevents/it/2019/9/7/vegliagiovani-madagascar.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/it/events/event.dir.html/content/vaticanevents/it/2019/9/8/messa-madagascar.html
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PAPA FRANCESCO: 

Avrei bisogno della palla di cristallo!... Ci andrò in Spagna, se vivo, ma la priorità dei viaggi in Europa è per i Paesi 
piccoli, poi i più grandi. 

Non so come sarà la comunicazione del futuro. Penso a com’era, per esempio, la comunicazione quando ero ragazzo, 
ancora senza TV, con la radio, col giornale, anche col giornale clandestino che era perseguitato dal governo di turno, 
si vendeva di notte con i volontari…; e anche comunicazione orale. Se facciamo il paragone con questa, era 
un’informazione precaria, e questa di oggi sarà forse precaria rispetto a quella del futuro. Ciò che rimane come 
costante della comunicazione è la capacità di trasmettere un fatto, e di distinguerlo dal racconto, dal riportato. Una 
delle cose che danneggia la comunicazione, del passato, del presente e del futuro è ciò che viene riportato. C’è uno 
studio molto bello, uscito tre anni fa, di Simone Paganini, uno studioso dell’Università di Aachen (Germania) e parla 
del movimento della comunicazione tra lo scrittore, lo scritto e il lettore. Sempre la comunicazione rischia di passare 
dal fatto al riportato e questo rovina la comunicazione. È importante che resti il fatto e sempre avvicinarsi al fatto. 
Anche nella Curia lo vedo: c’è un fatto e poi ognuno lo addobba mettendoci del suo, senza cattiva intenzione, questa è 
la dinamica. Dunque l’ascesi del comunicatore è sempre di tornare al fatto, riportare il fatto, e poi dire: “la mia 
interpretazione è questa, mi hanno detto questo”, distinguendo il fatto da ciò che viene riportato. Tempo fa mi hanno 
raccontato la storia di Cappuccetto Rosso, ma sulla base di ciò che veniva riportato, e finiva con Cappuccetto Rosso e 
la nonna che mettevano il lupo in pentola e lo mangiavano! Il racconto cambiava le cose. Qualunque sia il mezzo di 
comunicazione, la garanzia è la fedeltà. “Si dice che” si può usare? Sì, si può usare nella comunicazione ma stando 
sempre all’erta per constatare l’obiettività del “si dice che”. È uno dei valori che bisogna perseguire nella 
comunicazione. 

In secondo luogo, la comunicazione deve essere umana, e dicendo umana intendo costruttiva, cioè deve far crescere 
l’altro. Una comunicazione non può essere usata come uno strumento di guerra, perché è anti-umana, distrugge. Poco 
fa ho passato a padre Rueda un articolo che ho trovato in una rivista, intitolato: “Le gocce di arsenico della lingua”. La 
comunicazione dev’essere al servizio della costruzione, non della distruzione. E quando la comunicazione è al servizio 
della distruzione? Quando difende progetti non umani. Pensiamo alla propaganda delle dittature del secolo passato, 
erano dittature che sapevano comunicare bene, ma fomentavano la guerra, le divisioni e la distruzione. Non so che 
cosa dire tecnicamente perché non sono ferrato nella materia. Ho voluto sottolineare dei valori ai quali la 
comunicazione, con qualsiasi mezzo, deve mantenersi sempre coerente. 

CRISTINA CABREJAS GILES (seconda domanda) 

Ritorniamo al viaggio. Uno dei temi di questo viaggio è stata la protezione dell’ambiente. Ne ha parlato in tutti i 
discorsi, ha parlato della protezione degli alberi, degli incendi, della deforestazione... In questo momento sta 
accadendo in Amazzonia. Lei pensa che i governi di queste aree stiano facendo tutto il possibile per proteggere 
questo polmone del mondo? 

PAPA FRANCESCO: 

Ritorno sull’Africa. Questo l’ho detto in un altro viaggio. C’è nell’inconscio collettivo un motto: l’Africa va sfruttata. È 
una cosa inconscia. Noi non pensiamo mai: l’Europa va sfruttata, no. L’Africa va sfruttata. E noi dobbiamo liberare 
l’umanità da questo inconscio collettivo. Il punto più forte dello sfruttamento, non solo in Africa ma nel mondo, è 
l’ambiente, la deforestazione, la distruzione della biodiversità. Un paio di mesi fa, ho ricevuto i cappellani della gente di 
mare e nell’udienza c’erano sette ragazzi pescatori che pescavano con una barca che non era più lunga di questo 
aereo. Pescavano con mezzi meccanici come si usa adesso, un po’ avventurieri. Mi hanno detto questo: da alcuni 
mesi fino ad oggi abbiamo preso 6 tonnellate di plastica. (In Vaticano abbiamo proibito la plastica, stiamo facendo 
questo lavoro). 6 tonnellate di plastica! Questa è una realtà, soltanto dei mari… L’intenzione di preghiera del Papa di 
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questo mese è proprio la protezione degli oceani, che ci danno anche l’ossigeno che respiriamo. Poi ci sono i grandi 
“polmoni” dell’umanità, uno in Africa centrale, l’altro in Brasile, tutta la zona panamazzonica; e poi ce n’è un altro, non 
ricordo dove… Ci sono anche piccoli polmoni dello stesso genere. Difendere l’ecologia, la biodiversità, che è la nostra 
vita, difendere l’ossigeno. A me fa sperare che la lotta più grande per la biodiversità, per la difesa dell’ambiente, la 
portano avanti i giovani. Hanno una grande coscienza, perché loro dicono: il futuro è nostro; voi, col vostro, fate quello 
che volete, ma non col nostro! Incominciano a ragionare un po’ di questo. Credo che essere arrivati all’accordo di 
Parigi è stato un passo avanti buono. Poi l’ultimo di Marrakech… Sono incontri che aiutano a prendere coscienza. Ma 
l’anno scorso, d’estate, quando ho visto quella foto della nave che navigava al Polo Nord come se niente fosse, ho 
provato angoscia. E poco tempo fa, alcuni mesi fa abbiamo visto tutti la fotografia dell’atto funebre che hanno fatto, 
credo in Groenlandia, su quel ghiacciaio che non c’era più, hanno fatto un atto funebre simbolico per attirare 
l’attenzione. Questo sta avvenendo in fretta, dobbiamo prendere coscienza, cominciando dalle cose piccole. Ma la 
Sua domanda era: i governanti stanno facendo tutto il possibile? Alcuni di più, alcuni di meno. Qui c’è una parola che 
devo dire, che sta alla base dello sfruttamento ambientale… (Sono rimasto commosso dall’articolo sul “Messaggero” 
del 4 settembre, il giorno in cui siamo partiti, dove Franca Giansoldati non ha risparmiato parole, ha parlato di manovre 
distruttive, di rapacità… Ma questo non solo in Africa ma anche nelle nostre città, nelle nostre civiltà)…La parola 
brutta, brutta è “corruzione”. Io ho bisogno di fare questo affare, ma per questo devo deforestare, e ho bisogno del 
permesso del governo, del governo provinciale, nazionale, non so, e vado dal responsabile e la domanda – ripeto 
letteralmente ciò che mi ha detto un imprenditore spagnolo – la domanda che ci sentiamo fare quando vogliamo che ci 
approvino un progetto è: “Per me quanto?”, sfacciatamente. Questo succede in Africa, in America Latina e anche in 
Europa. Dappertutto, quando si prende la responsabilità socio-politica come un guadagno personale, lì si sfruttano 
valori, si sfrutta la natura, la gente. Pensiamo: “l’Africa va sfruttata”. Ma pensiamo a tanti operai che sono sfruttati nelle 
nostre società: il caporalato non l’hanno inventato gli africani, l’abbiamo in Europa. La domestica pagata un terzo di 
quello che si deve, non l’hanno inventato gli africani; le donne ingannate e sfruttate per fare la prostituzione nelle 
nostre città, non l’hanno inventato gli africani. Anche da noi c’è questo sfruttamento, non solo ambientale, anche 
umano. E questo è per corruzione. Quando la corruzione entra nel cuore, prepariamoci, perché avviene di tutto. 

MATTEO BRUNI: 

La prossima domanda viene da Jason Horowitz del New York Times. 

JASON DREW HOROWITZ (The New York Times, Stati Uniti) 

Buongiorno, Santo Padre. Nel volo verso Maputo Lei ha riconosciuto di essere sotto attacco di un settore della Chiesa 
americana. Ci sono forti critiche da parte di alcuni vescovi e cardinali, ci sono tv cattoliche e siti web americani molto 
critici, e alcuni dei Suoi alleati più stretti hanno parlato persino di un complotto contro di Lei, alcuni dei suoi alleati nella 
curia italiana. C’è qualcosa che questi critici non capiscono del Suo pontificato? C’è qualcosa che Lei ha imparato 
dalle critiche negli Stati Uniti? Un’altra cosa, Lei ha paura di uno scisma nella Chiesa americana? E se sì, c’è qualcosa 
che Lei potrebbe fare - un dialogo – per aiutare, per evitarlo? 

PAPA FRANCESCO: 

Prima di tutto, le critiche aiutano sempre, sempre. Quando uno riceve una critica, subito deve fare l’autocritica e dire: è 
vero o non vero?, fino a che punto? Dalle critiche io traggo sempre vantaggi, sempre. A volte ti fanno arrabbiare, ma i 
vantaggi ci sono. Nel viaggio di andata a Maputo è venuto… - sei stato tu a darmi il libro? - qualcuno di voi mi ha dato 
quel libro in francese… “La Chiesa americana attacca il Papa”, no, “Il Papa sotto l’attacco degli americani” [qualcuno 
dice: “Come gli americani vogliono cambiare il Papa”]… Ecco questo è il libro. Me ne avete dato una copia. Sapevo di 
quel libro, ma non l’avevo letto. Le critiche non sono soltanto degli americani, ma un po’ dappertutto, anche in Curia. 
Almeno quelli che le dicono hanno il vantaggio dell’onestà di dirle. A me piace questo. Non mi piace quando le critiche 
sono sotto il tavolo e ti fanno un sorriso che ti fa vedere i denti e poi ti pugnalano alle spalle. Questo non è leale, non è 
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umano. La critica è un elemento di costruzione, e se la tua critica non è giusta, tu stai pronto a ricevere la risposta e 
fare un dialogo, una discussione, e arrivare a un punto giusto. Questa è la dinamica della critica vera. Invece la critica 
delle “pillole di arsenico”, di cui parlavamo, di quell’articolo che ho dato a padre Rueda, è un po’ gettare la pietra e 
nascondere la mano. Questo non serve, non aiuta. Aiuta i piccoli gruppetti chiusi, che non vogliono sentire la risposta 
alla critica. Una critica che non vuole sentire risposta è un gettare la pietra e nascondere la mano. Invece una critica 
leale: “Io penso questo, questo e questo”, ed è aperta alla risposta, questo costruisce, aiuta. Davanti al caso del Papa: 
“Questa cosa del Papa non mi piace”, gli faccio la critica, aspetto la risposta, vado da lui, parlo, faccio un articolo e gli 
chiedo di rispondere, questo è leale, questo è amare la Chiesa. Fare una critica senza voler sentire la risposta e senza 
fare il dialogo è non voler bene alla Chiesa, è andare dietro a un’idea fissa: cambiare il Papa, o fare uno scisma, non 
so. Questo è chiaro: una critica leale è sempre ben accetta, almeno da me. 

Secondo, il problema dello scisma: nella Chiesa ci sono stati tanti scismi. Dopo il Vaticano I, l’ultima votazione, quella 
dell’infallibilità, un bel gruppo se n’è andato, si è staccato dalla Chiesa e ha fondato i Vetero-cattolici per essere 
proprio “onesti” con la tradizione della Chiesa. Poi loro stessi hanno trovato uno sviluppo differente e adesso fanno le 
ordinazioni delle donne; ma in quel momento erano rigidi, andavano dietro a una certa ortodossia e pensavano che il 
Concilio avesse sbagliato. Un altro gruppo se ne andò senza votare, zitti zitti, ma non vollero votare… Il Vaticano II ha 
creato queste cose, forse il distacco più conosciuto è quello di Lefebvre. Sempre c’è l’opzione scismatica nella Chiesa, 
sempre. È una delle opzioni che il Signore lascia sempre alla libertà umana. Io non ho paura degli scismi, prego 
perché non ce ne siano, perché c’è in gioco la salute spirituale di tanta gente. Che ci sia il dialogo, che ci sia la 
correzione se c’è qualche sbaglio, ma il cammino dello scisma non è cristiano. Pensiamo all’inizio della Chiesa, come 
è cominciato con tanti scismi, uno dietro l’altro, basta leggere la storia della Chiesa: ariani, gnostici, monofisiti... 

Poi, mi viene da raccontare un aneddoto che ho detto qualche volta. È stato il popolo di Dio a salvare dagli scismi. Gli 
scismatici hanno sempre una cosa in comune: si staccano dal popolo, dalla fede del popolo di Dio. E quando nel 
Concilio di Efeso c’era la discussione sulla maternità divina di Maria, il popolo – questo è storico – stava all’ingresso 
della cattedrale quando i vescovi entravano per fare il concilio, stavano lì con dei bastoni, facevano vedere i bastoni e 
gridavano: “Madre di Dio! Madre di Dio!”, come a dire: se non fate questo vi aspettano… Il popolo di Dio aggiusta 
sempre le cose e aiuta. Uno scisma è sempre un distacco elitario provocato dall’ideologia staccata dalla dottrina. È 
un’ideologia, forse giusta, ma che entra nella dottrina e la stacca e diventa “dottrina” per un certo tempo. Per questo io 
prego che non ci siano degli scismi, ma non ho paura. 

[Il giornalista riprende la domanda] 

Cosa fare per aiutare?… Questo che sto dicendo adesso: non avere paura…; io rispondo alle critiche, tutto questo lo 
faccio. Forse se a qualcuno verrà in mente qualcosa che devo fare lo farò, per aiutare… Ma questo è uno dei risultati 
del Vaticano II, non di questo Papa o dell’altro Papa... Per esempio, le cose sociali che dico, sono le stesse che ha 
detto Giovanni Paolo II, le stesse. Io copio lui. Ma dicono: “Il Papa è troppo comunista…”. Entrano delle ideologie nella 
dottrina, e quando la dottrina scivola nelle ideologie, lì c’è la possibilità di uno scisma. E c’è anche l’ideologia 
behaviorista, cioè il primato di una morale asettica sulla morale del popolo di Dio. I pastori devono condurre il gregge 
tra la grazia e il peccato, perché la morale evangelica è questa. Invece una morale di un’ideologia pelagiana, per così 
dire, ti porta alla rigidità, e oggi abbiamo tante scuole di rigidità dentro la Chiesa, che non sono scismi ma sono vie 
cristiane pseudoscismatiche, che finiranno male. Quando voi vedete dei cristiani, dei vescovi, dei sacerdoti rigidi, 
dietro quell’atteggiamento ci sono dei problemi, non c’è la santità del Vangelo. Per questo dobbiamo essere miti con le 
persone che sono tentate di fare questi attacchi, stanno attraversando un problema, dobbiamo accompagnarli con 
mitezza. Grazie. 

MATTEO BRUNI 

L’ultima domanda è di Aura Miguel di Radio Renascença. 

http://www.vatican.va/archive/hist_councils/i-vatican-council/index_it.htm
http://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/index_it.htm
http://w2.vatican.va/content/john-paul-ii/it.html
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PAPA FRANCESCO: 

Come ho parlato il portoghese? 

AURA VISTAS MIGUEL (Radio Renascença, Portogallo) 

Benissimo, tutti hanno capito, si capiva molto bene. Santità, io torno sul Mozambico solo per chiedere questo. Noi 
sappiamo che a Lei non piace visitare Paesi durante la campagna elettorale, eppure lo ha fatto in Mozambico, a un 
mese dalle elezioni, essendo giustamente il Presidente che L’ha invitata uno dei candidati. Come mai? 

PAPA FRANCESCO: 

Sì. Non è stato uno sbaglio. È stata una scelta presa liberamente, perché la campagna elettorale incominciava in 
questi giorni, e passava in secondo piano davanti al processo di pace. L’importante era visitare per aiutare a 
consolidare il processo di pace. E questo era più importante di una campagna che ancora non era incominciata, 
incominciava nei giorni successivi alla fine della mia visita. E lì al limite, facendo il bilancio tra le due cose, [abbiamo 
valutato]: sì, è importante consolidare. E poi ho potuto salutare gli avversari politici, questo per dare l’idea e 
sottolineare che l’importante era questo, e non “fare il tifo” per questo Presidente che io non conosco, non so come 
pensa, e neppure come pensano gli altri. Per me era più importante sottolineare l’unità del Paese. Ma quello che dice 
Lei è vero: dobbiamo rimanere distanti dalle campagne elettorali, questo sì è vero. Grazie. 

Grazie tante a voi per il vostro lavoro! Vi sono riconoscente per tutto quello che fate. E pregate per me; io lo faccio per 
voi. Buon pranzo! 

 

 

 

 

 


